
TRAS la negativa de Arturo Zaldívar para ampliar
dos años su periodo como presidente de la Suprema
Corte y con Julio Scherer fuera de la jugada para
seguir impulsando a Juan Luis González Alcántara,
dicen por ahí que la nueva apuesta de la 4T para
presidir el Poder Judicial a partir de 2023 es Yasmín
Esquivel.

Y CUENTAN que para ir midiendo si las lealtades
de la ministra están al 100 por ciento con el gobierno
fue que le mandaron desde la SHCP que encabeza
Rogelio Ramírez de la O la petición de iniciar una
inusual aclaración de sentencia con el fin de evitar

que el SAT le tenga que devolver mil millones
de pesos de impuestos ya pagados a los herederos
de Carmela Azcárraga Milmo
YA SE VERÁ mañana cuando inicie la discusión
del tema en la Corte, si lo que busca la ministra
Esquivel es que en verdad se haga justicia en ese
caso o hacer méritos ante "ya saben quién"
para que le allane el camino a la presidencia
de ese organismo.

MIENTRAS en Michoacán hay vías del tren tomadas
hace más de un mes, la violencia está que arde en
Tierra Caliente y se han retrasado los pagos de nómina
para los maestros y los trabajadores de los poderes

Legislativo y Judicial, el gobernador Silvano Aureoles
anduvo ayer en la CDMX para anunciar ¡una gira
por Europa!

A SOLO 24 días de que acabe su sexenio, el último
gobernador que le queda al PRD anda más ocupado
en llevar sus denuncias por la supuesta intervención
del crimen organizado en las elecciones estatales de
junio que en acabar el periodo para el que fue elegido
por los michoacanos.

ASÍ ES QUE pronto estará en Suiza para llevar su
alegato a la sede de la ONU Derechos Humanos
y en Bruselas para presentar su queja al Parlamento
Europeo, mientras en su entidad privan
el desgobierno y el caos.

COMO si el manejo del Covid19 en México hubiera
sido tooodo un éxito, ayer se confirmó que el ex
director general de Epidemiología José Luis Alomía
será premiado con la titularidad de la Secretaría de
Salud de Sonora.

EL FUNCIONARIO que ganó notoriedad al hacerle
segunda al subsecretario Hugo LópezGatell en
la conferencia vespertina sobre la pandemia fue
anunciado formalmente como parte del gabinete de
Alfonso Durazo que rendirá protesta el lunes próximo.

Y A QUIEN le tocó reintegro fue a Célida López,
quien tras perder en su intento de reelegirse
como alcaldesa de Hermosillo ahora será secretaria

de Turismo estatal. ¿Pues no que en la 4T no operaba
el sistema de "cuotas y cuates" para los nombramientos
de funcionarios? Es pregunta que, como Durazo,
no se olvida de los amigos.
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DE ÚLTIMO
momento, la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, no se
animó a estar hoy en
la entrega del segundo
informe de DNV sobre

la tragedia de la Línea
12 del Metro.

SEGÚN ESTO,
aunque no son
muy específicos
en nombres, los
resultados hablan
de fallas en tres

administraciones,
incluida la actual.

Y AHORA, hasta
en la Fiscalía están

deshojando la
margarita para saber
si utilizan el trabajo de
la consultora noruega,
pues dicen que al ser
una investigación
independiente, nada
obliga a que sea
vinculante.

LOS DICTÁMENES,
como la moda, ¡sólo
lo que te acomoda!

• • •

OFRECIÓ ser
el diputado más
productivo... ¡y lo
está cumpliendo!
EL CONGRESISTA
Jeancarlo Lozano

ya puede presumir
haber conseguido el
récord de chapulineo
más rápido en el
Legislativo.
LLEGÓ por el PRD,
tomó protesta por
este partido y ahora
asegura que la
dirigencia siempre
le hizo gestos, por lo
que renunció a esta
bancada para trabajar
del lado de Morena.

HABRÁ que ver si
se inventan una

machincuepa para
tratar de formalizar

su adhesión —que
está fuera del plazo
legal— o si lo dejan en
el famoso grupo de
los independientes...
codependientes al
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE lililí

Después de 50 años de buscarla John
Dee encontró al fin la piedra filosofal,
misteriosa sustancia a cuyo toque
las cosas se hacen de oro.

John Dee era sabio, lo cual quiere decir
que era bueno, John Dee era bueno,
lo cual quiere decir que era sabio.
Pensó entonces en todos los males

que esa piedra le causaría; en los daños
que por ella sufrirían su esposa, sus hijos,
su ciudad, y aun el mundo. Entonces
tomó con unas tenazas la piedra filosofal
y la arrojó al mar junto con las tenazas
doradas.

Su esposa le dijo:
Tonto.

Sus hijos le dijeron:
Tonto.

En la ciudad le dijeron:
Tonto.

Fueron al mar en busca de la piedra.
Cuando dieron con ella se la disputaron,
y todos quedaron convertidos en estatuas
de oro.

Les dijo Jonh Dee:
Tontos.

iHasta mañana!...
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DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacatonfá yahoo.com.mx

Vergüenza internacional

Guardia Nacional se ha convertido

una vergonzosa extensión
la Migra, al hacer el trabajo sucio
Estados Unidos.

Pienso que el doctor Duerf, psi
quiatra, no es alguien de con
fiar. Tiene en su consultorio

un diván redondo para dos personas,
forrado en terciopelo rojo, con col
chón de agua y espejos en el techo y
las paredes. No obstante esos indicios
que a cualquiera harían concebir sos
pechas sobre el profesionalismo del
analista y pese a que sus dictámenes
suelen ser muy radicales "Tiene
usted complejo de Edipo, don Fulá
nez. No se acerque demasiado a su
mamacita", el doctor Duerf cuenta
con una clientela adicta y numerosa
Cierto día se le presentó una paciente
nueva. Le dijo que sufría de conti
nua ansiedad, estrés agudo, perpetuo
surmenage, constante nerviosismo y
angustia permanente. Luego le pre
guntó al doctor: "¿En qué consistirá
su tratamiento?". Explicó el faculta
tivo: "Atacaré de inmediato la causa
del problema". Volvió a preguntar la
mujer, interesada: "Y ¿en qué forma
va usted a atacar a mi marido?"... La
Guardia Nacional es para México
motivo de vergüenza internacional,
por la brutalidad con que sus ele
mentos tratan a los migrantes que
ingresan a nuestro país por la fron
tera sur en su anhelo de llegar a la
del norte. Especialmente los padres
y madres con hijos pequeños sufren

esos atentados contra los derechos
humanos, derechos que parecen no
existir en nuestro país. Sé bien que
es grave y complicado el problema
de las caravanas que intentan cruzar
el territorio nacional para llegar a
Estados Unidos. Quienes forman esas
dolientes procesiones, sin embargo,
no son criminales: son hombres y
mujeres que en su país de origen
han sufrido miseria, hambre, perse
cución o amenazas de muerte, y que
buscan desesperadamente ingresar a
un soñado paraíso que sólo pueden
alcanzar cruzando México. Y resul
ta que el gobierno mexicano, al que
la geopolítica y la economía tienen
convertido en obsecuente servidor
del país del norte, le hace el trabajo
sucio a Biden, igual que antes se lo
hizo a Trump, y entonces la Guardia
Nacional se vuelve una vergonzosa
extensión de la Border Patrol o de la
Migra Lo ideal sería volver al tiempo
en que México gozaba de prestigio
universal por ser país hospitalario
que abría sus puertas a los pobres y
perseguidos del mundo. Si así fuera
las autoridades mexicanas no sólo
permitirían el ingreso de los migran
tes: les darían protección y ayuda
hasta su llegada a la frontera norte;
les proporcionarían albergue, ali
mentación y cuidados médicos en las

ciudades fronterizas. Y allá nuestros
vecinos con su problema. Claro: decir
eso es muy fácil. Se trata de un bello
sueño irrealizable. Si tal hiciéramos
irritaríamos al irritable Tío Sam, que
con un movimiento del meñique nos
dejaría sin comer, tan grande es nues
tra dependencia de Estados Unidos.
Siempre habrá migración, porque
siempre habrá pobres y perseguidos.
Cuidemos al menos de no tratar a
los migrantes haitianos, cubanos o
centroamericanos en la misma for
ma en que los yanquis han tratado a
los migrantes mexicanos... El padre
Arsilio recibió un aviso: el obispo de
la diócesis iba a hacer una visita a su
parroquia Recordó que al señor le
gustaba comer bien, especialmente
pescado, y fue al súper en busca de
uno bueno. "Tengo este pendejo le
dijo el encargado. Perdone, padre,
pero así se llama este pescado: pen
dejo". Lo compró don Arsilio, y de
regreso en la casa parroquial le pidió
a sor Bette, la cocinera: "Guise usted
este pendejo para el señor obispo. Y
no se asuste: así se llama ese pescado:
pendejo". La noche de la cena el buen
sacerdote le dijo al dignatario: "Sor
Bette cocinó para usted este pende
jo". Comentó Su Excelencia: "Pues
le quedó de poca madre el hijo de la
chingada"... FIN.
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Somos humanos
"En México, a partir del 1 de diciembre,

vamos a ofrecer empleo, trabajo,
a migrantes centroamericanos".

Andrés Manuel López Obrador

El presidente López Obrador ha
descalificado al partido espa
ñol antiinmigrante Vox y a los

panistas que se reunieron con su líder,
Santiago Abascal, a quienes calificó de
"casi fascistas". Él mismo mantiene, sin
embargo, una política de contención
de los migrantes que supera la que
podría soñar Vox.

Hemos visto varios vídeos que
exhiben el uso de la fuerza pública
contra las caravanas de migrantes. Son
inquietantes. Se me queda en la cabeza
el de dos mujeres introducidas a la
fuerza en una camioneta por agentes
migratorios. "Mi hija me quieren robar
a mi hija", grita una de ellas. "Faltó la
niña", dice desesperada la otra La pe
queña se llama Nancy y tiene tres años.
"Somos humanos", grita la segunda
mujer, mientras un agente le cierra la
puerta de lá camioneta en la cara

Son escenas más dramáticas que
muchas que hemos visto en Estados
Unidos y que han generado protestas
airadas de las autoridades mexicanas.

Entiendo que no es fácil para los
agentes migratorios y los guardias
nacionales cumplir con las órdenes de
contener a la caravana migrante. Los
migrantes no se rinden pacíficamente,
siempre tratan de evadirse y en ocasio

nes han lanzado piedras a los agentes.
Los agentes son sancionados si usan la
fuerza, pero no los políticos que dan
las órdenes desde la comodidad de
sus oficinas. Dos agentes migratorios,
por ejemplo, fueron suspendidos el
29 de agosto después de que fueron
captados en videos golpeando a mi
grantes. Quienes dieron las órdenes de
contener a los migrantes, sin embargo,
no han tenido de qué preocuparse.

No me queda claro que Vox sea
un partido "casi fascista", como afir
ma el Presidente, y mucho menos
el PAN; pero Vox sí es una organi
zación nacionalista y antiinmigrante.
Entre sus "100 medidas para la Espa
ña Viva" destacan la deportación de
inmigrantes ilegales, la deportación
de los inmigrantes legales que hayan
reincidido en la comisión de delitos y
el endurecimiento de las penas a las
"mafias" que transportan a inmigrantes
ilegales. Vox promueve también que
la migración considere las necesida
des de la economía española y que
se privilegie a las nacionalidades que
comparten idioma y lazos de amistad y
cultura con España En otras palabras,
mexicanos y centroamericanos serían
favorecidos por la política migratoria
que plantea Vox en España

López Obrador prometió abrir la
política migratoria de México, que
desde siempre ha sido muy cerrada El
17 de octubre de 2018, cuando era presi
dente electo, declaró que "el que quiera
trabajar en nuestro país, va a tener

apoyo, va a tener una visa de trabajo".
La realidad ha sido muy distinta Por
presiones de Washington, el Presidente
ha mandado a la Guardia Nacional a
contener a los migrantes; y tanto ésta
como los agentes de Migración actúan
cada vez con mayor violencia

Yo coincido con la filosofía del
Presidente. En un mundo ideal, no se
debe detener a los migrantes, mucho
menos golpearlos. Coincido con su
idea de abrir las fronteras a la inmi
gración. El mandatario, sin embargo,
ha tenido que ajustar su filosofía a
la realidad política No solo Estados
Unidos rechaza las caravanas, tampoco
la mayoría de los mexicanos quiere
recibir a los migrantes y darles visas
de trabajo.

Llega al alma el grito de "Somos
humanos" que lanza la migrante vio
lentamente empujada al interior de
una camioneta mientras busca des
esperadamente a una niña perdida.
Sí, los migrantes también son seres
humanos. No debemos tratarlos como
lo estamos haciendo.

• ADIÓS, COLÓN
En octubre de 2020 el gobierno ca
pitalino retiró la estatua de Cristó
bal Colón del Paseo de la Reforma
diciendo que era para restaurarla
Mintió. Ahora ha anunciado que la
reemplazará con un monumento a
la mujer indígena Piensa que es muy
fácil cambiar la historia.
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RESERVA

A menos de 15 dias el Senado ya
planea dos puentes
::::: Apenas comienza el periodo ordinario de
la nueva legislatura y los senadores ya hacen
maletas para disfrutar de días de asueto. La
Junta de Coordinación Política acordó ade
lantar para el próximo lunes la sesión plena
ria correspondiente al jueves 16 de septiem
bre, aniversario del inicio de la independen
cia nacional. Así es que después de sesionar
lunes 13 y martes 14, los legisladores tendrán
un muy largo puente de una semana, para
volver a sesión plenaria hasta el martes 21.
Es decir, aun sin cobrar su primer mes de
sueldo, los legisladores ya habrán gozado de
una semana de descanso. Y en noviembre,
luego de trabajar todo un largo mes, volve
rán a disfrutar de otro puente, en esta oca
sión por 5 días, con motivo de la conmemo
ración de la Revolución Mexicana. Esos
puentes, nos hacen ver, son verdaderas
obras de ingeniería.

Morena no ceja y va por la
megabancada
::::: Nos hacen saber que las advertencias del
coordinador de la bancada de Morena, Igna

cío Mier, para conformar
^ | una megabancada con susA | aliados, no quedarán en un
| simple amago, pues su par

W | tido ya tiene lista una refor
| ma a la Ley Orgánica del

Congreso y al Reglamento
de la Cámara de Diputados
en la que se establece que

Ignacio "con independencia de la li
Mier bertad para organizarse, los

grupos parlamentarios de
ambas cámaras del Congreso de la Unión po
drán conformar coaliciones legislativas para
cumplir sus compromisos contraídos en las
campañas electorales". Así que se pondrán
interesantes las sesiones en los próximos días.

Lilly Téllez no le pierde
::::: La polémica reunión con el presidente de
Yox, Santiago Abascal. sigue causando estra
gos en las filas de la bancada panista en el Se
nado. Una de las firmantes de la Carta de Ma
drid, Lilly Téllez, reconoció su error y ofreció

disculpas en redes sociales,
pero aprovechó para darle,
de pasadita, un golpe al pre
sidente Andrés Manuel
López Obrador. La sena
dora sonorense publicó dos
fotografías: una junto al lí
der de Vox, y otra con el
mandatario mexicano. "Dos
fotos de dos decisionesLilly

Téllez equivocadas que tomé, por
las que asumo responsabili

dad y ofrezco disculpa. No estoy de acuerdo
con las posturas extremas. Entiendo los ata
ques a mi persona desde la polarización estoy
en el centro y en favor de la reconciliación.
Lecciones aprendidas", escribió en Twitter la
senadora. No le pierde doña Lilly.

¿Se acaban los balazos entre
Monreal y Delgado?
::::: Quienes al parecer están siguiendo los
postulados de la autollamada Cuarta Trans
formación, en especial el de "abrazos no
balazos" son el dirigente nacional de More

__ na, Mario Delgado, y el
| coordinador de la bancada
| morenista en el Senado,^l|!® 2 Ricardo Monreal. Nos re

— W 1 cuerdan Que ambos polítiWC | eos no han sido los más
cercanos últimamente, e
incluso se acusó a Monreal

® de "meter el pie" a Delga
Mario do durante las elecciones
Delgado del 6 de junio pasado

cuando Morena recibió un
golpe en la Ciudad de México. Pero en el
informe de labores del senador por Tamau
lipas, Américo Villarreal, Monreal hizo un
reconocimiento al "trabajo, liderazgo y em
peño" de Delgado. ¿Abrazos?
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CABALLITO
En Polanco se
oponen al Metiónos
::::: Los vecinos de Polanco,
en Miguel Hidalgo, se están
calentando por el proyecto
de la nueva ruta de Metrobús
que correrá de Chapultepec a

Cuatro Ca
minos. El te
ma ha le
vantado gran
polémica y
advierten

que se con
vertirá en un

Andrés conflicto.
L^jous Los vecinos

aseguran
que han estado buscando al
secretario de Movilidad, An
drés Lajous, para que les
explique el proyecto ejecutivo
y simplemente no lo encuen
tran. El principal malestar
que plantean es que el siste
ma cruce esta colonia, y en
especial por la calle de Hora
cio, lo que aseguran los colo
nos, generará mayor tráfico
vehicular en la arteria, debi
do a que le retirarán un ca
rril. Para este jueves alistan
un foro con especialistas y
nos alertan que la oposición
al proyecto será contundente.

Exdiputada se va

::::: La Fiscalía General de
Justicia de la CDMX busca
a la exdiputada local priista
Sandia Esther Vaca Cor
tés, debido a que se llevó el
iPad que el Congreso capi
talino le entregó al inicio de

la Primera Legislatura para
la realización de sus labores
legislativas. Ante ello, nos
dicen que ya se presentó la
denuncia y sólo esperan a
que active de nuevo el apa
rato para ubicarla. A doña
Sandra se le relaciona con
el exdirigente priista
Cuauhtémoc Gutiérrez
de la Torre, quien es acu
sado del delito de trata de
personas, y a ella se le se
ñala de contratar, presunta
mente, a edecanes para el
entonces líder del tricolor.

Exigen esclarecei
asesinato de
candidato
::::: Después del asesinato del
excandidato morenista a la
alcaldía de Amecameca,
Juan Morales Bautista,
ocurrido la madrugada del
domingo en el centro del
municipio mexiquense, la
clase política y habitantes de
la región de los volcanes de
mandaron el esclarecimien
to del crimen. Nos dicen que
luego de que le dieron el úl
timo adiós ayer por la tarde,
sus seres queridos, amigos y
seguidores que lo apoyaron
en la campaña de hace ape
nas unas semanas, clamaron
a la Fiscalía General de Jus
ticia del Estado de México
que encuentre a los respon
sables del homicidio. Vere
mos si hay resultados.
EL CABALLITO es elaborado con aportación de
periodistas y colaboradores del diario,
previamente verificadas. Para comentarios
comunicarse al 57091313, extensión 2421 o al
email editor@eluniversal.com.mx
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Se estrena gdber morenista con
una "ficha negra" de AMLO
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur
gran revuelo ocasionó el gobernador electo,
Víctor Castro (Morena), al anunciar que el
exgobernador Narciso Agúndez (PT) será su

asesor. El tema, nos indi
can, es que en 2012 el peris
ta fue acusado de peculado,
y aunque resultó ¿suelto
por la justicia tras estar pre
so siete meses, a la fecha
hay versiones en su contra
sobre presuntos acapara
mientos de tierras. Pero eso

Víctor no es todo, pues los detrac
tores de la 4T no dudaronCastro

en recordar que hasta el
presidente Andrés Manuel López Obrador
acusó en su momento a don Narciso de trai
dor y prianista tras su detención. ¡Qué tal!

Los que se van y los que llegan
::::: Nos narran desde Zacatecas que ayer lu
nes, el gobernador saliente Alejandro Tello
(PRI) hizo efectivo aquello de que su pecho
no es bodega y, aparte de despedirse de la po
blación en sus conferencias virtuales sobre el

Covid19, también se fue
enojado y tronó en sus re
des sociales contra el go
bierno federal, al acusar que
lo dejaron solo y no le die
ron ni "el mínimo apoyo"
para su cierre de gobierno,
pese a sus "buenos resulta
dos". En contraste, nos se
ñalan, al gobernador enAlejandro
trante David Monreal (MoTello

rena) se le vio muy feliz en
su transmisión en vivo, donde invitó a la gen
te a seguir la toma de protesta el próximo do
mingo. ¡Enojado se nos va don Alejandro!

De la dictadura a la 4T
::::: La frase: "Hechos, no palabras" que el pre
sidente López Obrador hizo suya en su Ter
cer Informe de Gobierno para resaltar los lo
gros de la 4T, nos relatan, no gustó nada en
Chiapas, ya que evoca al exgobernador y hoy

cónsul en Orlando, Florida,
Juan Sabines Guerrero
(20062012), cuyo gobierno
estuvo marcado por abusos,
excesos de poder y endeu
damiento público. Pero eso
no es todo, nos dicen los
que saben de historia, pues
han cuestionado que más

Juan Sabines allá del chiapaneco, original
mente la frase fue acuñadaGuerrero

en la década de los 50 por el
militar y dictador peruano Manuel Odria.
¿Será que a los asesores de López Obrador les
hace falta una clase de Ciencias Sociales?

Amistades en tiempo de elección
::::: Quienes sienten pasos en la azotea, o mejor
dicho en la candidatura, nos comentan son
los morenistas de Tamaulipas, pues la alcalde
sa de Reynosa, Mald Ortíz, se les aparece has
ta en la sopa ahora que se acercan las eleccio
nes. Lo que más discordia ha levantado, nos
aseguran, es que la expanista es muy amiga de
Mario Delgado, líder nacional de Morena,
con quien se cree hace méritos en busca de ser
la abanderada a la gubernatura del partido
guinda y así quedó asentado, por ejemplo, en
el reciente Informe de Gobierno del edil de
Ciudad Madero, Adrián Oseguera (Morena),
donde a doña Maki y don Mario se les vio
muy de buenas departiendo. ¡Qué tal!
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Sobre el cementerio de
mamuts de Santa Lucía
Todavía en octubre lle

gan garzas a la zona.
Es un recuerdo mile

nario de lo que existió a las
orillas del lago de Xalto
can, en donde hoy se
construye el aeropuerto
Felipe Ángeles.
En 1984 el arqueólo

go Rubén Manzanilla
encontró un mamut de
80 mil años de antigüe
dad al excavar la zona
donde iba a construirse
el Metro San Joaquín.
Cuatro décadas más

tarde, a Manzanilla, el des
tino le deparaba una sorpre
sa aún mayor.
30 mil años antes de Cristo

lo que hoy es la base militar de
Santa Luda era un territorio
formado por un inmenso pas
tizal, al que cruzaba un arroyo
de agua dulce. Muy cerca se
hallaban las playas del lago de
Xaltocan, rodeadas de maleza
y arbustos. Había una gran
cantidad de pequeños volca
nes que luego fueron emplea
dos como bancos de tezontle.
Según Manzanilla, el agua

dulce del arroyo solía atraerto
da clase de fauna pleistocéni
ca. Ya desde entonces, el lago
de Xaltocan había iniciado un
proceso de desecación: los sue
los que lo rodeaban eran lodo
sos, pantanosos. Una trampa
perfecta para que los grandes
animales que Manzanilla iba a

encontrar 30 mil años des
pués, al sur de la base aérea.
Amediados del siglo XX un

trabajador de la construcción
y su hijo hallaron accidental
mente el depósito de esque
letos de mamut más grande
de América en la zona de Hot
Springs, en Dakota del Sur.

El trabajador y su hijo en
contraron un diente gigantes
co, y luego extrajeron un crá
neo completo. Vino una serie
interminable de hallazgos: los
61 esqueletos que hicieron de
Hot Springs la mayor tumba
de mamuts del mundo.'
Atrapados en las orillas del

lago de Xaltocan, los anima
les pleistocénicos morían,
eran destazados por tigres
dientes de sable y por aves ca
rroñeras, sus huesos eran
arrastrados por el oleaje y de
positados en la zona donde
hoy se encuentra la terminal
de almacenamiento de com
bustible de Santa Lucía, así
como la torre de control y las
pistas de aterrizaje.
El 20 de mayo de 2020, el

INAH había encontrado los

restos de 60 mamuts. Para
septiembre de ese año habían
aparecido 200 restos de ma
mut, 25 camellos y cinco caba
llos americanos. En febrero de
2021 los restos sumaban 300.
Donde los arqueólogos me

tían la piqueta iban aparecien

do los fragmentos. El recuento
más reciente habla de 70 ma
muts más o menos completos
(entreel60y70%porcientode
sus osamentas), 180 camellos,
45 caballos y al menos un tigre
dientes de sable.
Esta fauna es anterior a la

presencia de los cazadores, ese
peligroso animal queeselhom
bre. Santa Lucía no fue la zona
de cacería de la gente de Tul

que abría trampas para
los mamuts cayeran.
Cuenta el arqueólogo

Manzanilla que en la zona
existen restos de un asen
tamiento humano de

agricultores y pescadores
que comerciaron con
Teotihuacan, entre el
año500y600D.C., y que
hay indicios de un asen
tamiento posterior, del
tiempo en que Teotihua
can había caído, y varios
grupos se asentaron junto al

arroyo, en la quieta ribera del
lago. Proceden del periodo co
nocido como Coyotlatelco,
por la cantidad de vasijas y ce
rámicas halladas en la zona de
ese nombre, que correspon
den ala migración masiva que
siguió al colapso teotihuaca
no: entre 600 y 900 D.C.
Dice Manzanilla que no

imaginó jamás lo que le depa
raba el destino. La suerte de
encontrar, durante la cons
trucción de un polémico ae
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ropuerto, el libro de historia
que contiene, a través de más
de 40 mil restos y fragmentos
hallados en 500 puntos de ex

ploración, la colección osteo
lógica más impresionante de
América Latina
Yo no imaginé tampoco el

privilegio que era conversar

con él y percibir su emoción.
Ojalá algo de su magia haya
quedado en estas notas. •

@hdemauleon

Donde los arqueólogos metían la pique
ta aparecían los fragmentos. El recuen
to más reciente habla de 70 mamuts.
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La Corte contra estados
que penalizan al aborto
En un fallo que será histó

rico, que representará un
avance en la lucha por los

derechos de las mujeres y que
sentará un precedente para evi
tar que en todos los estados de la
República se penalice el aborto,
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación se prepara hoy para
aprobar, por una abrumadora
mayoría que podría incluso ser
unánime, la declaración de in
constitucionalidad del Código
Penal de Coahuila, que penaliza
hasta con tres años de cárcel a
quien se realice un aborto, por
cualquier causa.
La votación de la Corte sobre

la constitucionalidad de esa ley
estatal, cuyo resultado se antici

pó en la sesión de ayer con el po
sicionamiento de 8 de los 11 mi
nistros que se pronunciaron a fa
vor de declarar la inconstitucio
nalidad y a los que hoy podrían
sumarse los tres votos restantes,
forma parte de un paquete de re
cursos sobre el tema del aborto
que esta misma semana discu
tirán y aprobarán los integrantes
del pleno judicial, entre los que
se encuentra otra acción de in
constitucionalidad similar con
tra el Código Penal de Sinaloa y
un amparo en contra de la ob
jeción de conciencia que argu
mentan los médicos y personal
de salud para no realizar un
aborto aún en casos en que pe
ligra la vida de la madre.

Con esos tres fallos, que se re
suelven esta semana, el primero
de ellos mañana, la mayoría de
los ministros de la Suprema Cor
te estarían abriendo lapuerta pa
ra que los estados de la Repúbli
ca y sus Congresos se vean obli
gados a homologar sus leyes y
códigos estatales para cumplir
con los criterios que fijará el má
ximo tribunal.
A partir de los criterios que es

tán definiendo los ministros y la
votación de hoy que se perfila a
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favor de la inconstitucionalidad
de una ley local que penaliza y
castiga el aborto hasta con cárcel,
lo que derivará de estos fallos de
la Corte serán criterios obligato
rios que tendrán que acatar los
Congresos locales para modificar
sus Códigos Penales y leyes de Sa
lud que hoy castiguen la práctica
del aborto con penas físicas o de
cualquier otro tipo. El máximo tri
bunal ordenará que ninguna ley
local puede estar por encima de
los derechos constitucionales de
las mujeres y cualquiera que hoy
lo haga, deberá ser modificada y
adecuada con los parámetros que
establecería la misma Corte.
Así es que, entre el avance de la

despenaüzación a nivel nacional,
que será una consecuencia de los
fallos de esta semana y la aproba
ción de nuevos criterios para la
objeción de conciencia, en los que
se deberá dar prioridad siempre a
la vida de la madre y a su derecho
constitucional, lo que se viene en
todo el país es una demanda lar
gamente pospuesta porlosgrupos
feministas y defensores de los de
rechos de género. Una batalla que
en otras ocasiones fue frenada o
pospuestapor presiones de laigle

sia católica o incluso de mujeres
de la política que tenían posicio
nes conservadoras como Beatriz
Paredes Rangel, que como diri
gente del PRI en 2011, operó en va
rios Congresos locales para quere
chazaran una reforma Constitu
cional que entonces hizo la Cáma
ra de Diputados para despenalizar
el aborto a nivel nacional.

Esta vez la mayoría de minis
tros parece dispuesta a no pospo
ner más un tema de constitucio
nalidad que, bajo argumentos
moralistas y hasta religiosos, ha
hechoque varios estados de la Re
pública, 28 en total que hoy pe
nalizan o prohiben el aborto, to
davía infrinjan penas de cárcel a
cualquier mujer que se realice un
aborto y a las personas que las au
xilian, en algunos casos incluidas
niñas y adolescentes víctimas de
violación o de abuso. El fallo de la
Corte va a atizar el activismo de
grupos antiaborto que ya han es
tado presionando a los ministros
en todo este proceso de discusión,
pero ante un criterio de constitu
cionalidad ningún estado o Con
greso local en la República podrá
oponerse, so pena de incurrir en
desacato judicial. •

Se cumplirá una demanda largamente pospuesta par
grupos feministas y defensores de derechos de género,
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Adán Augusto,
De la O: zurcir
y planchar
Dos integrantes clave

del gabinete, ambos
de muy reciente in

corporación, han desarrolla
do encuentros con actores di
versos, en sus respectivos
ámbitos, en los que han sem
brado la percepción de que
podríamos a entrar a un es
cenario de mayor tolerancia
y negociación desde el go
bierno López Obrador.
Se trata del secretario de

Hacienda, Rogelio Ramí
rez de la O, un hombre de
trato comedido, que en días pa
sados dijo en una reunión con
empresarios que en los próximos
meses el Presidente recobraría el

perfil de apertura hacia la inver
sión privada que lo caracterizó en
sus años de jefe de gobierno ca
pitalino (20002005).
Entre sus primeras designa

ciones, De la O nombró titular de
la Unidad de Banca, Valores y
Ahorro a Alfredo Federico Nava
rrete Martínez, hijo de Ifigenia
Martínez de Navarrete, persona
je emblemático de toda una ge
neración de políticos en transi
ción entre el PRI y el PRD, ahora
en Morena. La señora Martínez
no podría estar más distante del
ala dura del gobierno que coti
dianamente buscan encender la
pradera de la polarización.
Adán Augusto López, nuevo

secretario de Gobernación, ha
debido desempolvar sus creden
ciales de las épocas en las que fue
diputado federal (20092012) y
senador por Tabasco (20122015)
para acercarse con aparente hu
mildad hacia las bancadas opo
sitoras en ambas cámaras del

Congreso. En un ejercicio de

"zurcido y planchado", como
gustaban decir los veteranos de
la política, parece comprender
que la composición del Legisla
tivoyla complejidad misma de la
atmósfera política no favorecen
los aspavientos y harían imposi
bles los manotazos en la mesa.
Otra golondrina —que no

necesariamente hará veranó
se expresa en la cautela de Pa
lacio respecto a la preparación
de las iniciativas de reforma
constitucional que anunció en
junio López Obrador en el cam
po electoral, el traslado de la
Guardia Nacional al Ejército, y
la conversión de la Comisión
Federal de Electricidad en un
monopolio del sector.
Está decidido que la propues

ta en materia electoral tendrá a

Diputados como cámara de ori
gen, lo que cobra sentido en tan

to que es el espacio en que se de
signa a los integrantes del Insti
tuto Nacional Electoral, cuyo
descabezamiento —junto con el
del tribunal del ramo— se antoja
cada vez más inviable. Por lo
pronto, ni esa ni otras enmien
das a la Constitución fueron en
viadas como iniciativa preferen
te, lo que hubiera obligado a vo
tarla en un tiempo perentorio.
Desde ahora puede anticipar

se que la reforma para la Guar
dia Nacional —que debatirá ini
cialmente el Senado— podría
descarrilarse en los próximos
meses, con similares problemas

por lo que toca al ámbito
eléctrico.

Apuntes: Frente a un
entorno que parece inducir
un giro neoconservador en
nuestra vida pública (panis
tas y empresarios con Vox
escaso debate en el gobierno
AMLO sobre abortoy otras li
bertades conquistadas), re
sultó viento fresco la sesión de
ayer en la Corte con una pro
puesta de sentencia de la mi
nistra Yasmín Esquive!, con
trariaaunaleydeCoahuilaque
incluso penalízala interrupción
del embarazo. Ello fue secunda

do con posicionamientos de
ocho de sus colegas, entre ellos el
ministro presidente Arturo Zal
dívar ooo Tras varias prórrogas
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de la cuestionada empresa DNV,
responsable del dictamen sobre la
tragedia en la Línea 12 del Metro
capitalino, la jefe de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, presenta
rá hoy el último informe al res
pecto ooo Aunque en principio
dijo no recordar su nombre, el
presidente López Obrador atra
jo ayer los reflectores hacia el pre
sidente en San Lázaro,el diputado
morenista Sergio Gutiérrez Lu
na, quien aspira a meterse en la
pelea llegado el momento de su
cesión de Cuidáhuac García en
el gobierno de Veracruz. Solo por
Morena, en la contienda están ya
la secretaria de Energía, Rocío
Nahle, y el alcalde entrante de
Xalapa, Ricardo Ahued. • '

La complejidad misma de la atmósfera
política no favorecen los aspavientos
y harían imposibles los manotazos

Fecha: 07/09/2021

Página: 9

Area cm2: 374

2 / 2

Columnas Políticas

Roberto Rock L.

Costo: 39,382

Página 10 de 14



De Vox y la derecha
avergonzada en
México
Por estos días en Méxjco

ser conservador o, peor
aún, ser de "derecha" es

algo políticamente incorrecto,
eso que avergüenza, que te en
cierra en el clóset y que te obliga
a callar... Puedes decirte abierta
mente no binario, de género flui
do, ateo o "prochoice", pero
nunca, jamás conservador.
Cosa curiosa, porque nuestro

país es sumamente conservador,
en los temas más escabrosos co
mo el matrimonio igualitario, la
interrupción legal del embarazo
o el uso lúdico de drogas, los ciu
dadanos se inclinan, mucho
más, por una visión "mocha".
Por ejemplo, de acuerdo con

el estudio "Los Mexicanos vis
tos por sí mismos" publicado
por la UNAM (2015), 66% de las
personas consideran que el em
barazo adolescente no planea
do debe de "asumirse" en lugar
de "interrumpirse".
En cuanto al uso lúdico de la

marihuana, más del 58% recha
za su aprobación, a pesar de la
validación que sobre el tema hi
zo la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (El Financiero, no
viembre 2020)
En 2015, el presidente Peña

Nieto envió una iniciativa al
Congreso para permitir, a nivel
federal, el matrimonio entre
personas del mismo sexo, hubo
incluso propaganda de algunos
miembros de su gabinete que

cambiaron su avatar en redes
sociales por la bandera del ar
coíris pero, en los hechos, la
idea tuvo una enorme desapro
bación promedio del 55% de la
población y, para colmo, el PRI
sufrió una debacle én la elec
ción intermedia de ese año, lo

que provocó a algunas fanáticas
lecturas achacar la derrota, jus
tamente, a la iniciativa gay.
Nuestro presidente es un

hombre conservador, rara vez se
pronuncia sobre temas que de
finirían su falso "izquierdismo" y
prefiere salirse por la tangente
de "hacer consultas y preguntar
al pueblo que nunca se equivo
ca", López Obrador mide su exis
tencia en pérdidas o réditos elec
torales y sabe bien que esos
asuntos le costarían muy caro,
tome el camino que tome.
Empero, en su lugar no duda

hablar de la biblia o de Dios con
una frecuencia castrante para
quien profesa el Estado Laico
Si fuésemos un país "progre",
el presidente dejaría en paz a la
divinidad en vez de invocarla
sin chistar arrebujada de luga
res comunes.

La visita del presidente de
Vox, Santiago Abascal, al Senado
fue un error grave en la lectura de
formas: ¿era necesario que fuese
en las instalaciones de un edifi
cio público con la venia de su
coordinador, Julen Remente

ría?, ¿eran necesarias las fotos a
su lado, en pose más de admi
ración que de búsqueda de
acuerdos?, ¿no convenía más
que otros senadores, legítima
mente conservadores y con gran
popularidad, como Lily Téllez
encabezaran un encuentro a tí
tulo personal y con una cober
tura mucho más discreta?
Empero, la lectura social no

fue nada errada, México podría
ser un gran mercado para un
partido conservador que sepa,
sin radicalismos, plantear esa
agenda... ¿Quién se animará?

DE COLOFÓN.— Los bloqueos
de la CNTE nos han costado
más de 1,700 millones de pesos,
unos cincuenta millones al día,
el gobierno federal no los toca
rá, el gobierno estatal no actua
rá más allá de echar culpas al
gobierno federal y los ciudada
nos ¡se joden! •

@LuisCardenasMX
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Urge inversión
Previo a la pandemia iban

y venían anuncios de pa
quetes de inversión que

sugerían que las ganas de inver
tir en el país iban viento en popa.
Reconozco la dificultad de ar
mar esos paquetes: requerían re
visiones continuas de los pro
yectos a enlistar, ajustes a los trá
mites burocráticos y permisos
que se tendrían que dar para
concretar decenas de iniciativas,
pero, sobre todo, necesitaban del
visto bueno del presidente de la
República.
Pero más allá de las intencio

nes y de esos anuncios tenemos
los datos y estos muestran que la
inversión —pública y privada,
nacional y extranjera— necesita
reactivarse urgentemente. Lase
mana pasada, en el marco del
tercer informe de gobierno, vol
vieron a salir las cifras de inver
sión extranjera directa. El presi
dente subrayó un récord históri
co en este ámbito. Algunas aco
taciones. Dado que vivimos en

una economía abierta, México
recibe inversión de otros países,
pero de igual manera, inversio
nistas mexicanos usan sus re

cursos para invertirlos fuera. En
ese sentido, las entradas de re
cursos que México ha tenido du
rante el primer semestre del año
rondan los 18 mil 434 millones
de dólares, 2.6% más que el año
pasado. Si vemos la historia
completa de la inversión extran
jera directayconsideramos tam
bién las salidas de recursos,
apreciaremos que, en términos
netos, entraron al país durante
los primeros seis meses del año
15 mil 511 millones de dólares,
16% menos que la inversión ex
tranjera neta recibida durante el
mismo periodo de 2020.
Si bien la inversión extranjera

es relevante porque da acceso a
nuevos mercados y permite co
nocer nuevas tecnologías, ésta
suele representar únicamente
entre 2% y 3% del PIB. México
necesitaría tener un monto tal de

inversión que represente alrede
dor de 25% de la producción, de
los cuales usualmente esperaría
mos que 20% fuera inversión
privada y el cinco restante inver
sión pública Los datos más re
cientes muestran que la inver
sión total equivale a 18.1% del
PIB, de los cuales 15.7% es priva
da y 2.4% es pública. En ningún
momento esta administración
se ha tomado en serio la promesa
que hizo el presidente en cam
paña de que —ahora sí— se lle
garía al anhelado 5% de inver
sión pública.
Ayer salió el dato de inversión

fija bruta de junio y nos muestra
un panorama poco alentador. La
inversión cayó 1.8% respecto al
mes previo, justo en un momen
to en el que debería de estar en
recuperación de la caída atribui
ble a la pandemia. Este indica
dor empezó una caída práctica
mente continua a finales de 2018
que se precipitó en 2020 con el

covid. El indicador presentado
este lunes se encuentra en un ni

vel similar al que tenía en no
viembre de 2010. Así la magni
tud del problema.
La inversión es el mejor indi

cador de confianza que existe.
No le pregunta a nadie qué opina
de la situación política ni de la
coyuntura electoral. A la inver
sión le preocupa el estado de de
recho, el respeto a los acuerdos,
las condiciones de seguridad y
de infraestructura existente. La
inversión nos habla de lo que los
inversionistas hacen, no de lo
que dicen; y aún noven en el país
las condiciones necesarias para
invertir sus recursos.

Sin inversión no hay creci
miento y éste no puede depen
der de que el presidente otorgue
su visto bueno a cada proyecto
de inversión. •

A la inversión le preocupa el estado de de
recho, el respeto a los acuerdos, las condi
ciones de seguridad y de infraestructura.
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Perderperder: cómo AMLO
tropezó con Anaya
Cuando estaba preparan

do el debate de candida
tos a la Presidencia, sus

asesores le sugirieron a López
Obrador: refiérete a Ricardo
Anaya como "Ricky Ricón", el
personaje de historieta millona
rio e insoportable. Pero AMLO
no sabía quién era y nunca había
escuchado hablar de él. Por eso,
cuando llegó la hora de soltarle el
apodo en pleno debate en vivo
en cadena nacional, López Obra
dortropezó: Ricky... Riquín... ca
nallín. No pudo acordarse del
apodo que le habían sugerido,
pero cayó parado: el apodo le sa
lió mejor, más humillante. A las
pocas semanas despedazó elec
toralmente a todos sus rivales.
López Obrador, que sepultó

así a Ricardo Anaya, lo revivió.
Desde que la Fiscalía General de
la República decidió perseguirlo,
y AMLO se subió con ira al tren
de la persecución, Anaya dejó de
ser un aspirante presidencial

con poca suerte que recorría
pueblos para hacer irnos videos
de bajo impacto, y se convirtió en
el más visible y acosado de los
opositores a un régimen que no
deja de dar muestras autorita
rias. López Obrador se volvió in
voluntariamente el mejor publi
cista de Anaya, su coordinador
de campaña.
Pero el caso judicial está ahí. Y

eso para López Obrador es casi
un perderperder.
Pierde si a Anaya no lo meten

a la cárcel, porque entonces se
demostrará que no había mate
ria sino un insaciable apetito de
venganza política, de ajuste de
cuentas con un opositor contra
el que siempre ha tenido una
animadversión que parece hasta
personal.
Pierde también si mete a Ana

ya a la cárcel porque sería un es
cándalo de dimensiones inter
nacionales (sobre todo cuando
dos hermanos del presidente

aparecen en videos recibiendo
dinero clandestinamente... y go
zan de plena impunidad) que
ubicaría a su gobierno al nivel de
Venezuela, Nicaragua, Cuba,
Rusia, etcétera. ¿Se imagina a
Anaya en prisión, contratando
unos abogados mediáticos que
vayan diario a verlo y hagan de
claraciones, mandando videos
desde la cárcel denunciando al
régimen, escribiendo artículos
en diarios de México y el mundo,
pidiendo (y es su derecho como
imputado) carearse con todo el
gabinete, apareciendo diario en
audiencias ante el juez que se
rían en realidad discursos de
campaña...?
El caso Anaya es, pues, una clá

sica del presidente: nadie se mete

el pie mejor que él mismo.
SACIAMORBOS

La empresa DNV Energy Sys
tems, encargada de los peritajes
de la caída de la Línea 12 del me

tro de la Ciudad de México, pre

sentó el viernes pasado denun
cias ante la Fiscalía General de la
República y la Fiscalía de la ca
pital del país, derivado de que en
el proceso de integración y revi
sión de las fallas se han generado
controversias importantes, sobre
todo con relación a las pruebas
de las muestras de acero del tra
mo donde ocurrió la fractura.
El tema está en definir si el

acero cumplía con las especifica
ciones o si la falla se produjo ex
clusivamente por falta de man
tenimiento. Lo primero sería
contra Ebrard, lo segundo contra
Sheinbaum o Mancera.

Por alguna razón, la Fiscalía
de la CdMx se tardó más de un
mes en permitir que se hicieran
las pruebas en Estados Unidos y
de acuerdo a DNV, al regreso a
México se violó la cadena de cus
todia de la muestra, es decir,
puede estar violado el debido
proceso. Vaya, vaya. •

hlstoriasreportero@gma¡l.com

Pierde si a Anaya no lo encarcelan: se de
mostrará que era venganza. Pierde si l
encarcelan: sería escándalo internacional.
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IAlí Babáy sus alcaldes. Qué pena por tratarse de
• uno de los estados con más requerimientos sociales.

Contrastan las prestaciones del gobernador de Campe
che, Carlos Miguel Aysa, y de los presidentes munici
pales ante el rezago social en sus localidades; de los 11
alcaldes, siete no han transparentado sus sueldos. A días
de que culminen sus administraciones, los alcaldes han
percibido, a lo largo de un año, grandes sueldos. Esto a
pesar de que la entidad presenta un alto grado de rezago
social. Incluso, de los municipios donde sus alcaldes ga
nan más, gobiernan a un número de habitantes de en
tre 12 mil a 49 mil ciudadanos. Sueldos de hasta 218 mil

763 pesos ante la cómplice mirada del mandatario, que
encabeza la lista de primas, bonos extra... ¿Asi cómo?

2 Capacidad de reacción. El Instituto Mexicano del
• Seguro Social, a cargo de Zoé Robledo, informó

que del 3 al 5 de septiembre realizó 564 cirugías, seis
mil 632 consultas de medicina familiar y cuatro mil 355
de especialidad, dentro de la estrategia "150 días de re
cuperación de servicios" pospuestos por la pandemia
de covid19. En acciones de prevención se efectuaron
dos mil 301 mastografías, mil 271 exploraciones clínicas
de mama, 2 mil 187 detecciones de diabetes mellitus,
dos mil 722 de hipertensión arterial y 501 de cáncer cér
vico uterino. Con la participación de personal de base y
de confianza, se garantizó atención médica, salud y ac
ceso pleno a la seguridad social. Todas las áreas. Todo
el apoyo. Si algo no sabe el IMSS es fallar.
3 Guiño. México "ya está preparado" para que lo

•gobierne una mujer, aseguró la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, aunque reiteró que, por el mo
mento, ella se dedica a gobernar la Ciudad de México.
Adelantó que la capital cerrará 2021 con un crecimien
to económico de 6%, como respuesta a la reactivación
que se impulsa con la iniciativa privada para recuperar

se de los efectos negativos:provocados por la pandemia
de covid19. Sheinbaum confió en que la reapertura to
tal de las actividades económicas a partir de este lu
nes, cuando la CDMX pasó al semáforo epidemiológico
amarillo, ayudará a la recuperación de los miles de em
pleos que había en 2019, antes de la emergencia sani
taria. De que hay ganas, las hay. Y también de trabajar.
4Planchaduría Morena. Sin modificar ni una

• coma, las comisiones unidas de justicia y Estu
dios Legislativos Segunda del Senado, dominadas por
Regeneración Nacional, alistan la aprobación, hoy mar
tes, de la Ley Federal de Juicio Político y Declaración de
Procedencia, luego de que, de un día para otro, convo
caran oficialmente a la reunión de comisiones y entre
garan el dictamen que avala, en sus términos, la minuta
de la Cámara de Diputados. Desde la perspectiva de las
comisiones, esta ley se apega estrictamente a los nue
vos términos de la Constitución, a raíz de que se au
mentaron los delitos por los cuales puede ser acusado
un Presidente de la República, indica el documento. Fi
nura, así se planchan los asuntos en el Congreso. ¿Va sin
piedras en el camino?
5 Daños insalvables. La vicecoordinadora de los se

•nadores del PAN, Kenia López Rabadán, anunció
que las y los senadores albiazules cierran filas con su
coordinador. Julén Rementería, a pesar de que su de
cisión de sumarse a una campaña del partido Vox no
responde a los valores y principios humanistas del PAN.
"Es evidente que estamos ante una decisión meramen
te personal. Lo que sucedió la semana pasada fue una
decisión de un grupo de legisladores que no represen
ta ni la visión del partido ni la visión del grupo parla
mentario", aclaró. "Todos hemos cometido algún tipo
de error", argumentó. Una mala decisión que merma la
imagen de Acción Nacional, aún más de lo que lo ha he
cho Marko Cortés, su líder.
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Revocación de mandato
Meza*

• El titular del Poder Ejecutivo estará obligado
a no defraudar la confianza de los mexicanos.

La semana pasada arrancamos las actividades de la LXV
Legislatura en el Senado de la República, El jueves se llevó
a cabo una sesión ordinaria en modalidad presencial dentro
de la Cámara alta que demostró, sin lugar a duda, que ésta
será una Legislatura provechosa y de altura.

En dicha sesión aprobamos —con el voto de todas las
fuerzas políticas— la Ley Reglamentaria de Revocación de
Mandato, con la que se empodera al ciudadano y se evalúa
a los gobernantes. Ésta es una de las asignaturas pendientes
de nuestra democracia, porque el voto libre y secreto del
pueblo no sólo servirá para elegir a nuestros gobernantes,
sino también para decidir sobre su permanencia en el cargo.
El pueblo elige, el pueblo revoca y, agrego, el pueblo ratifica.

Desde hace bastante tiempo se le había negado a las y los
mexicanos la posibilidad y el derecho de someter a evalua
ción al titular del Poder Ejecutivo. Con su aprobación, nues
tro sistema democrático se pone a la vanguardia con otras
democracias y se fortalece como un proceso social y político
de rendición de cuentas, de evaluación al ejercicio del po
der, de la gestión pública y de control al presidencialismo.

A partir de la aprobación de esta ley, el titular del Poder
Ejecutivo estará obligado a no defraudar la confianza de los
mexicanos, a cumplir con los planes de gobierno, a reali
zar gestiones políticas a favor del
pueblo y a ejercer el poder con
transparencia y honestidad, an
teponiendo siempre los intereses
del pueblo, de lo contrario, se
podrá conducir a la finalización
anticipada de su mandato y a su
sustitución del cargo.
Seguiremos actuando con

cercanía social, escuchando las
exigencias y las necesidades de
la sociedad. Es importante que
nuestro actuar esté enfocado en

la atención a las problemáticas presentes y, a su vez, en
anticipación de los posibles problemas del futuro. Ése es el
reto del trabajo parlamentario.
Con este primer paso de la nueva Legislatura, damos

cuenta de nuestro compromiso con trabajar de la mano de
la sociedad, construyendo puentes y entablando diálogos
de altura para alcanzar los consensos necesarios para el
progreso de nuestra nación. Como todos los días, reafirmo
mi compromiso con Morelos y con México, estoy conven
cida de que estamos transitando por el camino correcto, en
beneficios de nuestras familias y nuestra sociedad. Enhora
buena, para que los logros en el porvenir sean siempre en
favor de nuestro país.

Desde hace

tiempo se le
había negado
al pueblo
el derecho
de evaluar
al Presidente.

'Senadora por Morelos
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Indiferentes
"Sólo le pido a Dios/ que el dolor no me sea indiferente" Las
escenas nos desgarraron. Pero desde hace meses son co
tidianas, se incorporan a nuestras vidas. Cierta comodidad
emocional corrompe. Enterramos la empatia. Acaso ya no
queremos sentir.

Sabemos lo que ocurre, pero lo dejamos ir. No podemos
asumir el dolor. Pero por ahí... ¿a dónde vamos? Agentes del
Instituto Nacional de Migración persiguiendo, golpeando, pa
teando a un padre. El hijo, de 10 o 12 años, se cubre el rostro.
Huyen aterrados. La misma guardia irrumpiendo en un im
provisado dormitorio. Las familias corren despavoridas. Hay
varios niños perdidos. ¿Y la CNDH? Human Rights Watch re
porta además la irrupción en casas, agresión a periodistas y
separación de familias. ¿Qué es esto? ¿Qué haríamos sin las
OSC abocadas a la tragedia? Los colores de nuestra bandera
van en los brazos de la GN. Qué vergüenza. La madre frente
al cuerpo de su hija, hice lo que pude. "...Que la reseca muerte
no me encuentre/ vacíay sola sin haber hecho lo suficiente..."

¿Son en verdad una amenaza para un país de 130 millo
nes? No perdamos la perspectiva. Las migraciones siem
pre provocan el recelo. La xenofobia crece. El 93% de los
mexicanos somos mestizos (https:org/10.1002/ajpa.20980),
descendientes de inmigrantes. Pero ahora rechazamos la in
migración (Encuesta Mundial de Valores). Los motivos no son
muy diferentes. Salieron y salen por pobreza, por hambre,
por violencia y ahora por fenómenos naturales. Infringen la
ley —algo cotidiano en México—, pero ellos lo hacen para
salvar sus vidas. Quién no lo haría.
"Sólo le pido a Dios/ que lo injusto
no me sea indiferente/ que no me
abofeteen la otra mejilla/ después
que una garra me arañe esta suer
te". La ONU lo advirtió: éste será
el siglo de las migraciones, de
países pobres a países a veces ri
cos; Europa, Estados Unidos. Pero
también a países que para ellos
ofrecen una oportunidad de vida,
así de dramático. Desean llegar a
EU. Y de allá nos piden hacer el

trabajo sucio y nos amenazaron
con aranceles. México durante
décadas ha luchado por un trato
justo a los connacionales que cru
zan ilegalmente la frontera, suman
decenas de millones. Pero ahora,
¿con qué autoridad moral los miraremos a la cara cuando
actuamos con la misma bajeza humana? Haitianos, salva
doreños y hondureños en México rondan los 60 mil (0.05%).
¿No puede el Estado mexicano dar un trato humano a medio
estadio? Además, ahora estamos sentados en el Consejo de
Seguridad.

"Sólo le pido a Dios/ que la guerra no me sea indiferente/
es un monstruo grande y pisa fuerte/ toda la pobre inocencia
de la gente...".

Qué ejemplo da la flamante GN o los a agentes federa
les con la bota sobre la cabeza de un haitiano cuyo país se
desmorona: miseria, violencia, pandemia y terremotos. Pero
México es —a pesar de lo que dice el esquizofrénico discur
so de la 4T— la undécima potencia económica. Enterramos
300 mil mdp en obras del potencial aeropuerto que disgusta
al supremo. En el insostenible tren y la refinería condenada
por la historia, estamos gastando cientos de miles de mdp.
Pero no hay dinero —100 mdp menos que los estadios de
béisbol— para edificar urgentemente un albergue digno para
aquellos que huyen del infierno. ¿Y el billón y medio de aho
rros, puede tener mejor destino? El presupuesto de Comar no
alcanza los 45 mdp.

"Sólo le pido a Dios/ que el engaño no me sea indiferente/
si un traidor puede más que unos cuantos/ que esos cuan
tos no lo olviden fácilmente...". ¿Dónde quedó la tradición de
apertura a los que huían de la España en llamas o de un Chile
ensangrentado? "Sólo le pido a Dios/ que el futuro no me sea
indiferente/ desahuciado está el que tiene que marchar a vivir
una cultura diferente...". Además de violatorio de infinidad de
normatividades sobre derechos humanos, lo que México está
haciendo en el sur es una infamia. Los derechos humanos son
allí algo muy concreto: una forma de respetar la vida.

"Sólo —cantaría Mercedes Sosa— que la guerra no me
sea indiferente...".
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La Organización
de las Naciones
Unidas lo
advirtió: éste

será el siglo de
las migraciones,
de países pobres
a países a veces
ricos, como
Europa, Estados
Unidos.
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El PRI no dará votos
para eliminar
los actuales consejeros
del INE; "es un
irreductible", dicen
A muchos nos provoca suspicacia que Morena haya cedido al
PRI la presidencia de la Junta de Coordinación Política, órga
no de gobierno de la Cámara de Diputados, el primer año de
la Legislatura que arranca y el tercero al PAN. Cuesta trabajo
suponer que a los morenos les pegó súbitamente la "fiebre de
la pluralidad" y que ya entendieron que hay que ser más in
cluyente para gobernar con estabilidad. ¿Se negociaron votos
para las reformas de AMLO? El PRI es el partido sobre el que
pesan sospechas de que ayudará a Morena para que el Ejecu
tivo alcance la mayoría calificada (dos tercios de los presentes)
que se requiere en el Congreso para reformar la Constitución.

El argumento de los sospechoslstas es que tiene muchos
cadáveres en el clóset y que Morena tiene un arma muy po
derosa para ganar voluntades: la UIF.
* López Obrador anunció que en la segunda parte de su man
dato serán tres las iniciativas que enviará al Legislativo para
modificar la Carta Magna. 1 La electoral que, entre otras cosas,
propone la eliminación de los pluris y el cambio de conseje
ros electorales y magistrados del TEPJF. 2  La eléctrica, que
pretende fortalecer la CFE sobre los generadores privados de
energías limpias. 3  La que fusiona la Guardia Nacional con
la Sedeña. AMLO ha dicho públicamente que los votos que
falten para aprobarlas los va a buscar en el PRI. A Morena y
aliados les faltan 56 diputados y 12 senadores para alcanzar
esa mayoría calificada.

Augusto Gómez Villanueva, presidente de la mesa de de
canos en San Lázaro, dice que política es negociación y que en
la negociación hay que ceder para avanzar. ¿A cambio de qué?
Allí está el detalle. Antes de entrarle al tema no está de más
hacer notar que en la bancada del PRI en San Lázaro hay dos
militares. No se necesita un sesudo análisis para saber que van
a votar a favor de lo que envíe el Presidente. Es el comandante
en jefe de las Fuerzas Armadas.
Otro factor a considerar son los gobernadores. Los

diputados suelen cuadrarse a sus lincamientos. Al PRI le que
dan cuatro: Coahuila, Estado de México, Hidalgo y Oaxaca.
Ellos también juegan. ¿Cómo? Ordenando a sus diputados vo
tar a favor o en contra o ir al baño cuando se produzca la vota
ción. Es lo que ocurrió cuando se elevó a rango constitucional
la revocación de mandato, en 2019. ¿Y qué hará el PRI frente a
las reformas del Ejecutivo? Lo que señaló Gómez Villanueva:
negociar. Sabemos que la bancada tricolor no va con la elimi 
nación de consejeros del INE. Es lo que llaman "irreductible".
Algunos respaldan, eso sí, quitar al INE el control de los OPL.

Los priistas que aún pregonan el nacionalismo revolucio
nario, que los hay, darán su respaldo a la reforma de la CFE.
Los neoliberales dicen que no va a prosperar, porque es un
riesgo para el medio ambiente.

La reforma que fusiona la Guardia Nacional con la Sedeña
tiene asegurados los dos votos de los militares. El resto de la
bancada puede negociar el apoyo a la iniciativa a cambio de
más fondos para la seguridad en los municipios.
Abro paréntesis. El exvocero de Fox, Rubén Aguilar,

hombre de contactos con los mandos militares, da cuenta del
"malestar" que hay en el Ejército con esa reforma. En un re
comendable artículo que leímos en El Imparcial (06/IX/21), el
exvocero de Fox afirma que hay "militares" convencidos de
que la GN tendrá gran crecimiento y que el cuerpo del Ejército
se va a reducir. Sostienen también que la GN es un cuerpo de
policía, sin las habilidades para desempeñarse como soldados.
* Esta postura del PRI no necesariamente haría volar el bloque
PANPRIPRD en pedacitos. Los azules apoyaron la propuesta
de nombrar a Rubén Moreira presidente de la Jucopo en San
Lázaro. Ya vimos también que el consenso no es imposible.
Allí está la Ley de Revocación de Mandato. Salió casi por una
nimidad. "Era importante que naciera la ley secundaria con el
consenso. Es un cambio trascendente... debo reconocer que,
en esta ocasión, sí hubo disposición del grupo mayoritario y
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también de toda la oposición por lograr el consenso".
Zepeda, por cierto, dejo claro que él, con Vox, partido de

ultraderecha en España, no va "ni a la esquina". La senado
ra Lilly Téllez, externa del PAN, tuvo el valor de admitir que
cometió un error al adherirse a la Carta de Madrid que pro
mueven los ultraderechistas de Vox para frenar el comunismo.

"Asumo responsabilidad y ofrezco disculpa. No estoy de
acuerdo con las posturas extremas", subrayó en Twitter.
FE DE ERRATAS. En la columna del sábado le cambié el nom
bre a Santiago Abascal. líder de Vox. Lo rebautizo como Sal
vador. Una disculpa a los lectores.

La muestra inaugurada ayer por mandos de la Marina y autoridades
de la CDMX busca llegar a más de medio millón de habitantes.
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Sobreviven Marcelo
y Claudia a Línea 12
Apenas hace cuatro meses todo el mundo apostaba a que
sus carreras políticas —o al menos la de uno de ellos— ha
bían llegado a su fin; la opinión pública los culpaba del fatal
accidente de la Línea 12 del Metro, que dejó 26 muertos y
alrededor de cien heridos.
Esa situación recrudeció la pelea entre Claudia

Sheinbaum y Marcelo Ebrard por zafarse de la respon
sabilidad de la tragedia, que incluso fue fundamental para
que Morena perdiera la Ciudad de México.

Este "incidente" —como lo llamó Claudia— abrió una
grieta en el equipo cercano al Presidente, quien se vio obli
gado no sólo a defender públicamente a ambos, sino inclu
so a adelantar el juego de su propia sucesión para distraer
a la opinión pública.

Y es que la jefa de Gobierno ordenó a la empresa norue
ga DNV realizar un peritaje del accidente, para esclarecer la
responsabilidad sobre tantos muertos y heridos.
El primer golpe lo recibió Marcelo, después de que

The New York Times publicara un adelanto del primer
peritaje de los noruegos, que señalaba errores en el di
seño y la ejecución de la obra, además de una pésima
supervisión.
A nadie le cupo la menor duda de que la filtración de

los datos que responsabilizaban
al canciller provino del gobierno
capitalino. El contraataque no
tardó, y a la familia de Claudia
le revivieron en los medios un
viejo tema de supuestos fraudes
financieros.

Como la cosa subía de tono,
el Presidente decidió relevar a
Sheinbaum de todo lo que tu
viera que ver con la información
del accidente y llamó a sus cola
boradores a hacer las paces, en
tanto se conocían los resultados.
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Desde Palacio Nacional se operó para que los construc
tores de la obra se hicieran cargo —gratis— de la reparación.
Para salvarse de la quema, se intentó involucrar a

Miguel Ángel Mancera y responsabilizarlo de que cuando
paró la operación de la Línea 12 para rehabilitarla, quienes
hicieron el trabajo sobrecargaron las trabes y por eso se
vino abajo.

No calcularon que entre quienes hicieron esos trabajos
hay constructores que hoy están apoyando en la rehabili
tación, por lo que culpar al exjefe de Gobierno sería culpar
a empresarios aliados de la 4T.
A pesar de todo ello, de ser desahuciados tras el acci

dente, Sheinbaum y Ebrard —en ese orden— puntean hoy
las preferencias como probables candidatos de Morena a
la Presidencia de la República en 2024, según diversas en
cuestas, entre ellas una del diario Reforma.

Y no es que esté mal que la 4T tenga a sus favoritos, des
de luego, pero habrá que recordar que estos dos políticos
fueron señalados como los principales responsables de la
tragedia y hoy están más vivos que nunca, mientras el caso
sigue sin culpables.
Una prueba más de que los mexicanos no tienen me

moria... aunque hay que esperar si con el informe oficial
del peritaje de los noruegos, que hoy se dará a conocer, se
les refresca un poco.

O
CENTAVITOS

Si alguna esperanza le quedaba a Janecarlo Lozano de que
el PRD se quedaría con los brazos cruzados, luego de trai
cionarlos para sumarse a Morena en el Congreso de la Ciu
dad de México, puede estar seguro de que no será así. Nora
Arias, presidenta del sol azteca en la capital, anunció que
promoverá su expulsión del partido, con lo que el legislador
se quedará chiflando en la loma, janecarlo no puede ser
integrado a Morena, a menos de que los diputados decidan
torcer la ley, por lo que se quedará solito como indepen
diente... bueno, ni tan independiente, pues tendrá que servir
los cafés y lustrar los zapatos a los morenos.

Desde Palacio
Nacional se

operó para que
los constructores
se hicieran

cargo —gratis—
de la reparación.
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100 mil homicidios
En mil 10 días de gobierno —que se cumplieron el domingo
pasado— fueron asesinadas en México 100 mil 56 personas,
prácticamente un centenar al día.

El dato lo leí ayer en la cuenta de Twitter de Ricardo
Márquez Blas, especialista en seguridad, y se desglosa de
la siguiente manera: 3 mil 91 en diciembre de 2018, 36 mil
661 en 2019, 36 mil 597 en 2020, 23 mil 318 entre enero y
agosto de 2021 y 407 en los primeros cinco días de este mes.
La fuente de las primeras tres cifras es el Inegi, la cuarta es
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública y la última es del reporte diario que realizan las
fiscalías.

Son 99 homicidios por día en promedio. Cuatro por hora.
Uno cada 15 minutos. Es más o menos el mismo monto de
civiles fallecidos en la guerra civil de Siria en los primeros
siete años de ese conflicto (20112018), de acuerdo con el
Observatorio Sirio de los Derechos Humanos. Y la cifra no
contémplalos 21 mil 546 desaparecidos que se acumulan en
lo que va del sexenio, de acuerdo con el dato que dio hace
dos meses la Secretaría de Gobernación.

Es cierto que la violencia criminal no la creó este gobier
no. Pero en los sexenios de los presidentes Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto se tardó mucho más en alcanzar esa
espeluznante marca: 29 meses más en el primero y 18 meses
más en el segundo, de acuerdo con Márquez.

El especialista me dijo ayer en Imagen Radio que en abril
del próximo año se alcanzarán los 120 mil asesinatos, misma
cifra de todo el periodo de Calderón. Y si siguen las cosas
como van, a un ritmo de 100 homicidios al día, en 17 meses
—es decir, en abril de 2023—este sexenio se habrá converti
do en el periodo más violento desde la Guerra Cristera (1926
1929), que dejó unos 250 mil muertos, en un país que tenía
entonces menos de 13 millones de habitantes.

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha que
rido matizar la acumulación de asesinatos diciendo que
su gobierno ha detenido su ritmo de crecimiento. También
ha dicho que la responsabilidad de esa cifra roja debe bus

carse en los sexenios anteriores, particularmente en el de
Calderón, por los malos resultados que dieron las políticas
de seguridad de entonces. En ambas cosas tiene algo de ra
zón, pero el principal problema de esa lógica es que choca
con las expectativas ciudadanas que se formaron a partir de
sus propios dichos.

El tabasqueño fue elegido abrumadoramente, entre otras
razones, porque ofreció poner fin a ¡a inseguridad, cosa que
ni Calderón ni Peña Nieto lograron. Siendo candidato pro
metió, en una entrevista, que la violencia se terminaría al
día siguiente de la elección de 2018 porque las razones para
delinquir se habrían acabado. Luego, ya como Presidente,
aseguró, en abril de 2019, que en seis meses habría resul
tados en materia de seguridad. Agotado ese plazo, pidió un
año más. Y o»

López Obrador ha hecho lo que dijo que iba a hacer:
atender "las causas" de la inseguridad, mediante programas
sociales, y crear la Guardia Nacional, como una institución
centralizada de prevención de la delincuencia y factor de
disuasión. Para ambas cosas ha contado con los votos en el
Congreso de la Unión.

En meses recientes, ha querido depositar en los gobiernos
estatales la responsabilidad de reducir la violencia. Es cierto,
una gran parte de los homicidios son del fuero común, pero
¿quién optó por financiar a la Guardia Nacional por encima
de la evidente necesidad de contar con corporaciones mu
nicipales de seguridad pública bien entrenadas y equipadas?

No creo que lo haga, pero ya sería momento de que el
Presidente reconozca que su estrategia no ha funcionado e
impulsar un pacto con todas las fuerzas políticas para dise
ñar una alternativa. La violencia no beneficia a ninguna de
ellas, como pronto se darán cuenta los nuevos gobernadores
morenistas.

Es momento de un cambio. Como dice Márquez, el sexe
nio de Calderón, en el que se declaró la guerra a los crimina
les, resultó menos violento que éste, que declaró terminada
esa guerra.
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ESCUELAS/BR1SENIO

Don Alfredo, ¿qué me puede decir acerca de cómo era la edu
cación escolar entre los aztecas?

R: La sociedad azteca tenía un rígido sistema de castas que di
vidía a las comunidades en cuatro clases principales: nobleza,
plebeyos, trabajadores y esclavos. Independientemente de su
posición social, todos los niños de la comunidad asistían a la
escuela para recibir educación especializada, a menudo para
un papel que se había elegido al nacer.

Las escuelas estaban divididas por género y posición social,
aunque todos los niños mexicanos aprendieron sobre religión,
idioma y comportamiento social aceptable. Los niños de la
nobleza a menudo recibieron capacitación en leyes, religión

y ética para prepararlos para futuros puestos de liderazgo y
las escuelas para plebeyos enseñaron habilidades comerciales
como la escultura, la arquitectura y la medicina. Debido a que
la cultura azteca se centró en la expansión y el avance a través
de la estrategia militar, los adolescentes de todas las edades
recibieron entrenamiento militar y de combate, mientras que
las niñas recibieron educación en cocina, tareas domésticas
y partería.

ELVIS/FAN

¿En dónde murió Elvis Presley?

R: En el baño. La adicción de Elvis a los medicamentos rece
tados era bien conocida y el 16 de agosto de 1977 fue encon

trado muerto en el piso del baño de su mansión Graceland, en
Memphis, Tennessee. Una mancha de vómito en la alfombra
mostró que se había enfermado mientras estaba sentado en
el inodoro y había tropezado con el lugar donde murió. Un
médico forense enumeró las causa de su muerte, como arrit
mia cardíaca, causada por la ingestión de una gran cantidad
de medicamentos.

REFUGIADOS/JOSH TERRAZZO

¿Qué país ha producido el mayor número de refugiados?

R.: Don Josh, investigando su pregunta me encontré en el
NYT con un dato sorprendente y es que Siria ha producido 6.5
millones de refugiados. En segundo lugar mundial me encon
tré con que de Venezuela han salido un poco más de cuatro
millones de personas que se han convertido en refugiados. El
tercer lugar lo tiene Afganistán, con 2.5 millones.

RONRONEOS

¿Por qué ronronean los gatos?

R: Ésta es fácil: los gatos ronronean porque están felices de que
los estés acariciando, ¿verdad? Aunque también ronronean
cuando tienen hambre, nervios o dolor, por lo que hay cuestio
nes fisiológicas y etológicas más complejas a considerar. Una
teoría presentada por la bioacústica Elizabeth von Muggentha
ler sugiere que el ronroneo funciona como un "mecanismo de
curación interno", ya que sus vibraciones de baja frecuencia
corresponden a las que se usan para tratar fracturas, edemas
y otras heridas.

Además, dado que los humanos generalmente responden
favorablemente a estos sonidos relajantes, es posible que el
ronroneo haya evolucionado, en parte, como una forma en
que los gatitos domesticados interactúan con sus dueños. Los
investigadores creen que ahora saben cómo ocurre el ronro
neo (se cree que un "oscilador neural" en el cerebro del gato
desencadena la constricción y relajación de los músculos alre
dedor de la laringe), por lo que no pasará mucho tiempo antes
de que se concentren en razones más precisas para esta forma
común, pero aún misteriosa, de comunicación felina.
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Down Under
Remo Moretta
global a gimm.com.mx

Los Juegos Paralímpicos:
expresión de la grandeza\ del espíritu humano

Cuando hablamos de la necesidad de pro
mover y proteger los derechos humanos de
los más vulnerables en nuestras comunida
des y de asegurar que no sean objeto de ex
clusión de altos mandos, diseño de políticas
o toma de decisiones, ¿con qué frecuencia
pensamos acerca de o visualizamos a las
personas con discapacidad?
¿Acaso nos preguntamos cómo podría

mos facilitar una mayor participación de las
personas con discapacidad en todos los ám
bitos y sectores de la sociedad, incluyendo
las actividades de la economía? ¿Reflexiona
mos con frecuencia acerca de lo mucho que
su aportación no sólo enriquecería nuestras
vidas, sino que también le otorgaría a las
personas con discapacidad la dignidad y el
respeto que se merecen?
Estas preguntas me vinieron en mente

mientras veía los Juegos Paralímpicos y me
asombraban los logros de los atletas. Ver la
determinación y el empuje en sus rostros, su
compromiso con el deporte que practican
y su espíritu deportivo, así como el orgullo
de representar a sus respectivas naciones
me llenó de orgullo, gozo y asombro, pero,
sobre todo, de respeto por sus esfuerzos y
aportaciones.
Si las personas con discapacidad pue

den alcanzar estos asombrosos logros en el
deporte, ¿qué más podrían lograr si se les
brindaran más oportunidades y apoyo en la
vida diaria? ¿Y cuánto mejor estaríamos to
dos por ello?

Existen maneras mediante las cuales to
dos podemos actuar para mejorar el apoyo
y la prestación de servicios a las perso
nas con discapacidad. Una de las medidas

instrumentadas por el gobierno de Australia
fue instituir un Esquema Nacional de Seguro
de Discapacidad (ND1S).

Es el primer esquema nacional de Aus
tralia que otorga fondos directamente a las
personas que reúnen los criterios para recibir
los apoyos y, de tal manera, puedan cubrir
el costo de los productos y servicios que ne
cesitan para participar en sus comunidades
y lograr un mayor grado de independencia.
El NDIS es administrado por la Agen

cia Nacional del Seguro de Discapacidad,
organismo oficial de reciente creación. El
esquema también atiende las necesidades
especiales de nuestras comunidades indí
genas, de modo que los servicios y el apoyo
puedan ser prestados bajo maneras y crite
rios culturalmente apropiados.

Cada año se destinan cerca de 22 mil mi
llones de dólares australianos para ser ero
gados como apoyos. Dicho esquema es un
gran inicio y aportación, pero también debe
ir acompañado de una mayor conciencia
ción en la comunidad en general acerca de
cómo otros segmentos de la sociedad tam
bién pueden contribuir; todo el mundo pue
de y debe hacer su parte.

Ha sido estupendo ver a los atletas com
petir y alcanzar sus logros y aspiraciones.
En verdad que son grandiosos embajado
res. Felicitaciones a los atletas y medaílistas
mexicanos y, por supuesto, también a los
australianos.

¡Viva México y Viva Australia!

* Embajador de Australia en México
Espero sus comentarios en downunder.mexico@dfatgov.au

o en Facebook y en Twitter como (OAusEmbMex
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¡La red consular al
servicio de la comunidad
¿mexicana ante el paso
del huracán 'Ida'

JE ¦
'

La protección y atención de las personas mexicanas fuera
i*de nuestro territorio, particularmente en Estados Unidos,
jjges el principal objetivo de la política exterior de México.
En seguimiento a esta instrucción prioritaria del presidente
López Obrador y el canciller Marcelo Ebrard, la Secretaría
de Relaciones Exteriores puso en marcha un plan de aten
ción de emergencia por el paso del huracán Ida, tanto en
'Nueva Orleans como en las zonas afectadas en el estado
de Luisiana. Además, implementamos también un plan de
^atención en el estado Nueva York y el área triestatal, junto
a Nueva Jersey y Connecticut. ,l Las fuertes lluvias y vientos generaron afectaciones a
Viviendas y al sistema de transporte público, además de
¿registrarse fallas en los servicios de electricidad y provocar
.' el cierre temporal de carreteras, caminos y aeropuertos. En
? respuesta, la Unidad para América del Norte, a través de la
i Dirección General de Protección Consular, coordinó una

nificadas desde nuestros consulados en Houston, Dallas y
, Atlanta, sumándose al personal del Consulado de México
| en Nueva Orleans.

De este modo, las distintas brigadas recorrieron múl
^ tiples zonas damnificadas en el estado de Luisiana, como
¿Houma, Galliano, cerca de Nueva Orleans, Baton Rouge o
jAlexandria, hacia el norte. Los distintos equipos han reco
rrido 16 albergues en toda la región, localizando personas
familias mexicanas afectadas. A la fecha, el personal de

la Secretaría de Relaciones Exteriores ha proporcionado
apoyos económicos a más de 370 personas, cerca de 100
familias damnificadas.

Ante la emergencia, establecimos un centro de atención
¿en Forest Hill, Luisiana, desde el cual organizamos las dis

tintas rutas de atención que recorren diariamente nuestras
Tigadas, en coordinación con las autoridades locales y fe
derales, además de organizaciones clave, como la Cruz Roja.
Al día de hoy, estamos próximos a reabrir nuestro consulado
en Nueva Orleans, desde donde continuaremos el trabajo de
protección a las comunidades mexicanas. Adicionalmente,
el próximo fin de semana enviaremos un consulado móvil
desde Houston a Baton Rouge para proveer servicios de do
cumentación y protección a las comunidades.

El huracán Ida ocasionó importantes daños también en la
zona del noreste de Estados Unidos. En consecuencia, imple
mentamos un plan de atención especial desde el Consulado
General de México en Nueva York. Hemos visitado y estado
en comunicación con albergues, hospitales y casas funera
rias, en coordinación con las autoridades de la ciudad de

.^Nueva York y Eliza'oeth y Passaic en Nueva jersey, a fin de:*monitorear posibles connacionales afectados. En los próxi
mos días seguiremos nuestro trabajo de protección consular

. '. para acercar a las comunidades damnificadas los programas
|de apoyo que ofrece la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Frente a las pérdidas humanas y materiales, me uno a
los deseos de solidaridad del gobierno de México con Esta
dos Unidos. Hoy, afortunadamente, no se reportan pérdidas
^humanas de connacionales.
i. Por último, vale la pena enfatizar que esta semana, jun
£ to al canciller Marcelo Ebrard, la secretaria de Economía,
Tatiana Clouthier, y el subsecretario Hacienda y Crédito

¡fPúblico, Gabriel Yorio, relanzaremos el Diálogo Económico
de Alto Nivel (DEAN) entre México y Estados Unidos. Bus
camos fortalecer nuestra integración económica, desarro
llar nuevas oportunidades de inversión y potenciar nuestra
ompetitividad. El resurgimiento de este mecanismo fa
vorecerá nuestra compleja relación comercial con Estados
lUnidos, el principal socio comercial de nuestro país.
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'Aborto legal ya
tria llamada anónima en la que el o la denunciante otorga da
is para sustentar una denuncia por un aborto. Imagine usted

ft[ue la acusación avanza, llega al juzgado y la persona denun
ciada, que no precisamente tiene que ser una mujer que, por
tarazón que sea, decidió interrumpir un embarazo; el acusado
puede ser un taxista que ayudó a llegar a una clínica o algún
vecino o activista que haya proporcionado información sobre
dónde practicarse un aborto de manera segura. Imagine que
el o la acusada es declarada culpable, pues aquella persona
que llamó podría recibir hasta 10 mil dólares de recompensa.
" Es el llamado a una cacería, pensaríamos que es una prác
tica en una región en donde la lucha y el entendimiento de
los derechos de las mujeres son un asunto que avanza a la
velocidad que el mundo lo exige. Ayer contamos en Imagen
Noticias cómo algunas universidades en Afganistán comen
zaron a dividir los salones para tener separados a hombres y
mujeres, cuántos pasos atrás representa esto en un país que en
las últimas dos décadas trabajó por ampliar el espectro de la
participación de las mujeres. Pero no, aquel llamado a la cace
ría ocurre no muy lejos de aquí: es en Texas. La ley "latidos del
corazón", como la han llamado sus promotores, entró en vigor
y gira en torno a una idea: a partir de la sexta semana, aunque
para la ciencia un feto registra sólo actividad eléctrica; para los
activistas provida lo consideran el latido de un corazón, por
lo que asumen que su vida debe ser protegida por encima de
cualquier cosa. Así, con esta nueva ley, ninguna mujer puede
abortar después de la sexta semana de gestación. Sólo hay una
excepción, que un médico valide que la salud de la madre está
en riesgo. Es la medida más dura en todo EU, porque no hay
certeza de que una mujer se entere de su estado de gravidez
antes de 45 días, por lo que el lapso para tomar una decisión
es muy, reducido. Insisto, esto ocurre muy cerca de aquí.

La criminalización del aborto es una idea que está escrita
en muchos códigos civiles en el mundo. En México, ésta es una
batalla que sigue peleándose de manera local. La Ciudad de
México se convirtió en 2007 en la primera entidad en borrar
esta idea de sus leyes, en dar oportunidad a las mujeres para
que decidan sobre su cuerpo, lo permite hasta las 12 semanas

de gestación. Oaxacae Hidalgo han aprobado leyes similares,
pero tuvo que pasar más de una década. En el resto de los es
tados existen causales que permiten que una mujer interrumpa
su embarazo: producto de una violación, afecta la salud de la
madre, cuando se detecta una malformación genética grave o
se trata de una inseminación artificial no consentida, por decir
algunas. Aunque hay estados con legislaciones más restricti
vas, el aborto sigue siendo una práctica anotada en las leyes
bajo la idea de la criminalización, es por ello que la Suprema
Corte de Justicia de la Nación tiene que discutir y deshilvanar
las razones por las cuales debe ser despenalizado.

"Es indispensable superar el falso debate entre quienes
están a favor de la vida y quienes no estamos a favor de la
vida. Todos estamos a favor de la vida, lo único que sucede es
que algunos estamos a favor de que la vida de las mujeres sea
una vida en la que se respete su dignidad...", expresó Arturo
Zaldívar, ministro presidente, en el día uno de la discusión de
los proyectos enviados por el ministro Luis María Aguilar, en
los que se propone declarar inconstitucional la criminalización
del aborto en Coahuila y Sinaloa, y uno más que invalidaría un
artículo 10 Bis de la Ley General de Salud, que se refiere a la
objeción de conciencia como instrumento para que el personal
médico se niegue a practicar un aborto.

"Obligar a las mujeres a llevar a término un embarazo no
deseado supone una enorme carga que tendrá un impacto
significativo no sólo en sus propias biografías, sino en la del
futuro hijo (...) Las creencias religiosas no pueden ser usadas
por el Estado para limitar derechos humanos...", argumentó la
ministra Norma Lucía Pifla. Para que esto avance, se necesita
mayoría calificada, es decir, que ocho de los once ministros
voten a favor. Hoy sigue la discusión, pero hay buenas señales,
como el que los ocho ministros que fijaron postura este lunes
se decantaron por la despenalización. Faltan tres y lo que se
resuelva podrá tener impacto en todo el país, porque, de ser
declarada inconstitucional la criminalización del abono, los
estados que así lo enuncian en sus leyes deberán modificar sus
códigos. Qué ganas de que lo que nos separe con Texas sea un
muro, pero de libertades y derechos para la mujer.
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Leo Zuckermann • ' 31

>do para resolver o.on^rr, rc/'.\oúo ,¡ E:,
f pararlos en' la' frontera sur cíe México que ya c
ta de mimr. at&mtéño &gémáM$üm. :

Ya quisiera ver yo la reacción de México y su gobierno si la
Patrulla Fronteriza de Estados Unidos tratara a los mexicanos
como la Guardia Nacional y el Instituto Nacional de Migración
(Inami) está manejando a los indocumentados centroamerica
nos y caribeños que están entrando a México con la intención
de cruzar el país para llegar a Estados Unidos. Desde luego
que estaríamos indignados de ver cómo los humillan, cómo
les pegan, los someten y los siguen apaleando con alevosía y
ventaja. Cómo se van en contra de padres que van cargando
a menores de edad.

Son escenas vomitivas que nos hacen ver a los
mexicanos como unos verdaderos salvajes.

Y todo para resolverle el problema migratorio
a Estados Unidos. Mejor pararlos en la frontera sur
de México que ya cuando están a punto de entrar
a territorio estadunidense. Mejor que militares
mexicanos, vestidos del Inami y Guardia Nacional,
sean los que los contengan. México haciénc' ole el
trabajo sucio a Estados Unidos.
Dice Javier Tello que no necesariamen

te tendría que ser "sucio". Que las autoridades
mexicanas podrían procurar la contención de in
documentados sin la violencia que hemos atesti
guado estos días. Y tiene razón. No debería ser así.
Pero, como dice Jorge Castañeda, así es porque
así son las autoridades de la Guardia Nacional y del Inami que
existen en México. No hay otros. Y éstos, en su mayoría mili
tares, están acostumbrados a actuar sin respetar los derechos
humanos.

Insisto: imaginemos que así trataran a nuestros paisa
nos mexicanos quienes intentan cruzar a Estados Unidos sin
documentos.
No hay que imaginarlo mucho porque ocurre con

frecuencia.

Alejandro González Iñárritu produjo la instalación Carne
y arena, donde una persona podía experimentar el paso por el
desierto de México a Estados Unidos. Seis minutos de adrena
lina donde uno podía sentir el miedo de la persecución de la
Patrulla Fronteriza y sus mastines entrenados para detener a
indocumentados. Una realidad virtual feroz que nos obligaba
a ponernos en los zapatos de aquellos que no tienen papeles,
pero quieren migrar para salvar sus vidas y/o mejorar su si
tuación económica.

Yo tuve la oportunidad de hacerlo cuando Carne y arena
estuvo aquí en el Centro Cultural Universitario Tlatelolco. No

se puede describir con palabras el miedo que uno siente y eso
que, en el fondo, se sabe que se trata de una realidad virtual.

Bueno, pues González Iñárritu podría hacer la secuela de
Carne y arena que bien podría titularse "Carne y selva". Re
creando el cruce de salvadoreños, hondureños, cubanos o hai
tianos hacia México por las inmediaciones de Tapachula. Ver
cómo se vienen de frente la Guardia Nacional y los gorditos del
Inami, siempre dispuestos a entrarle a la golpiza, sobre todo
pateando a aquellos que ya están en el suelo sometidos. En el
trasfondo, el lloro de niños hambrientos, sedientos, muertos
de miedo.

Este gobierno, el de López Obrador, comenzó su gestión
con una visión humanitaria del tema. Pretendió,
y así lo anunció, dejar pasar sin problemas a los
indocumentados con el fin de que cruzaran Mé
xico rumbo a Estados Unidos. Pero el presidente
Trump se enfureció y AMLO tuvo que recular.
Hoy, como muchas cosas en México, el asunto
se ha militarizado.

Retomo lo que dijo hace un par de días a El
País el primer comisionado del Inami de este go
bierno, un gran experto en migración, Tonatiuh
Guillén:

"La inercia que vemos hereda la interioriza
ción institucional de los acuerdos de contención
establecidos con el gobierno de Trump. Interio
rizamos ese acuerdo y sus lineamientos, cosa que
se expresa en dos medidas. La primera, que la

ley de la Guardia Nacional le diera atribuciones de control
migratorio a la corporación. Y, como sabemos, la Guardia Na
cional es un aparato militar, cosa que el Presidente mismo ha
dicho. Y, segunda, que el Inami fue permeado por militares
[...] El Inami y la Guardia actúan pensando que enfrente tienen
un enemigo. Es parte de los costos de interiorizar una políti
ca de contención y materializarla en el aparato de la Guardia
Nacional y la militarización del Inami. El instituto se llenó de
personal militar o exmilitar y la coordinación con la Secretaría
de la Defensa es muy estrecha. Estas son las consecuencias. Y
los costos los pagan personas muy vulnerables".

El sueño de Trump, militares conteniendo a migrantes,
hecho realidad en México. Vergonzoso para un gobierno que
hipócritamente se presume como humanista. Una infamia para
la nación mexicana que tanto ha sufrido en carne propia la
violencia a migrantes indocumentados.

Twitter: @leozuckermann

Mejor que
militares
mexicanos,
vestidos del Inami

yGN, sean los
que contengan.
México haciéndole

el trabajo
sucio a EU.
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Hace casi exactamente 20 años, el 5 de septiembre de 2001,
el presidente Vicente Fox visitaba Washington y era recibido
en la Casa Blanca por su homólogo, George W. Bush. Ese día,
el mandatario estadunidense dijo: "estamos forjando una rela
ción que es única en el mundo, una relación de una intimidad
y cooperación sin precedentes". Horas después, el canciller
mexicano anunció que se estaba tratando de lograr un amplio
acuerdo migratorio, que se llamó popularmente "la enchilada
completa", sería el más amplio desde el plan bracero de los
años 40. Menos de una semana después, todo se derrumbó y
la relación bilateral tomó un rumbo completamente diferente.

La visita presidencial concluyó el 7 y el 11 de septiembre fue
el ataque a las Torres Gemelas y al Pentágono. En
las horas posteriores al ataque, las divisiones en
el gobierno mexicano provocaron que pasaran
demasiadas horas hasta que hubiera una comu
nicación entre los presidentes Fox y Bush. Con
el paso de los días, esa división interna en la ad
ministración Fox se profundizó, sobre todo entre
el canciller Jorge Castañeda y el secretario de
Gobernación, Santiago Creel, y luego con Adolfo
Aguilar Zínser, quien sería designado embajador
ante la ONU y por ende miembro por México del
Consejo de Seguridad.

En Estados Unidos, la seguridad interna y la
guerra contra el terrorismo cambiaron todo el
escenario y las prioridades y llegar a acuerdos
migratorios estaba fuera de cualquier agenda.
Incluso la antinarcotráfico quedó supeditada a la antiterro
rista. La relación entre Bush y Fox quedó, en buena medida,
congelada.
(México colaboró en estas dos décadas en muchos ámbitos

en esa política de seguridad interna y global de Estados Uni
dos. El resultado es que, en 20 años, jamás se pudo utilizar a
México como plataforma de ataques terroristas contra la Unión
Americana a pesar de todos los desafíos de seguridad que he
mos sufrido. Pero los costos han sido altos, desde una fuerte
intervención por agencias de seguridad de Estados Unidos en
nuestro país, hasta decisiones de política interna que afecta
ron seriamente a México, como la autorización para ventas
de armas de asalto que libró el presidente Bush en 2004 (Bill
Clinton las había prohibido diez años atrás) y que está directa
mente relacionada con el grado de violencia desarrollado por
los grupos criminales en México desde entonces hasta ahora.

En 2016, el tema migratorio fue utilizado por el presidente
Trump para su campaña y volvió a colocarlo como prioritario
en la agenda bilateral. El gobierno de López Obrador, que
comenzó su administración prometiendo fronteras abiertas y

libre paso a los migrantes, muy pronto comprendió que eso era
inviable, en términos internos y extemos: para el país era una
evidente vulneración de su seguridad nacional básica, para
Estados Unidos un desafío político que Trump, que había
hecho campaña promoviendo el muro con México, no podía
aceptar. La política migratoria en nuestro país dio un giro de
180 grados. Pero los migrantes siguen llegando, y el arribo de
Joe Biden a la Casa Blanca, que había prometido revisar las
políticas migratorias de Trump, alimentó aún más ese flujo,
aunque en los hechos no ha habido cambios notables al res
pecto en Estados Unidos.

Nadie sabe cuántos migrantes han llegado a México tra
tando de ir a Estados Unidos: la cifra más conser
vadora habla de unos 147 mil y la administración
López Obrador ha deportado a unos 57 mil. Pero
son decenas de miles más los que intentan llegar
y otro tanto espera en la frontera norte para poder
cruzar hacia la Unión Americana, que envía de
regreso a México no sólo a los deportados, sino
también a quienes esperan una respuesta de su
solicitud de asilo o residencia. Y la frontera lleva
más de un año cerrada.

Lo que hemos visto en Chiapas en días pasados
es consecuencia directa de esa crisis migratoria y
es reflejo también de muchas otras insuficiencias
y desafíos. El flujo migratorio proveniente sobre
todo de Centroamérica, Cuba y Haití, cada vez
más es manejado por el crimen organizado, desde

el Cártel Jalisco Nueva Generación hasta los Chapítos y otras
organizaciones de Sinaloa, desde grupos relacionados con lo
que fueron los Zetas y el Cártel del Golfo hasta haitianos que
comienzan a ser relevantes en este sentido.

Haití está controlado por las bandas organizadas y el Estado
está a punto del colapso. Esos grupos criminales son los que
están manejando el tráfico de haitianos y más temprano que
tarde tendrán que asociarse con grupos mexicanos, si es que
no lo han hecho ya. No se trata sólo de cruzar la frontera: este
fin de semana, por ejemplo, fueron liberados 162 migrantes
secuestrados en una casa de Tamaulipas, a la espera de que sus
familias pagaran rescate. Son miles los que viven esa situación.

Nuestras fuerzas de seguridad tampoco están preparadas
para contener flujos como los que se han presentado en estos
días. Y eso ha provocado violencia excesiva y manifestaciones
de racismo inaceptables. Pero tampoco se puede permitir un
paso abierto, generalizado y sin control en nuestras fronteras.

El 9 de septiembre reinician las reuniones del grupo de alto
nivel MéxicoEstados Unidos. La agenda migratoria no será la
única, pero contaminará todo lo demás.

El tema

migratorio fue
utilizado por
Trump para
su campaña
y volvió a
colocarlo como

prioritario en la
agenda bilateral.
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El "maestro limpio" panista
Legisladores federales tamaulipecos de la 4T celebraron ayer que el
PAN ya perfiló al góber de Tamaulipas, Francisco García Cabeza
de Vaca, como su posible candidato presidencial al 2024. "Es el me
jor hombre", "es el 'maestro limpio' azul, su mejor lavador... de di
nero", "es el mejor para nosotros, porque así la 4T no tendrá rivales",
bromearon. Aunque el dirigente nacional de Morena, Mario Del
gado, aprovechó y calificó como "el colmo del cinismo de Acción
Nacional: primero meten a fascistas al Senado de la República, ahora
proponen a un presunto lavador de dinero para la Presidencia".

La Corte, a defender su autonomía
Superado ya el tema de la ampliación de la presidencia de Ar
turo Zaldívar, los ministros de la Corte buscan demostrar nue
vamente esta semana su independencia respecto del Ejecutivo,
pues tendrán que ratificar una sentencia que obliga al SAT de
Raquel Buenrostro a devolver mil millones de pesos que
cobró de manera irregular el gobierno de Felipe Calderón. Más
allá del ámbito legal, funcionarios de Hacienda nos dicen re
comiendan a la ministra Yasmín Esquivel que haga hasta lo
imposible para modificar los efectos de la resolución que ella
misma emitió; esto bajo el argumento de que podría pavimen
tar su camino hacia la presidencia de la Corte en 2022. ¿Será?

Arranca carrera por sucesión en PJF
Pero hablando de la sucesión en la presidencia de la Suprema
Corte, la ministra Yasmín Esquivel, en caso de aspirar a ese cargo,
no la tendría fácil, pues, según fuentes confiables dentro del Alto
Tribunal, dos ministros ya están levantando la mano para buscar
la silla que dejará Arturo Zaldívar. Se trata de los ministros Al
fredo Gutiérrez Ortiz Mena y Juan Luis González Alcán
tara Carrancá. Al parecer, la contienda por tomar las riendas
del Poder Judicial de la Federación será reñida.

La senadora arrepentida
"De los arrepentidos es el reino de los cielos", dice la oración, el

cual bien podría aplicarse a la senadora panista y que está contra el
aborto, Lilly Téllez. En un tuit no sólo expresó su arrepentimiento
por su cercanía en el pasado con el presidente López Obrador 4o
cual la llevó al Senado, sino también con el líder del partido espa
ñol Vox, elultraderechista Santiago Abascal, señalado de racista,
homofóbico y profascista. "Dos decisiones equivocadas que tomé,
por las que asumo responsabilidad y ofrezco disculpa. No estoy de
acuerdo con las posturas extremas. Entiendo los ataques a mi per
sona desde la polarización; estoy en el centro y en favor de la recon
ciliación. Lecciones aprendidas", expresó.

Calderón, en camisa de 11 varas
Camisa de 11 varas es en la que se metió el expresidente Fe
lipe Calderón al calificar de "arbitrariedad" la decisión del
gobierno de Claudia Sheinbaum, de retirar la estatua de
Cristóbal Colón de Paseo de la Reforma y en su lugar poner la
de una mujer indígena, "sin siquiera preguntarle a los ciuda
danos". Varios fueron los que reviraron al expanista, cuestio
nando que, durante su gobierno, sin consultar a los ciudadanos
tampoco, colocó la costosa y sin valor arquitectónico Estela de
Luz, "símbolo de corrupción". Vamos... la polarización de to
dos los días en las redes sociales.

¿Unidad de Morena en Tamaulipas?
El líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, ayer
viajó a Ciudad Victoria, para el informe de su compañero de es
caño Américo Villarreal. Acompañado por el dirigente na
cional del partido, Mario Delgado, llamó a la militancia a no
dividirse y pactar un candidato de unidad para la gubernatura.
"Los caciques duran hasta que los pueblos quieren", dijo en alu
sión algóber panista Francisco García Cabeza de Vaca, y afirmó
que Tamaulipas está fisto para cambiar de gobierno. Delgado
informó que en noviembre Morena aplicará la encuesta para
definir a su abanderado, que, para muchos, será el propio Villa
rreal. Monreal ha dicho que las encuestas sólo han traído dis
cordia. ¿Ésta será la excepción? Veremos.
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Adán Augusto:
cambio de régimen
La llegada de Adán Augusto

López Hernández al gabi
nete podría ser un cambio

de régimen dentro del gobierno
de Andrés Manuel López Obra
dor, uno del que, a pesar de que
se aceleraron cambios, como la
salida del consejero jurídico de la
Presidencia y el acotamiento de
Ricardo Monreal como operador
legislativo, apenas está por verse
su perfil completo.
Para dimensionar el estilo del

nuevo secretario de Gobernación
vale la pena escuchar la amplia
entrevista que concedió al día
siguiente de su nombramiento a
Emmanuel Sibilla en Telerepor
taje, medio líder del sureste.
En esa charla ocurrida el 27

de agosto, Adán Augusto dijo
que su llegada a Bucareli supone
"un mensaje político claro: va
el relevo en la posición más im
portante del gobierno federal,
en la operación política, y va un
político tabasqueño, para que ya

no haya dudas de dónde está la
responsabilidad de la operación
política en el país, digamos que
es hasta un estilo (del Presidente
de la República) de poner un or
den al interior del gobierno".
Esta declaración no fue for

mulada con vanidad o autosufi

ciencia evidentes. Adán Augusto
parecía simplemente establecer
que entiende su encomienda
como la de alguien llamado a
ayudar a la consolidación del
proyecto de López Obrador or
questando la funcionalidad del
gabinete, la negociación con
gobernadores y otros poderes
de la Federación, y la interlocu
ción con toda clase de actores,
incluida la prensa crítica.
¿Será un secretario de Gober

nación poderoso?, le cuestionó
Sibilla.

Debe ser funcional... Es prefe
rible ser funcional que poderoso.
El secretario de Gobernación,
nada más por el hecho de estar
en ese cargo es politicamente
poderoso, pero lo importante es
que sea funcional.
Luego detallaría que entendía

que para estar en Segob se "re
quiere oficio, se requiere mucha
prudencia, mucha paciencia,

mucha mano izquierda, como
dicen".

¿Y mano dura a veces?
Bueno, pues también, uno

tiene que... este... las leyes tie
nen que aplicarse, y en todo tipo
de articulaciones políticas hay
momentos de endurecer, en
durecer digamos, o actuar con
firmeza.
No te temblará la mano, ha

rás lo que tengas que hacer para
garantizar la gobernabilidad del
país.
Dentro del marco de la ley

tiene que haber gobernabilidad
en el país; yo lo repito, vean el
caso de Tabasco, en el 2018 no
se podía ni caminar, literalmente
estaba bloqueado el Paseo Ta
basco, Universidad, los protes
tantes en la calle. Lo mismo hay
que ir haciendo en el país y hay
que ir articulando.
López Hernández abundó que

hacer acopio de información y
desplegar habilidades para ne
gociar será clave. "Si estás en
el despacho y no eres capaz de
tejer fino de nada sirve". Destacó
además que parte de su función
es que no se den incidentes como
el ocurrido al presidente López
Obrador en Chiapas, cuando el
día mismo de esa entrevista in
tegrantes de la CNTE intercepta
ban su camioneta y no lo dejaron
llegar a la mañanera. "Lo que le
pasó al Presidente no debería
volver a pasar".
Y en un apunte que podría

distinguirlo de la animosidad de
Palacio en contra de la prensa,
adelantó que tendrá diálogo
plural con los medios, incluidos
los críticos de AMLO. "Voy a pla
ticar con todos. Es un cambio de

régimen, es un régimen demo
crático. Todo mundo tiene el de

recho de decir y de hacer aunque
no coincida con el gobierno. Y yo
les voy a demostrar que vamos a
ser respetuosos de todos".
Tras la llegada de Adán Au

gusto vino la renuncia de Julio
Scherer, pero falta mucho para
saber si el cambio de régimen
también será al interior del

lopezobradorismo.

El secretario

adelanta que tendrá
diálogo plural con
los medios, incluidos
los críticos deAMLO
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La pobreza no termina con
discursos ni con mezquindad(III)
En mis dos pasadas columnas

hablé sobre la necesidad de
hacer frente al avance de la

pobreza en el país en los últimos
años que reportó Coneval. En dos
años, de 2018 a 2020 el porcentaje
de la población que vive en po
breza aumentó del 41.9% a 43.9%,
así como la que vive en pobreza
extrema, del 7% a 8.5%. En estos
resultados no se puede relativizar
o plantear que son cambios míni
mos, pues representaron cambios
drásticos en la vida de 6.4 millones
de personas.
El segundo tiempo de este se

xenio está en marcha, con ello la
oportunidad de modificar, para
bien, estos indicadores. Este obje
tivo se puede lograr si se toma la
evidencia como punto de partida,
si se priorizan recursos focalizados
a las poblaciones más afectadas y
se consigue un consenso político
que permita construir una polí
tica social redistributiva de largo
aliento.

Iniciemos por revisar los indi
cadores de quiénes fueron las per
sonas más afectadas durante este

periodo. Los resultados publicados
por Coneval mostraron que el au
mento de la pobreza se concentró
en las ciudades. Durante estos dos
años, se registró un incremento del

36.8% a 40.1% en la población ur
bana que vive en pobreza.
Otro elemento que se destaca

del informe es la población econó
micamente activa más golpeada:
quienes se encuentran en las in
dustrias de servicios y entreteni
miento. Debido a la naturaleza de
las políticas de distanciamiento
social, entidades como Quintana
Roo y Baja California Sur sufrieron
el mayor revés en este periodo.
En ese sentido vale la pena re

pensar dos políticas sociales que ha
emprendido el gobierno de López
Obrador y que con modificaciones,
pero conservando sus motivacio
nes iniciales, podrían ser parte de
una respuesta ante los resultados.
Estos programas son las Univer

sidades para el Bienestar "Benito
Juárez" (UBBJ) y Sembrando Vida.
La UBBJ tiene como objetivo

garantizar el derecho a una edu
cación pública de nivel superior,
particularmente de la población
con menos recursos de nuestro

país. En este ciclo escolar cuenta
con una matrícula de 28 mil estu

diantes y con un presupuesto de
987 millones de pesos. Para poder
lograr su meta de tener cobertura
de hasta 200 mil estudiantes en

2024, así como para ser un motor
de desarrollo para las comunida
des, es evidente que este programa
requiere hacer cambios.
Como parte de una respuesta al

crecimiento de la pobreza y para
lograr la reactivación económica,

una vía para adecuar estos centros
educativos sería el ofertar carreras
técnicas o cursos para la certifi
cación de habilidades. Con ello,
podrían ser centros de docencia de
cursos de idiomas, programación,
operación de maquinaria y trans
porte pesado, entre otras ocupa
ciones que la industria ha señalado
que tienen un déficit de personal,
con una ventaja importante: estas
labores no requieren de un título
universitario para lograr una
contratación.

Esta vía presenta varias fortale
zas, por ejemplo, las certificacio
nes de estos cursos serían de una

menor duración que un ciclo uni
versitario y con ello representaría
la posibilidad de abrir una mayor
matrícula. Otra ventaja, quizás la
más importante, es que los cursos
podrían permitirle ¿estudiante
arrancar con su vida laboral en
un menor tiempo. Si partimos del
hecho de que el acceso a educación
aumenta las probabilidades de en
contrar un empleo mejor pagado,
o incluso de que a mediano plazo
se generen ecosistemas económi
cos de mayor retribución, se vuelve
evidente que una política educa
tiva seria es necesaria para revertir
esta tendencia creciente en la po
breza. Las UBBJ, con estos cambios
que planteo, podrían convertirse
en una herramienta para lograrlo.
Otro de los programas que po

drían adaptarse al entorno de las
ciudades es Sembrando Vida. Esta
política tiene como objetivos la re
activación de la economía local, la

regeneración del tejido social en las
comunidades rurales y rescatar al
campo. Siguiendo esta lógica, esta
política podría también dirigirse
a comunidades en las ciudades, a
las cuales se le podrían encargar
las tareas de instalación y mante
nimiento de jardines comestibles y
la reforestación de la masa arbórea
urbana.
Sembrando Vida en su versión

citadina podría apuntalar a los
ingresos familiares, a darle valor
a los productos del campo y a fo
mentar una cultura del cuidado del
medio ambiente en poblaciones
urbanas, particularmente en los
centros turísticos, las ciudades más
golpeadas en estos meses.
No sobra decir que estas son

apenas algunas ideas, mejorables
y con ganas de discutirse, que per
siguen abonar para hacer frente
a una crisis que nos debe llamar a
participar.
Esta serie de tres entregas puso

al centro la acción lejos de las fron
teras electorales, buscando hacer
coincidir en una visión de Estado

que va más allá de la pugna entre
una oposición carente de ideas,
reflejos o propuestas de largo
aliento y un gobierno que maquilla
la falta de resultados en materia de
pobreza.
Debemos tenerlo claro, ni la

mezquindad, ni los discursos
lograrán sacar a las familias de
nuestro país de las inclemencias,
limitaciones y dolores que provie
nen de la falta de oportunidades y
recursos.
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¿Legalidad o activismo judicial?En días recientes la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

(SCJN) estudia dos acciones
de inconstitucionalidad relaciona

das con la modificación al Código
Penal del estado de Coahuila en

materia de aborto y con el recono
cimiento constitucional del dere
cho a la vida desde la concepción
en el estado de Sinaloa.

La gravedad en ambos casos
radica en qué si votan a favor los
proyectos, los ministros de la Su
prema Corte estarían faltando a la
división de poderes que caracteri
zan al Estado mexicano, peor aún,
caerían en un activismo judicial
sustentado en corrientes de pen
samiento ajenas a los intereses del
país.
Hay que recordar que las en

tidades federativas tienen plena
autonomía para resolver y legislar
asuntos exclusivos de su norma

tiva, siempre apegándose a lo
establecido en la Constitución

mexicana. De permitir que el Tri
bunal Supremo interfiera en legis
laciones locales se estaría violando

la libertad configurativa en asun
tos no reservados a la Federación
de la que gozan los estados mexi
canos y sus congresos por mandato
constitucional.

Asimismo, la injerencia del
máximo órgano judicial en resolu
ciones de índole que no le com

peten hablaría de un activismo
judicial que extralimita sus faculta
des constitucionales.

Al respecto, también hay que re
cordar que apenas el año pasado, la
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción sesionó para tratar un amparo
con el que se pretendía obligar al
Congreso de Veracruz a reformar
el Código Penal del estado en ma
teria de aborto. Al final, los minis
tros coincidieron en que ningún
congreso local está obligado a le
gislar en uno u otro sentido en esta
materia y que desde la SCJN no se
promovería el activismo judicial.
Con relación a este caso, la

ministra Norma Piña durante la

discusión del amparo por omisión
legislativa 636/2019 de Veracruz
señaló: "La Corte, en mi opinión,
no puede sustituir al Congreso
para ordenarle un contenido legis
lativo específico en este caso, pues
no existe un mandato legislativo
específico de legislar en ese sen
tido, pero incluso si lo hubiera, la
forma de regular esta situación, es
algo que corresponde, en princi
pio a la discrecionalidad legisla
tiva, solo se podría ordenarle que
legislara, pero no imponerle una
regulación específica. A mi juicio,
la Corte incurriría en el llamado

activismo judicial que desbordaría
en mucho las facultades constitu

cionales de esta Suprema Corte de
Justicia de la Nación".

En este sentido, es importante
pedir congruencia al interior del
Pleno de la Suprema Corte, en
tanto las inconsistencias y con
tradicciones sólo perjudican al
Estado de Derecho y lastiman la
división de poderes por interferir
en labores legislativas que no le
corresponden.
Un punto más para retomar

es que la SCJN, en aplicación del
artículo 124 Constitucional, ha
determinado en múltiples oca
siones que las entidades federati
vas tienen libertad configurativa,
entre ellos el Derecho Penal o el
reconocimiento de derechos hu

manos que amplíe la protección de
la población de sus estados. En esta
línea, hoy en 23 estados del país se
reconoce el derecho a la vida desde

la concepción, es decir, el Fede
ralismo ha permitido que esos 23
estados reconozcan este derecho

en sus Constituciones sin que se
impida la aplicación de excluyentes
de responsabilidad o tipificaciones
diversas del aborto en cada estado.

Incluso, habría que puntualizar a la
Corte que los principales beneficia
rios de despenalizar el aborto son
hombres. Según los últimos datos,
a marzo de 2021, del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública advierte
que más del 96% de las personas
privadas de la libertad por el de
lito de aborto son hombres. Esto
significa que el aborto en México
es sinónimo de impunidad para el
hombre agresor, abusador sexual o
violador y lejos está de proteger a la
mujer, al hacerlo ver como un dere
cho, cuando es un delito que atenta
contra la vida humana.

En Early Institute reconocemos
la labor de nuestro más alto Tribu

nal Constitucional a lo largo de los
últimos años en favor de la protec
ción y garantía de los derechos hu
manos. Por esa razón, hacemos un
respetuoso llamado a los señores
ministros para vigilar el Estado de
Derecho y apegarse a los principios
constitucionales en el desempeño
de sus funciones, siendo consisten
tes y garantizando el derecho de
las entidades federativas a legislar
con libertad en favor de los más
vulnerables.
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Aborto: MéxicoEU
Una polémica ley en el es

tado de Texas que con
dena la práctica hasta

ese momento legal del aborto
ha detonado una explosión ju
rídica, ideológica y política en
Estados Unidos. Todo es muy
reciente: la ley texana, apro
bada apenas hace unas sema
nas, y la reacción furiosa del
gobierno federal en Washing
ton en defensa de los derechos

de la mujer. Todo en menos
de mes y medio. Aquí están en
juego algunas de las garantías
constitucionales más impor
tantes de los Estados Unidos,
hoy de facto, en entredicho por
legislaturas locales como la de
Texas, que han optado, con ma
yorías republicanas y conserva
doras, por dar marcha atrás a
esas garantías.
La clave radica en la nueva

composición de la Suprema
Corte de Justicia de los Estados
Unidos. La nefasta herencia de
Trump consiste en haber desig
nado a tres ministros de la Corte

algo inusual, considerando
que cada presidente tiene,
cuando mucho, la oportunidad
de proponer uno o máximo dos
candidatos en su periodo, en
su caso, de inclinación conser
vadora, lo que rompió el equili

brio del Tribunal Supremo.
De estas legislaturas locales,

la de Texas es sólo una de otros

10 estados que han pretendido
en semanas recientes aprobar
piezas legislativas similares,
para restringir o, francamente,
prohibir el aborto en sus loca

lidades, para lo cual se atreven
a impulsar esas reformas a pe
sar de contravenir el derecho

constitucional, porque hay una
Corte conservadora.
Este fue el caso de Texas: clí

nicas de aborto, profesionales,
organizaciones Pro Choice (a
favor de la elección libre de la

mujer) presentaron un recurso
ante la Corte para detener la
entrada en vigor de la ley ya
aprobada en Texas. El resultado
fue elocuente: la Corte se negó
a intervenir (6 votos contra 3),
permitiendo en los hechos que
la nueva ley entre en vigor.
El debate es profundo e in

tenso, porque arroja a la luz
la gran polarización liberal
conservadora en Estados Uni

dos. Aunque ciertamente no es
nuevo, los segmentos a favor
del aborto o a favor del derecho

a decidir de cada mujer alcan
zaban niveles de aprobación
federal cercanos al 65% en con

tra de un 30% que favorecía la
prohibición total.
Con el cambio de equilibrios

en la Corte americana, estos nú
meros han empezado a variar, y
hoy hay entidades donde ganan
los conservadores y quieren
prohibir el aborto.
Lo más grave para Texas es

que involucra al ciudadano
como potencial cómplice u ob
servador pasivo. La nueva ley
obliga y faculta a todo ciuda

daño a denunciar a cualquier
mujer, clínica o profesional que
brinde un servicio siquiera aso
ciado al aborto, como asesoría
legal, emocional, psicológica y
hasta de transporte: si un taxi
o un particular trasladan a una
mujer a una clínica, pueden ser
sujetos de delito por coadyuvar
al aborto y pueden y "deben"
ser denunciados por cualquier
testigo. Convierte a los ciuda
danos en policías y agentes de
facto.

Ayer el Departamento de Jus
ticia a nivel federal en Estados

Unidos anunció que pondrá en
práctica todas las medidas al al
cance para proteger el derecho
de las mujeres, protección a las
clínicas o prestadores de servi
cios, además de estudiar las vías
legales para contrarrestar la ley
local en Texas.

En paralelo en México, un
país que ha preferido evadir el
problema de frente por déca
das, salvo algunos estados que
han debatido y aprobado le
gislaciones que garantizan un
aborto legal y seguro, reabre

ahora el tema al máximo nivel.
Ayer mismo la Suprema Corte

en México dejó entrever que
por lo menos ocho de nueve
ministros estarían a favor de
declarar inconstitucional la cri
minalización del aborto en Mé

xico. Es decir, no lo persiguen,
lo castigan o prohiben como un
delito penado, pero tampoco lo
declaran legal en todo el país.
Corresponde a los Congresos
presentar, aprobar o denegar,
en su caso, leyes que regulen y
otorguen un marco jurídico al
aborto.

La no criminalización repre
senta la vía tácita, por lo me
nos, para la legalización a nivel
nacional. Pero el problema no
concluye ahí, porque veremos
enormes debates en estados con
perfiles más conservadores, de
población altamente religiosa
y creyente, que movilizarán or
ganizaciones para expresar su
rechazo.
Si la Corte se mantiene en la

postura de no criminalizar, sig
nificará un enorme avance, jus
tamente contrario al de Texas

que castiga, persigue y encar
cela a todos los relacionados,
incluso de forma indirecta.

México podría lograr un
avance significativo en materia
de respeto y garantía de dere
chos a la mujer, muy por en
cima de lo que sucede en varios
estados de la Unión Americana.

México podría
lograr un avance
significativo en
la garantía de
derechos a ¡a mujer
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Aprietan una tuerca más

Este jueves en el Oíd Exe
cutive Building, el edificio
contiguo al ala oeste de la

Casa Blanca donde se encuentran
las oficinas de la Presidencia de
Estados Unidos, se llevará a cabo la
primera reunión en cinco años del
Diálogo Económico de Alto Nivel,
que iniciaron los presidentes Ba
rack Obama y Enrique Peña Nieto,
que suspendieron Donald Trump
y Andrés Manuel López Obrador,
y que ahora se restablecerá para
meter a México en el redil, o visto
de otra forma, alinear las políticas
de los dos países para lograr los
objetivos planteados desde su fun
dación en 2013, en la definición de
prioridades estratégicas y comer
ciales y la competitividad global
de ambas naciones, mediante un
plan de trabajo que se revisará con
regularidad.
Desde que se instauró, el con

texto se ha modificado. Peña

Nieto y quien lideraba la delega
ción mexicana, el entonces secre
tario de Hacienda, Luis Videgaray,
son ahora perseguidos en México
por la Fiscalía General, mientras
que quien encabezaba la esta
dounidense, Joe Biden, es ahora
presidente y López Obrador, que
hubiera preferido a Trump como
homólogo, tuvo un mal arranque
con él. En el sexenio pasado, las
políticas estaban alineadas con los
demócratas, como lo habían es
tablecido en 2013. Actualmente,
a México no le interesa la compe
titividad global y, por lo mismo,
sus prioridades estratégicas y co
merciales, que son endogámicas,
discrepan de las estadounidenses.
En muchos sentidos se dará una
refundación del Diálogo Econó
mico de Alto Nivel, o DEAN por
sus iniciales.

No dejará de funcionar como el

mecanismo político y diplomático
que destrababa cualquier pro
blema dentro del Tratado de libre
Comercio de América del Norte,
antes de que llegara a una disputa
legal, y revisaba periódicamente
el estado de las relaciones econó
micas y comerciales. A partir del
jueves, por los antecedentes, este
órgano también será un instru
mento de control y rendición de
cuentas, donde se verán, entre
otras cosas, los cambios de reglas
en materia de inversión, que han
causado fricciones y diferendos
legales.
Aunque en este capítulo no

hay modificación sino acotación,
dentro de la ambigüedad de los
intereses de cada nación, como se
mostró desde el viernes pasado en
la declaración de la Casa Blanca
sobre la reunión del DEAN, se está
buscando el rencauzamiento de
la relación bajo términos distin
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tos a como los ha estado plan
teando López Obrador, que cae
de manera regular en la retórica
pendenciera que utiliza ante au
diencias domésticas, y que le han
provocado varios extrañamientos
y amagos de retaliación. Como
principal pilar de este nuevo
diálogo la Casa Blanca colocó
algo inexistente en el pasado, la
reconstrucción de la relación con
México, que es el reconocimiento
de lo mucho que se dañó durante
los cuatro años de Trump.
Pero también, a diferencia de lo

que se establecía en 2013, impac
tado por la extraordinaria pan
demia del Covid19 y la agenda
estratégica de Biden, se añadieron
tres temas novedosos. El primero,
que no existía hace ocho años, la
recuperación del corona virus, el
cambio climático donde los dos
presidentes están en las antípo
das y la cooperación en materia
de seguridad. El primero y el tercer
punto tienen que ver con la frontera
entre los dos países, porque el én
fasis en la contención de la migra
ción en la frontera sur se ve en otras
ventanillas que no necesariamente
están en el DEAN, que está más en
la seguridad nacional de Estados
Unidos y en las decisiones de López
Obrador que la han vulnerado.
Dos son fundamentales en este

contexto. La apertura de la fron
tera a la inmigración, donde está
el ingrediente de política domés
tica que está impactando negati
vamente en la imagen de Biden y
obligándolo a tomar decisiones mi

gratorias similares a las de Trump,
y el componente de eventuales
terroristas que quieran cruzar la
frontera norte de México, poten
ciado por el regreso de los talíba
nes al poder en Afganistán. Este
último tema está vinculado con las
restricciones que se impusieron a
los servicios de información poli
cial y de inteligencia desde el año
pasado, que afectaron la coopera
ción que se había alcanzado en los
dos sexenios previos.
El gobierno mexicano sabe del

interés en estas prioridades desde
la semana pasada, al pedir el em
bajador de Estados Unidos en Mé
xico, Ken Salazarque estará en
la reunión del jueves, un encuen
tro del más alto nivel tan pronto
llegue a este país con el Presidente
para hablar precisamente de esos
temas, la petición de Salazar fue
transmitida por medio del secre
tario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, sin saberse aún
cuándo podría darse ese encuen
tro. Salazar, que tiene previsto
aterrizar en la Ciudad de México
el 13 de septiembre, trabajó en el
gobierno de Obama y lo conoce
bien Biden. Es un ambientalista y
promotor de energías limpias, pero
el énfasis que impondrá a la rela
ción es el de la seguridad interna y
nacional de Estados Unidos.
Salazar será presentado oficial

mente a los mexicanos el jue
ves, pero la reunión la llevara la
vicepresidenta Kamala Harris,
que ya tuvo una diferencia con el
presidente López Obrador en su

última reunión virtual, que ter
minó zanjada de buena manera.
El restablecimiento del DEAN será
una llave que torcera más la tuerca
sobre el gobierno de México, que
ha tenido que aceptar un meca
nismo opuesto a la visión estraté
gica de López Obrador, como ya
lo hizo en el tema de la contención
de migrantes en la frontera con
Guatemala, por la asimetría en la
relación bilateral, una realidad a la
cual no puede vencer la narrativa
del Presidente ni alterarla.
El DEAN, sin embargo, puede

ayudar a moderarlo, si no en su
palabra, sí en sus acciones, y evitar
que sus ocurrencias sigan domi
nando la vida pública y, sobre
todo, las políticas públicas. Wash
ington le ha impuesto un marco
de referencia a la relación, pero si
actúa con inteligencia y encuentra
espacios en la adversidad, podrá
sacar provecho para sus intereses y
prioridades nacionales, siempre y
cuando vuelva a ser el pragmático
que hace unos años fue.

El DEAN puede
ayudara moderar al
Presidente, si no en
su palabra, sí en sus
acciones

...y evitar que sus
ocurrencias sigan
dominando la vida
pública y, sobre todo,
las políticas públicas
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L TERCER PAQUETE de infraes
tructura ya está prácticamentePlisto. Lo integran once proyectos
que implican inversiones conjuntasJ_l por 57 mil 297 millones de pesos.

La obra más disruptiva es el nuevo ae
ropuerto de Mérida, que tendrá un costo
de 10 mil millones de pesos. Será la se
gunda inversión más relevante de este
nuevo tranche.

Es una inversión mixta en la que irán
el promotor, José Antonio Loret, que
desarrollará todo un complejo inmobi
liario asociado, y Asur, de Fernando
Chico Pardo, que se mantendrá como
el operador.
También apunte al gobierno del es

Fernando Chico Pardo tado de Yucatán, que encabeza Mau
ricio Vila, y el Fondo Nacional de
Infraestructura, que comanda Sergio

Forte, dependiente de Banobras, dirigido por Jorge Mendoza.
El nuevo aeropuerto estará en Poxila, municipio de Umán, y su reubi

cación permitirá un mejor desarrollo urbano para el sur de Mérida. Ge
nerará mil 666 empleos directos y cuatro mil 164 indirectos.
El otro proyecto relevante de este tercer paquete es la Autopista La Pi

tahayaLibramiento Noreste de Querétaro, que tendrá un costo de 12 mil
493 millones de pesos. Es de Grupo Valoran, de José Luis Contreras.
Ellos también registraron en este mismo paquete la Autopista Silao

Autopista 57 D, de otros nueve mil 405 millones de pesos. Ambos proyec
tos, éste y el de La Pithaya, inician en junio del 2022.
También le había mencionado cuatro proyectos de Grupo Pinfra, de

David Peñaloza Alanís. Apunte la modernización de la autopista Arme
ríaManzanillo de cuatro a seis carriles.
El complemento es la construcción de obras de conectividad con la Ad

ministradora Portuaria de Manzanillo, ambas, con un costo de tres mil
440 millones de pesos.
Igualmente el Libramiento de Uruapan de mil 960 millones, la auto

pista UruapanZamora de cuatro mil 742 millones y la autopista Nabor
CarrilloTexcoco de otros dos mil 150 millones de pesos.
Agregue el Libramiento de Calpulalpan en Tlaxcala de mil 972 millo

nes de Cemex, de Rogelio Zambrano, y el Libramiento de Ciudad del
Carmen, Campeche, de tres mil 239 millones, que aún no asigna.
Finalmente la Atlacomulco Palmillas de cinco mil 730 millones de pe

sos de ICA, que dirige Guadalupe Phillips, y la ampliación al Libramiento
Norponiente de Saltillo de Grupo Roadis, de José Antonio Labarra, por
dos mil 166 millones.
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DESDE ELCAMPAMENTOde Alonso Anci
ra salen varias consideraciones que reco
gemos puntualmente.
El acuerdo reparato
rio con Pemex corre
por ima vía y el con
venio con la Alianza
Minerometalúrgica
Internacional (AMI)
por otra distinta. El
primero está firme: Julio

Villarrealel "rey del acero" no
tiene la intención de

incumplirlo, por lo que a más tardar el
próximo 30 de noviembre, conforme a lo
suscrito con la empresa productiva del
Estado que dirige Octavio Romero, se
estaría liquidando el primer tramo de 50
millones de dólares. Por lo que respecta
al trato con AMI, la familia Ancira revocó
la semana pasada el pacto con el grupo de
Julio Villarreal, que implica la venta del
55% de sus acciones en el Grupo Acerero
del Norte, controladora de Altos Hornos
de México (AHMSA) porque aseguran que
incumplieron varias garantías suspensi
vas y no han realizado las aportaciones de
capital a las que se comprometieron. Sin
embargo el contrato sigue vigente has
ta el 24 de octubre y en los próximos días
las dos partes se volverán a sentar. Ancira
efectivamente está explorando otras op
ciones que aseguren el beneficio de AHM
SAy sus trabajadores. En la parte legal,
Ancira no tiene a la fecha un litigio contra
el Estado mexicano, aunque sí contrató al
bufete Quinn Emanuel de John Quinn y
Eric Emanuel en Nueva York, para que
eventualmente "haga la defensa de un
ciudadano norteamericano".

VAYA ASUNTO ESTE de los derechos de ex
plotación de la imagen y marca de Frida
Kahlo. Esta semana
las partes en conflicto
van a desahogar prue
bas ante el Instituto
Mexicano de la Propie
dad Industrial que di
rige Alfredo Rendón.
Por un lado Banco de
México, que encabe Carlos

Phillips Olmedoza Alejandro Díaz de
León, cuyo fideicomi
so es el custodio de la obra de la artista es
representado por al abogado Kiyoshi Tsu
ru. Por otro, los herederos de Dolores Ol
medo, dueña de parte del acervo pictórico
y que representa su hijo, Carlos Phillips
Olmedo, a la sazón director del museo que
lleva su nombre, patrocinado por el despa
cho de Alejandro Díaz. Y también apunte
a las sobrinas nietas de la pintora, Mara
Romeo y su hija Mara de Anda, que re
presenta el abogado Oscar de la Torre.
El otro actor, pero que desconoce esta pre
sentación, es Frida Kahlo Corporation, de
Carlos Dorado, que legalmente tiene los

derechos y que es representado a su vez por
el bufete de Roberto ArochL

EL FONDO NEOYORQUINO Fintech Ad
visory, del financiero David Martínez
Guzmán, desmiente rotundamente que
Emilio Lozoya participe o esté invo
lucrado en sus negocios u operaciones.
Niega así las versiones difundidas el fin
de semana por un boletín de noticias po
líticas en línea de origen argentino y con
operaciones en México. El medio repor
tó el viernes pasado en un artículo sin
firma que Lozoya actuaba como asesor
en el proceso de reestructura financiera
de Posadas, la supuesta venta de Banco
Sabadell y cambios en la estructura ac
cionaria de Grupo OMA.

Fintech negó categóricamente que el
ex director general de Pemex sea su emi
sario, asesor o negociador, y al mismo
tiempo aseguró que no ha accedido ni
cederá a la extorsión reputacional como
medio de influencia.

EN EL PROYECTO de la nueva línea área que
impulsa el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador hay
un personaje clave que
tiene que tener muy
presente. Se trata de
Pedro Cerisola, quien
fue secretario de Co
municaciones y Trans
portes de Vicente
Fox. El ex director de Pedro
Aeroméxico ha venido Cerisola
acompañando a Sal
vador Álvarez en el armado de este plan.
Son viejos conocidos. La última vez que
coincidieron fue en el intento por rescatar
a Inteijet. AÁlvarez le pidieron en la 4T que
evaluara la posibilidad y Cerisola fungió
muy al principio como asesor de Alejan
dro del Valle. En AeroBienestar van juntos
con toda la venia del inquilino de Palacio
Nacional, que ve el proyecto como una for
ma de aliviar, aunque sea mínimamente, a
los ex empleados de Mexicanay de Inteijet.

HOY SE PRESENTA en el mercado mexicano

la empresa EXiS, un nuevo OMV (Operador
Móvü Virtual), que además de ofrecer una
agresiva propuesta de costos y paquetes de
navegación, busca diferenciarse de su com
petencia al otorgar soluciones empresariales
e individuales de seguridad, eficiencia y pro
ductividad. Asimismo, ofrecerá cobertura
en zonas rurales a través de tecnología sate
litaL La directora general es Natalia Saénz
quien, de la mano con Javier Lizárraga, di
rector de Alianzas y Proyectos Estratégicos,
buscará posidonarse en un competido mer
cado. Ya firmaron alianzas con VOXOX, líder
en marketing en voz y SMS; COCOOMM,
que ofrece soluciones en teléfonos de escri
torio con tecnología móvü, y ADT, líder en
seguridad en hogares y comercios.
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MAESTRO DE
CEREMONIAS.

Alejandro Gertz
MaBjÉ¡, fe fu
neral de la Repú
blica, sostuvo una
reuniófl con el presij
dertté López Obra
dor, este encuentro
se da después de
quBeljtulardel Eje
cutivo solicitara al
titular de la FGR pu
blicar el acuerde
reparatorio entre el
empresario Alonso
Ancira, presidente
de Ates Hornos de
México y Pemex.
Cabe señalar que,
durante el discuPSS
del pasado infor
me de gobietfl©»: se
indicó qt/é uno de
los compromisos
fallantes de la ac
tual administración
es el de la conclu
sión del Caso Ayo
tzinapa, el cual es
tá por cumplírsete:
años el próximo 26
de septiembre.

Fecha: 07/09/2021

Página: 54

Area cm2: 48

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 38,821

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


La disputa
por el SNTE
Con la silueta de un mamut y

los colores de la bandera
americana, desde hace ocho
meses, Iván Peña Neder
promueve México Republi

cano. Este "esfuerzo de organización polí
tica, cívica y cultural" de innegable voca
ción binacional nació con la mira puesta en
el 2024, luego de que fuera despojado de
su anterior iniciativa, las Redes Sociales Pro
gresistas, por Elba Esther Gordillo
RSP, con Fernando González Sán

chez y Maricruz Montelongo Gor
dillo, fracasó en su intento por obtener el
registro como partido político nacional. Em
pero, Peña Neder y Rafael Orriz Cárca
mo decidieron pelear por la titularidad de
esas siglas hasta las últimas instancias y an
te un juzgado civil denunciaron al yerno y
la hija de la maestra por el presunto pla
gio y ante el OIC del INE al exdirector de
prerrogativas y partidos políticos, Patri
cio Bailados, por su supuesta conniven
cia con los elbistas. En otras vías electorales,
sus quejas quedaron archivadas, en la po
nencia de la magistrado Janine Otálora

México Republicano presume una
membresía de 350,000 afiliados y
entre sus consejeros están el empre
sario Gricha Raether Palma y el
presidente de American Society, La
rry Rubín. Y aunque no busca con
vertirse "en un referente político", ya
trabaja en la capacitación de sus cua
dros en una veintena de entidades de

la República mexicana. Su presencia
ha sido notoria en el último trimestre:

en las movilizaciones contra el gobier
no cubano y por una misiva dirigida
al canciller, Marcelo Ebrard, para
respaldar la oferta de refugio a ciuda
danos afganos.
Antes, Peña Neder, Ortiz Cárcamo

y la diputada Lizette Clavel Sán

chez acudieron al Tribunal Federal

deConciliaciónyArbitraje, en su cali
dad de promoventes de un nuevo Sin
dicato Nacional de la Educación. El

presidente magistrado, Plácido Mo
rales, ha decidido atender las peti
ciones de todas las organizaciones
magisteriales que buscarían la titulari
dad del contrato colectivo de trabajo
de ese gremio que aglutina a dos mi
llones de trabajadores al servicio del
Estado.
Actualmente, la autoridad laboral

reconoce a media docena de sindica
tos nacionales. El más numeroso —
con 1.2 millones de afiliados— es el

SNTE, que dirige Alfonso Cepeda
desde hace tres años. El Sindicato de

Trabajadores de la Educación, que
encabeza Carlos Jonguitud, tie
ne 600,000 agremiados y hace dos
meses recibió la validación sobre la

reforma estatutaria, que permitirá la
elección mediante voto libre, secreto,
directo y universal de su directiva.

El SNTE, en cambio, quedó atra
pado en una maraña de juicios que
han impedido su adecuación a los
nuevos tiempos. Con la mitad de sus
61 comités seccionales pendiente de
renovación, el tiempo de Cepeda se
agota pues no obstante que fue de
signado por el Consejo Nacional pa
ra cumplir un periodo que expira en
el 2024, su mandato debe ser ratifi
cado —gracias a las reglas impues
tas por el TMEC— por el voto libre
y directo de los trabajadores de la
educación.
Y en esa circunstancia, el Movi

miento por la Transformación Sindical
ha convocado una "parada cívica"
en la Plaza de Santo Domingo, pa
ra hacer un "llamado respetuoso pe

ro firme" al Ejecutivo federal y a la titu
lar de la SEP, Delfina Gómez, para
reformar al SNTE sobre nuevas bases

legales y democráticas. Los elbistas
¡rían contra Cepeda y contra una disi
dencia encabezada por Peña Neder
que buscará cobrar cuentas pendien
tes con la Maestra y sus cercanos.
Efectos secundarios
RENACIMIENTO. Después de un año
fuera de la nómina gubernamental,
aunque con una intensa actividad en
las campañas, Ricardo Peralta ha
reaparecido. El extitular de las Adua
nas y exsubsecretario de Goberna
ción ahora está al frente de la Alian
za Patriótica, una iniciativa morenista
que busca generar unidad entre las
fuerzas democráticas que simpati
zan con la Cuarta Transformación.
¡Órale!

ENCOMIABLES. La edición 2021
del Premio a la Excelencia Empresa
rial será entregado a Valentín Diez
Morodo, en reconocimiento a su ex
tensa trayectoria y su destacado li
derazgo. Actualmente Diez Morodo
está al frente del Consejo Consulti
vo de Grupo Modelo, propiedad de
AB InBev —el grupo cervecero más
grande del mundo—; es vicepresiden
te del Consejo de Administración de
Kimberly Clark de México y presiden
te del Consejo del Grupo Financiero
Citibanamex. Este galardón —que
entrega la revista de familia Landuc
ci— ha sido recibido anteriormen

te por Daniel Servitje, Antonio
Madero Bracho, Roberto Her
nández, Antonio Del Valle, En
rique Zambrano, María Asun
ción Aramburuzabala, Alberto
Bailleres, y Agustín Coppel.
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VOX y la revista
El Jueves
Sin duda el Partido Acción Nacional (PAN) es

un partido marxista (¡qué nadie se alarme!).
Marxista no por Karl, sino por Groucho, que
dijo su famosa frase: "Estos son mis principios.
¿No le gustan? Aquí tengo estos otros".

Y es que después de haber hecho una alianza con su
enemigo ideológico de siempre el PRI y con el anexo de
éste el PRD, ahora un grupo de representantes del blan
quiazul, firmó un acuerdo: la Carta de Madrid, con el
partido español de extrema derecha VOX, franquista,
defensor de tesis fascistas, autoritario y misógino; dis
puesto siempre a recibir dinero venga de donde venga.
Para darnos cuenta de la imagen que tiene VOX en

tre los ciudadanos progresistas españoles, recurriré a la
transcripción y edición de tres artículos de la revista sá
tirahumorística El Jueves, llamada así porque sale a la
circulación ese día de la semana. No confundirla con La

Hoja del lunes que no es de humor y sale tres días antes
o tres días después, según se lea.

"VOX rechaza las acusaciones de racismo porque no
hacen distinción con el color o procedencia de los bille
tes que reciben". (Dice el encabezado).

Esta mañana VOX ha salido al paso de las informa
ciones publicadas según las cuales el partido recibió
800,000 euros en 146 donaciones no declaradas al Tri
bunal de Cuentas. Según se supo el dinero proviene de
un grupo marxistaislamistairaní. Santiago Abascal
ha explicado en Radio Taxi que este caso viene a ejem
plificar los falsos prejuicios que existen contra su partido
y cómo, por el contrario, VOX no tiene prejuicios contra
nadie: "Mire, de nosotros se ha dicho que si odiamos a
los moros (árabes). Que si no nos gustan los maricones.
Mentiras todo. A nosotros nos da igual que seas un mo
ro medio comunista o un maricón de esos que bailan me
dio desnudos en esa aberración de orgullo gay. Si tienes
dinero que darnos, tienes nuestra puerta abierta. Aquí

estamos para ti, amigo moro, amigo maricón, amigo ro
jo asqueroso". Abascal recordó a los oyentes que pue
den donar por PayPal y que mientras la gente se rasque
el bolsillo le da igual quién esté dándole el dinero: 'Có
mo si es la momia de Lenin, 5 euros son 5 euros'.
Otro encabezado: Casado (Pablo, del Partido Popu

lar); Rivera (Albert, dirigente de Ciudadanos) y Abascal
(Santiago dirigente de Vox, los tres partidos de derecha)
crean un club de fans de Franco.

En su afán por elogiar la figura del dictador, los grou
pies de Franco se han organizado para crear un club
de fans y promocionar los valores del dictador. "El racis
mo, la tortura o su forma de tratar a la oposición, a ba
se de fusilamientos, es lo que más nos gusta de Franco",
declaró Rivera.

"Nos encanta como persona y como cantante, no po
demos dejar de cantar su hit: Cara al Sol", declaró Abas
cal. "Como club de fans organizamos reuniones y en
cuentros. Nos encanta salir a pegarles a inmigrantes y
maricones, pero lo hacemos desde el respeto y la con
cordia". "Nos declaramos muy a favor de la suspensión
de autonomías y de la posibilidad de pegarles a las mu
jeres cuando lo merecen; unos valores muy de nuestro lí
der espiritual, Franco".
Otra más: "Un 92% de los votantes de VOX admite

que no sabe cómo hay que votar". Están muy confundi
dos con la posibilidad de escoger entre más de un par
tido, puesto que jamás se habían propuesto votar en los
más de 40 años de la democracia española. Con el fin
de orientarles, el Gobierno ha puesto a disposición unos
manuales en los que se explica el muy complejo proceso
de introducir un sobre con una papeleta dentro de la ur
na. "Igualmente esto es muy confuso. A parte de Vox hay
muchos partidos. ¿Acaso es porque se puede escoger?"
Se lamenta el mismo votante. "A ver si los militares dan

un golpe de Estado para acabar con este lío".
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Columna invitada

Hugo E. Grimaldi
@H ugoE_Gri maldi

Paranoia SA: qué hay
detrás de las pifias
presidenciales

EIXKQNÍSTA

El oficialismo argentino llega a las PASO (elecciones
legislativas Primarias Abiertas, Simultáneas y Obliga
torias) del próximo domingo con su boletín de califi
caciones en rojo, situación que ha puesto nervioso a
más de un dirigente de ese sector, ya que la imagen

de los actuales gobernantes está por el suelo y no hay grandes
seguridades de salir airosos.

En el seno del Instituto Patria (think tank fundado por Cristi
na Fernández de Kirchner en 201 ó) ya se está pensando en
cómo transformar una eventual derrota en un cambio hacia el
futuro y cómo hacer para sacarse de encima el sayo de la res
ponsabilidad de haberse empecinado en aplicar un sistema
económico que hace agua por los cuatro costados, principal
preocupación de la gente, mientras que la gestión de la pan
demia y del proceso de vacunación ha sido, al menos, defi
ciente. Estos dos temas y la inseguridad ambiente pesarán, sin
dudas, en el cuarto oscuro.

En ese control de daños están los diputados Máximo Kirch
ner y Sergio Massa, quienes se han preocupado en difundir
que ellos se manejan con los pies sobre la tierra y han desliza
do algún tipo de acercamiento con la oposición recién para
después de noviembre, como si la sociedad pudiese esperar.
En tanto, los más paranoicos del cenáculo que se ha formado
en la calle Rodríguez Peña le han deslizado a la jefa del Movi
miento el mote de "traidor" dirigido hacia Alberto Fernández
y a esa campaña puertas adentro es a la que él ha respondi
do en su discurso del pasado martes.
Se ha sabido que, pese a que su cabeza es habitualmen

te terreno fértil para este tipo de razonamientos, hasta el mo
mento Cristina Fernández es quien más se resiste a colgarle al
Presidente el sambenito de la traición, mientras que los obse
cuentes interpretan para ella todos sus discursos y le llenan de
dudas los oídos: "Mirá lo que acaba de decir. Lo hace a pro
pósito. Seguro que él quiere perder las elecciones para que

no te agrandes tanto", la melonean. Por ahora, no parece
conveniente salir a denunciar estos deslices del gerente de la
coalición, ya que el verdadero test de bancas será en noviem
bre, aunque con la oscuridad de muchos ajedrecistas del po
der nunca se sabe.

Por supuesto que quienes tiran gotas de veneno contra Fer
nández están mirando de modo permanente detrás de los cor
tinados y hacen un recuento de todas las intervenciones presi
denciales desde el affaire conocido como "Olivosgate" para
acá. No les falta razón en cuanto a que más extemporáneo
no se consigue, ya que resulta más que difícil que un hábil de
clarante como es el Presidente, haya perdido los reflejos dis
cursivos de la noche a la mañana y se encargue de depositar
tierra sobre tierra, tal como si fuese un novato en materia de
comunicación.

También le cuentan las costillas a todo lo que sucede alre
dedor de él, como las declaraciones de la ministra de Seguri
dad, Sabina Frederic, sobre lo aburrido que debe resultar vivir
en Suiza y aunque no se escandalizaron tanto con el capítulo
sexual de la candidato Victoria Tolosa Paz, hasta ese momen
to bajo el ala de la vicepresidenta, han comenzado a mirar
la de reojo entre sospecha y sospecha. "Es la mujer de Pepe
(Albistur)", el mismo que le prestaba el departamento en Puer
to Madero al Presidente, le deben haber recordado a la vice.

Lo cierto es que Alberto se ha comprado todos los boletos
para ser el chivo expiatorio de una eventual situación de des
ventaja y, tal como suele suceder en estos casos, será crucifi
cado en el momento adecuado por sus declaraciones y tam
bién por sus actitudes. Todo este contexto ha puesto la imagen
del Presidente por el suelo.

La preocupación fundamental de parte de las filas de la po
lítica, es saber si serán muchos o pocos los ciudadanos que
van a concurrir el domingo próximo a votar, si lo hacen en
blanco o si impugnan su papeleta.
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Sin el centro político,
México está perdido
Pregunté en 1993 al líder de Comisiones

Obreras, el marxiste Antonio Gutiérrez
por qué aceptó negociar nuevas condiciones
laborales con el gobierno. "Hay que hacerlo,
si queremos que España se integre a la prós

pera Comunidad Europea", dijo.
Con decisiones así la izquierda española se mo

vió al centro y el pueblo de España gozó hasta hace
poco de generalizada prosperidad, como no la tuvo
ni cuando eran el imperio donde no se ponía el sol.
Aunque goce el presidente de apalear al PAN con

el tema del ultraderechista VOX, ojalá oyera la bri
llante lucidez de Soledad Loaeza: "el centro polí
tico está fracturado, ahora los extremos de izquierda
y derecha dominan. Ambos son arrogantes, ignoran
tes y creen poder resolver todo. Están equivocados".

La realidad forzará
a crear política migratoria
Apenas el pasado viernes se comentó en este espa
cio de El Economista que, por las caravanas de mi
grantes con que batallan la Guardia Nacional y el
INM, es hora de que el Gobierno de México tenga
una auténtica política migratoria, sin ilusiones.
La situación ha empeorado y cada vez es más di

fícil conciliar las exigencias de cumplir con la ley, co
mo dijera en simplón optimismo Alejandro Enci
nas, con el cumplimiento de la valorada "tradición
de asilo".

El conflicto existencial lo comparten el gobierno y
un sector de la sociedad, incluidos los medios y los
periodistas. Algo hay que hacer dicen todos, sí, pe
ro ¿qué? Quién sabe, pero ya es tiempo que apren
damos lo sabio del refrán aquel: "quien a dos amos
sirve".

Presupuesto: achicarán
más al gobierno
Mañana entregará el Secretario de Hacienda y Cré
dito Público Rogelio Ramírez de la O el presu
puesto para 2022 y a pesar de su capacidad y la
confianza de Presidencia, los tiempos de los milagros
ya pasaron.

Le llevó tiempo conciliar el corsé de las promesas
presidenciales con las brutales exigencias presupues
tóles de los programas sociales y las obras insignia
del sexenio con ingresos que, curiosamente, están su
jetos por el mismo corsé.
Nos dicen que por eso se habla ya de "compacta

ción, fusión y evaporación de oficinas y organismos".
O sea que, para que alcance la cobija se achicará
más el gobierno. Muchos se preguntan cuánto más
sin que el elefante se desplome por anemia aguda.

Notas en remolino
Al señor presidente de México Andrés Manuel
López Obrador: seguro que era vital su gira por la
ruta del Tren Maya, pero cuando en la ruta hay mal
tiempo, por su país, deje que los pilotos decidan si
es seguro el viaje... Seguro que el titular de Gober
nación Adán Augusto López ya acordó con Ig
nacio Mier y Ricardo Monreal el orden de las
comparecencias para la glosa del informe en el Con
greso. .. Hoy decide la Suprema Corte de Justicia so
bre la ley del aborto en Sinaloa. Seguro que ganará
la doctrina Zaldívar de "El Estado no puede proteger
la vida que o es autónoma". ¿Y quién la protege?...
"Habiendo estudiado el mal durante décadas, pue
do decir que es realmente fascinante, atractivo, y uno
puede caer en él sin darse cuenta", dijo la escritora
bielorrusa Svetlana Alexiévich, Premio Nobel de
Literatura 2021...
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Ya suenan en la radio los
anuncios sobre los ter

ceros informes de las admi

nistraciones municipales.
¿Qué nos van a informar los
alcaldes interinos? Básica
mente del arte de calentar la
silla. Mientras el alcalde se
fue a buscar, con éxito o sin
él, la reelección, los que se
quedaron al frente no toma
ron decisiones y en el mejor
de los casos se dedicaron a

operar, desde las alcaldías y
con el presupuesto de la ciu
dad, las elecciones.

Tras los comicios de ju
nio pasado, los primeros en
los que la reelección de alcal
des se dio en todo el país, va
le la pena valorar este meca
nismo de nuestra democracia

quepermite la continuidad de
administraciones municipa
les. La reelección es sin duda
un avance en nuestro sistema

político. Haciendo gala al di
cho de que "el que con leche
se quema le sopla hasta el jo
coque", el sistema político
postrevolucionario hizo de la
no reelección el lema del Es

tado. Hoy, acotada a diputa
dos y presidentes municipa
les, la posibilidad de

continuidad es una opción
para los ciudadanos. La ma
yoría de las ciudades que tie
nen mejoras sustanciales en
su calidad de vida han tenido

buenos alcaldes gobernando
por largos periodos.

Si de algo podemos estar
seguros, es que todos los pre
sidentes municipales busca
rán estar en la boleta en la si

guiente elección, sea para
reelegirse, sea para buscar
otro cargo. Esa es la natura
leza de la política. Igualmen
te podemos asegurar que los
terceros años con alcaldes in

terinos han sido los peores de
cada administración. Lo que
resulta absurdo es que las
ciudades queden suspendi
das en la indefinición a mer

ced a los procesos electora
les. Por motivos políticos, de
1997 para acá, de ocho alcal
des electos en Guadalajara
solotresterminaronsuperio
do. Esto es, 20 por ciento del
tiempo efectivo de gobierno
ha quedado en periodos de
interinato que en la práctica
no son sino actualizaciones

del desaparecido limbo, ese
espacio que literalmente no
era ni para dios ni para el dia

blo. Bueno, hasta la iglesia tu
vo que desaparecer esa lím
bica idea por incosteable.

Tenemos que buscar
que las ciudades puedan se
guir su rumbo, que las deci
siones fundamentales y la
operación de los servicios bá
sicos funcionen con titulares

o suplentes en la silla. Eso re
quiere que volvamos a la idea
de los gerentes de ciudad, pe
ro gerentes en serio, no polí
ticos con ese nombramiento

que terminarán también por
irse alas campañas, como su
cedió en Guadalajara.

Preparémonos para es
cuchar ios informes de un
año perdido y comencemos,
de nuevo, la batalla por la
profesionalización del ser
vicio público y el servicio ci
vil de carrera.

Mientras el
alcalde se fue a

buscar, con éxito
o sin él, la

reelección, los
que se quedaron
al frente no
tomaron

decisiones
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Todo parece indicar que el presi
dente López Obrador mandará
al Congreso tres iniciativas de re
forma constitucional: la electoral,
la eléctrica y otra más relaciona

da con la Guardia Nacional. Se desconoce
aún el orden y el contenido específico de las
propuestas.

En el caso de la reforma electoral, poco
ha revelado el titular del Poder Ejecutivo ade
más de su interés en echar de sus cargos a
los actuales consejeros electorales del INE y
a los magistrados del Tribunal Electoral. Se
ha pronunciado a favor de la eliminación de
los diputados y senadores de representación
proporcional, así como de la reducción del
costo de las elecciones.

Por lo que concierne a la reforma eléctri
ca, el gobierno buscará reestablecer la po
sición dominante de la CFE en el incipiente
mercado de energía, mediante la supresión
de la competencia de productores privados.
Finalmente, en relación con la Guardia Na
cional, López Obrador anunció que propon
drá convertir a este nuevo cuerpo en parte
de la Sedeña, para consumaras? la militari
zación de la seguridad pública.

Dada la composición de la Cámara de
Diputados que resultó de las pasadas elec
ciones, el PRI está llamado a desempeñar un
papel especial. Tiene 70 votos, que suma
dos a los 114 del PAN, son suficientes para

detener cualquier decisión que requiera ma
yoría calificada, incluidos los cambios a la
Constitución.

Desde luego, el presidente López Obra
dor tiene suficientes votos para conseguir la
aprobación de cambios legislativos ordina
rios, incluyendo el presupuesto de egresos y
la ley de ingresos. Morena tiene 198 diputa
dos, que sumados a los 37 del Partido del Tra
bajo y los 43 del Partido Verde, pone a la 4T
arriba de la mayoría absoluta por 27 votos.
La aplanadora obradorista exhibió su

músculo en la primera sesión de la Cámara
de Diputados. En la madrugada y tras sus
pender el trámite legislativo, aprobó la nue
va Ley de Juicio Político y Declaración de Pro
cedencia. Busca así la "revancha" contra el

congreso local deTamaulipas que impidió el
desafuero del gobernador Cabeza de Vaca.

Con la nueva ley, las legislaturas estatales
quedarían obligadas a acatar las resolucio
nes de la Cámara de Diputados en los pro
cedimientos de desafuero. El madruguete
morenista todavía tiene que pasar por el Se
nado y eventualmente por la Suprema Corte
de Justicia. Dada su dudosa constitucionali
dad, el resultado es aún incierto.

Por lo pronto, sienta un mal precedente
para el entendimiento entre la 4Ty el PRI. Va
por México, lo coalición opositora formada
por PAN, PRI y PRD, se mantuvo unida en la

votación y logró sumar a Movimiento Ciuda
dano. El diputado Ignacio Mier, coordinador
de Morena, parece tener una habilidad es
pecial para unificar a la oposición; justo lo
contrario que el presidente López Obrador
necesita, si quiere sacar adelante la agenda
legislativa con la que se comprometió desde
Palacio Nacional.

En el PRI siguen coexistiendo diversas co
rrientes, desde los nacionalistas, que no ven
con malos ojos parte de la agenda de la 4T,
hasta los socialdemócratas, que rechazan el
populismo y el carácter absolutista de la pre
sidencia de López Obrador. Entre ellos pre
domina un perfil de políticos experimentados
y pragmáticos. Su estrategia consiste en es
perar que se desinfle la 4T o que se destru
ya, víctima de sus propias contradicciones.

La marca PRI, aunque muy dañada por los
escándalos de corrupción, encontró un piso
en el 18% de votación nacional que obtuvo
en las pasadas elecciones. Hacia adelante
sus dirigentes ven oportunidades interesantes
en coalición con PAN y PRD en las elecciones
locales y, quizás, la presidencial.
El presidente López Obrador ha puesto

una parte sustancial de su agenda legislativa
en manos del PRI. El viejo partido dominante
tiene un juego largo por delante, no parece
llevar prisa. Le sobra aquello que para la 4T
será cada vez más escaso: tiempo.
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Si este año las remesas alcanzaran 48,000
millones de dólares como se estima, l>¡
den habrá contribuido más a la recupe
ración de las familias mexicanas que Ló
pez Obrador.

El presidente destacó una vez más
que el monto récord de remesas de
4,500 millones de dólares en julio
fue un logro de su gobierno, seña
lando que "las remesas llegan a las

comunidades más pobres... esta derrama es
la esencia de la estrategia oficial contra la cri
sis". Fanfarroneando, espetó a "sus adversa
rios" con su vulgar lenguaje de rufián calleje
ro: "¡Tengan para que aprendan!".
Es evidente que si los paisanos incremen

taron el envío de remesas a sus parientes en
México ha sido por estas razones: a) la cuan
tiosa inyección de recursos para las familias
que hizo el gobierno de Biden como parte
del gasto anticíclico para combatir la rece
sión; b) esto resultó en una vigorosa recupera
ción de la economía estadounidense que les
permitió a los paisanos retener o recuperar
su empleo; c) el esfuerzo y la solidaridad con
sus receptores mexicanos para apoyarlos en
la pérdida de ingresos y empleos por una po
lítica gubernamental equivocada para paliar
la crisis. Así que el incremento en las remesas
es mérito de la decisión de los propios pai

sanos y de la política de gasto fiscal de Esta
dos Unidos. Si este año las remesas alcanzaran
48,000 millones de dólares como se estima, Bi
den habrá contribuido más a la recuperación
de las familias mexicanas que López Obrador.
Ya que hablamos de remesas, conviene acla

rar algunos mitos sobre éstas. Jesús Cervantes,
quien por años fue el responsable en el Ban
co de México de las metodologías, medición
y análisis de remesas, y ahora lo hace desde el
CEMLA, ha desmitificado con claridad estas fic
ciones. Primero, se ha dicho que, de acuerdo
con datos de la ENIGH del INEGI, un monto
muy reducido de las remesas llegó a las familias
mexicanas. Estoes un error, pues la ENIGH se
basa en encuestas mientras que la medición de
remesas se hace con minuciosos registros de sa
lida y recepción del dinero. La subestimación de
la ENIGH de los ingresos familiares es un pro
blema añejo que sobrestima la pobreza. Así,
sin duda, los 40,600 millones de dólares de re
mesas en 2020 llegaron íntegramente a su des
tino de las familias en México.

Una segunda falacia es pensar que las reme
sas se utilizan para lavar dinero del narcotráfi
co. El promedio de una remesa es cerca de 400
dólares. Sería absurdo pensar que el crimen or
ganizado lava dinero de manera hormiga, rea
lizando millones de operaciones de remesas lo
que requeriría amplias redes en ambos lados
de la frontera. Lavar dinero a gran escala es
más eficiente.
Finalmente, Cervantes, en el reciente News

del IMEF (no. 28, en www.imef.org.mx), seña
la que los remitentes de remesas, contrario a lo
que se cree, no son exclusivamente hombres. El
autor aporta evidencia de envíos por género, y
encuentra que el 25% de las remesas a México
fueron enviadas por mujeres. Pero también en la
recepción: el 64% del total fueron mujeres. Esto
es evidencia del creciente empoderamiento del
sexo femenino en el envío de remesas. Poder

económico que no logran las mujeres en Mé
xico al haber sido las más afectadas en su em

pleo debido a la pandemia, además de otros
problemas no resueltos como los feminicidios.
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Rayuela
La apuesta de la OEA en
Venezuela, por los suelos
después del avance de las

negociaciones entre
gobierno y oposición.
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CIUDAD PERDIDA

Cisma en ciernes en el cuartel azul
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
EL EPISODIO DE Vox en México el ins

trumento beligerante más moderno cons
truido por el franquismo se escribió con

la sangre azul del panismo en un hecho bien
pensado y bien acordado entre la ultraderecha.
EL ENCUENTRO Y la firma de la Carta de
Madrid no tiene nada de fortuito; se pensó y se
repensó entre los panistas y no porque estuvie
ran en desacuerdo con el pensamiento de los
franquistas, sino porque no medían con exacti
tud las reacciones que provocaría tal reunión.

SEGÚN NOS HAN comentado, Vox corrió la
invitación a Acción Nacional al igual que lo hi
zo con otros actores políticos de la derecha lati
noamericana, como es el caso de Ecuador, y se
cruzaron argumentos para afianzar la alianza
para "combatir al comunismo" en la región.

ASÍ, LUEGO DE algunas consideraciones, se
acordó entre Vox y el PAN hacer público el
encuentro entre los liderazgos partidistas, y
con ello enfrentar las consecuencias o, como
ellos acordaron, medir la aceptación de la gen
te a la "cruzada" a la que se comprometieron;
es decir, tanto las intenciones como la difusión
de sus eventos era, y es, parte de la estrategia
del grupo español que además esto no consta
en la firma de los acuerdos habrá de conver
tirse, o ya se convirtió, en el principal asesor de
la ultraderecha mexicana mediante un despa
cho del que ya se ha hablado.

LA FOTO DE los panistas miembros del Sena
do, alrededor de Santiago Abascal, nieto de un
funcionario del franquismo en el País Vasco,
dan una idea de qué tan en desacuerdo estuvie
ron los azules, que se miran contentos arropan
do al que alguna vez fue miembro del Partido
Popular y al que renunció porque no estaba tan
a la ultraderecha como él pretendía.
PERO LO SUCEDIDO con el PAN nos enseña
que estos azules de nuevo cuño nada tienen
qué ver con las ideas fundacionales de esa orga
nización y que su lucha por la protección de las
empresas corruptas es su verdadera filosofía.

Y EN ESA forma de pensar nos encontramos
a Felipe Calderón y al lenguaraz Fox que bien
rima con Vox, que permitieron que muchas
empresas españolas y de otros países saquea
ran impunemente las riquezas naturales de
México, pero que ahora parecen renegar en el

discurso del panismo voxista, aunque no haya
distingos en sus formas de actuar.
UNA BUENA PARTE de los panistas que
están en total acuerdo con Vox suponen que la
alianza le dará un nuevo aire a los azules que,
conscientes de la muy poca aceptación popular
que tiene su partido, buscan, de todas formas,
impulsar un discurso más agresivo en contra
de la izquierda y del gobierno que encabeza
Andrés Manuel López Obrador.

LA PRIMERA REACCIÓN de algunos azules,
es repudiar a los que arroparon a Abascal, y
el diferendo aún no termina, por el contrario,
se ahonda, se conflictúa. Así, la posibilidad
de una nueva ruptura entre los azules parece
ser una respuesta clara al cambio hacia la ul
traderecha que proponen los neopanistas. Ya
veremos.

De pasadita
POR MAS QUE se quiera, la decisión de la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, de cambiar
la escultura de Cristóbal Colón por otra que re
presente a la mujer indígena resulta congruen
te con el discurso del gobierno de la 4T.
LA ESTATUA FUE cuestionada desde hace
mucho tiempo, y ahí, en el Paseo de la Refor
ma, se dieron manifestaciones y protestas
en contra de la permanencia de la figura del
marino genovés. Uno de los primeros en exigir
que se retirara la estatua, hasta donde recor
damos, fue Genaro Domínguez, el jarocho
líder de la Coordinadora Nacional de Pueblos
Indios, quien falleció al inicio de este año.

HACE PRÁCTICAMENTE UN año el go
bierno de Claudia Sheinbaum decidió retirar
la estatua, ante las amenazas de varios colec
tivos ciudadanos de bajar la escultura que,
según se ha dicho, tenía más de cien años en
ese lugar.

BIEN POR EL gobierno de la ciudad que escu
chó los reclamos de una muy buena parte de
sus ciudadanos que exigían el cambio. Ojalá y
otras ambiciones no den al traste con la deci
sión tomada.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO

PAN, "acoplado"por'"izquierdistas infiltradosmff
Ultraderecha acusa y presiona // La Laguna:
Conagua sigue licitando a la par que"consultan"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ESDE EL ASALTO empresarial
al panismo como reacción a las
políticas finales del presidente JoséJ López Portillo (LosBárbaros del
Norte, llamaban a esos neopanistas

de evidente rusticidad) y la posterior alianza de
complicidad con Carlos Salinas de Gortari (Die
go Fernández de Cevallos y Luis H. Álvarez como
validadores de facto de las elecciones de 1988, ta
chadas de fraudulentas), no había tenido el par
tido de la derecha mexicana un estremecimiento
como el que ha generado la visita al Senado de la
República de Santiago Abascal, máximo dirigen
te del ultraderechista partido español Vox.

EL ESCÁNDALO NO ha podido ser disuelto
con rapidez y eficacia por los mandos panistas
porque, en el fondo, una parte de su membresía
coincide con los postulados de Vox y Abascal.
Héctor Larios y Santiago Creel, como responsa
bles políticos del blanquiazul, han salido al frente
a ensayar algún improbable control de daños.

EN ESE CONTEXTO ha sido despedido de
su trabajo el operador de redes de la bancada
senatorial panista, Christian Camacho, veracru
zano promovido al cargo por su paisano Julen
Rementería del Puerto, principal organizador de
la recepción y la firma en pro de Abascal y Vox.
El argentino Agustín Laje, segunda figura en
importancia del ruidero senatorial, dijo respecto
al despido de Camacho que se debió a que "la
visita de Vox puso en evidencia que gran parte
del PAN son sólo izquierdistas infiltrados que
no representan a sus bases (...) La dirigencia del
PAN se vive acoplando a las agendas y retóricas

de las izquierdas, y las bases del partido se están
despertando ahora mismo.

"SE ACABA DE abrir la puerta para pensar en
un nuevo partido de derechas de verdad, como
en Arg, España, Chile, Brasil. A eso le temen".

CONSULTOR ESPECIALIZADO EN "campa
ñas de contrastes" (guerra propagandística sucia)
en redes sociales y promotor de @sublevados_,
asociación difusora del ideario conservador (reco
mendable asomarse a los tuits ahí alojados, como
ejemplo de la presión hacia el PAN "tibio", "doble
gado ante la izquierda"), el despedido Camacho
aconseja: "Si el PAN es inteligente, verá en esos
firmantes (de la Carta de Madrid) la posibilidad
de recuperar a sus votantes y militantes que hoy
se sienten huérfanos (...) ven cómo su partido se
está convierte (sic) en un partido pragmático y
progresista".

AGREGÓ: "MUCHOS DICEN que con una
agenda de derecha no vamos a sacar a Morena
en el 2024 y probablemente tengan razón, quizá
lleve más tiempo. Lo que sí estoy muy seguro,
es que con los líderes de oposición que tienen en
la actualidad, no van a sacar a Morena ni en el
2024 ni en el 2030".

EN OTRO TEMA: resulta cuando menos des
concertante lo que El Siglo de Torreón y Noti
cieros GREM reportan como declaraciones de
Germán Martínez Santoyo, director de la Comi
sión Nacional del Agua (Conagua) que sustituyó
a Blanca Jiménez, quien dejó el cargo y luego fue
designada embajadora de México en Francia.
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AUN CUANDO SE supone que están en curso
consultas, diálogos y mesas de análisis sobre la
viabilidad del proyecto denominado Agua Salu
dable, y que el resultado de esa discusión permi
tirá al presidente Andrés Manuel López Obrador
tomar una decisión en su programada visita a
La Laguna el próximo 3 de octubre, la Conagua
ha seguido adjudicando obras y servicios, a tal
grado que las licitaciones en curso o ya ejecuta
das corresponden a 39.1 por ciento del total del
presupuesto asignado para infraestructura, que
es de 8 mil 538 millones de pesos (notas de Diana
González https://bit.ly/3jKhP6c y de Mayela Ávila
https ://bit.ly/3DRC7 mu).

SERÁ MUY IMPORTANTE que el director de
Conagua precise la razón por la cual se conti
núan licitando obras y servicios cuando está en
proceso una consulta entre habitantes de La
Laguna (Coahuila y Durango) para decidir el
futuro del proyecto Agua Saludable, del cual ya
se tienen comprometidos miles de millones de
pesos en su construcción. Amenos que... ¡Hasta
mañana!

Fecha: 07/09/2021

Página: 10

Area cm2: 262

2 / 2

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 22,909

Página 5 de 6



ROZONES

«El muy presente secretario de Gobernación
Cumplió apenas diez días al frente del cargo y el nuevo secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, suma ya muchas fotos con legisladores, además de múltiples encuen
tros con líderes parlamentarios, dirigentes partidistas, mandatarios electos y en funcio
nes y participaciones en actos públicos de la mayor centralidad. Algunas de las reunio
nes han sido para articular desde ya las líneas de comunicación que deberá mantener
abiertas para la operación política que ya asumió y otras para irse alistando por si le toca,
nos dicen, hacerla de bombero. Así que el titular de Segob ya anda en todos lados, ha
ciendo lo que nos dicen se debió siempre hacer en esa Secretaría, política y más política.

• Gertz, en Palacio
Nos cuentan que el fiscal General de la República, Alejandro Gertz Mañero, acudió ayer
a Palacio Nacional para reunirse en privado con el Presidente López Obrador, a 20 días
de que se cumplan siete años de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa,
uno de los compromisos que el mismo mandatario ha reconocido que no está comple
tado. Sin embargo, no fue el único tema que abordaron, pues también trascendió que
estuvo en la plática el asunto de Emilio Lozoya y sus implicaciones en los casos de
Odebrecht y Agronitrogenados, donde además están vinculados los panistas Ricardo
Anaya y Jorge Luis Lavalle. Apenas hace unos días el mismo López Obrador pidió
a la FGR que transparentara la denuncia en contra de Anaya. El caso es que ayer fue
momento de un encuentro.

• ElredamodeCórdovaala4T
Tres meses después de las elecciones más grandes del país, el consejero presidente del
INE, Lorenzo Córdova, traía guardadas varias cosas y ayer las soltó durante un Foro
de Forbes, en el que reclamó a todos los que forman parte de los "circuitos cercanos al
poder" por la campaña en contra que le complicó todavía más la existencia al instituto
durante los comicios. Córdova le recordó a los actuales gobernantes que, mientras se
desplegaba esta ola de ataques en contra del órgano electoral, éste se dispuso a colabo
rar con algunos políticos como, por ejemplo, Claudia Sheinbaum para que desplegara
una estrategia exitosa de vacunación en la CDMX, al hacer un análisis del padrón de la
capital: "No me dejará mentir Claudia, el INE sabe colaborar", enfatizó. Así que no todo
fue ni ha sido confrontación con personajes relevantes de la 4T.

• En el PAN, nuevo control de daños
Nos hacen ver que por la falta de un eficaz control de daños, que dejara firme el deslinde
del albiazul respecto de la afinidad que un grupo de panistas mostró hacia el dirigente
del partido ultraderechista Vox, ese partido ayer siguió sumando algunos costos. Fue
desde Palacio donde salió un nuevo misil con el que se convocaba a los panistas a definir
si son de ultraderecha, a "salir del clóset", les dijeron. Tras eso, el PAN lanzó un segundo
comunicado, en un tercer intento de desmarcarse de la agrupación que encabeza San
tiago Abascal. El mensaje para aclarar la "especulación" vino de la Comisión Política del
PAN, presidida por otro Santiago, pero de apellido Creel. Por su parte, algunos senado
res que asistieron al encuentro, como Lilly Téllez, admitieron que fue un error. Con esa
lógica, hubo también un cese del encargado de redes sociales y un cieñe de filas hacia
el coordinador en el Senado, Julen Rementeria. ¿Será, ahora sí, suficiente? Al tiempo.
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• Rubalcava con Sheinbaum
Así que al continuar ayer los encuentros de alcaldes electos con la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, uno de los que más destacó fue el que sostuvo con Adrián Rubal
cava, quien llevará las riendas de Cuajimalpa durante los tres próximos años. Y es que
en la reunión, nos comentan, privó la cordialidad y quedó establecida la disposición de
la gobernante morenista de trabajar en conjunto en las prioridades definidas por la alcal
día. Incluso, además de tener un encuentro privado para abordar los asuntos relevantes
de la demarcación, se dio también espacio a que los equipos de trabajo algo que no ha
ocunido con otros intercambiaran puntos y asignaran tareas. El alcalde priista planteó
que la relación con el recién designado secretario de Gobierno, Martí Batres, es funda
mental y, al final, señal inequívoca de los avances, nos aseguran, es la foto posterior al
encuentro, en la que Sheinbaum, Batres y Rubalcava sonríen satisfechos. Ahí el dato.

• De San Lázaro al gabinete de Durazo
Así que la morenista Wendy Briceño dejará su curul en San Lázaro a una semana de
rendir protesta como diputada federal, pero, nos aseguran, no es por un tema de ajustes
de bancadas, cambios de camiseta o chapulineo, sino para asumir una responsabilidad
mayor: unirse como secretaria de Desanollo Social al gabinete que diseñó el gobernador
electo de Sonora, Alfonso Durazo. Nos comentan que la legisladora quien fue reelecta
de la mano del partido guinda para la LXV Legislatura había mantenido un bajo perfil en
las últimas semanas en los temas de coyuntura. Además, por su trayectoria de promo
ción de los derechos de las mujeres podría haber encabezado la Comisión de Igualdad
de Género, de la cual formó parte la pasada Legislatura. Sin embargo ayer, la también
originaria de Sonora dio cuenta de la invitación que le hizo quien fuera secretario de Se
guridad federal para integrarse a un gabinete que tendrá la característica de ser paritario.
Que se pongan listos otros diputados con ascendencia en los gobernadores electos, en
una de ésas hay más fichajes.
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Hace 20 años un par de avio
nes chocaron contra las To

rres Gemelas en NY y cam
biaron de golpe el rostro del mundo
y la vida de millones de personas.
Aquel atentado dio inicio a una de las
operaciones militares internaciona
les más grandes y complejas. Desató
la ira de EU y los arrastró a la guerra
más larga de su historia. Hoy, la retira
da de Afganistán cierra este ciclo con
un sabor a derrota.

Este caso dará para estudios sobre la estrate
gia elegida y mantenida por tantos años. Tam
bién habrá que evaluar si el dolor de los miles
de muertos en aquel atentado, inédito en tierras
estadounidenses, cegó a los mandos militares
con el ánimo de la venganza. También nos hará
cuestionarnos si las pretensiones occidentales
de "exportar" la democracia son válidas y efi
cientes. Será un tema que tendremos que pensar
con calma, desde la perspectiva histórica que dan
los años.

Me parece que EU pudo ganar la guerra en los
primeros años. Al momento de derrotar a los tali
banes, ellos en franca retirada y con la moral baja,
el pueblo afgano estaba de su lado. Ese momento
era propicio para negociar un tratado de paz en
mejores condiciones que las que tuvo más de una

década después. Sin embargo, el dolor y la ira por
la herida sufrida eran tal que eso no parecía sufi
ciente. EU se embarcó en el alargue de una guerra
sin un fin previsible.

Con el paso del tiempo, los talibanes se reagru
paron y se alimentaron del rencor que la invasión
provocaba en la población civil. Se reiniciaron
los ataques terroristas contra el ejército y la po
blación civil. El Ejército estadounidense no en
tendió que las mismas familias afganas estaban
divididas y sus ataques empezaron a ser poco cer
teros, matando civiles en "errores de cálculo" que
alienaron al pueblo contra ellos.

El pueblo afgano terminó entre la espada y la
pared atrapado en un conflicto sin término. Cada
vez se veía más lejos una resolución satisfactoria
y definitiva. Toda una generación creció afectada
por estas condiciones: unos añorando una occi
dentalización forzada y otros sufriendo los conti
nuos bombardeos. El reclutamiento de los grupos
extremistas se fue al alza.
Al final, una retirada con sabor a derrota. Un

régimen que retoma, envalentonado el poder. Sin
miedo ya al ejército poderoso que no lo pudo ven
cer. Imponiendo condiciones, burlándose de los
muertos.

¿Qué futuro depara a la población afgana? Una
generación llena de esperanzas vanas. Un pue
blo atrapado que sigue sin ver la luz en su futuro.
Queda por delante entender que los pueblos di
vididos no encuentran la paz. Que la democracia
puede impulsarse, mas no imponerse, y menos
desde la violencia que genera miedo, mentiras
y corrupción. Que la venganza nunca es buena
consejera.
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La estatua de Cristóbal Co
lón en Paseo de la Reforma

fue retirada el pasado 12 de
octubre del 2020.

En ese entonces, la Secretaría de Gobierno
de la Ciudad de México informó que la escultura
sería restaurada de forma profiinda, con el fin
de preservar el patrimonio cultural y artístico,
que es parte del complejo escultórico.

Nos engañaron. Ahora nos dice la Jefa de
Gobierno de la Ciudad de México (CDMX),
Claudia Sheinbaum, que la escultura de una
mujer olmeca sustituirá la figura de Cristóbal
Colón, en la glorieta ubicada en Paseo de la
Reforma.

Lo anunció durante la inauguración de la
segunda etapa del Parque Cantera, en Coyoacán.
la Jefa de Gobierno aprovechó la conmemora
ción del Día Internacional de la Mujer Indígena
para hacer el anuncio.
"La reivindicación de la mujer indígenaylo

que representa en nuestra historia, también es
j usticia soda!, es reconocimiento de los pueblos
originarios y de lo que representan las mujeres.
Es el mejor homenaje que podemos hacer alas
mujeres de México, alas mujeres indígenas hoy
en el Día Internacional de la Mujer Indígena",
dijo durante el evento.

La pregunta es: ¿a qué mujeres indígenas
va a representar la imagen que sustituirá la
escultura de Colón?

Porque cuando se lee a historiadores serios
sabemos que el discurso que se está dando no
fue así. Lo que se quiere hacer creer no está
sustentado en hechos reales o históricos.

La conquista la logra Hernán Cortés con el
apoyo de otros indígenas, como los tlaxcalte
cas o los chontales, que estaban hartos de los
mexicas, que eran gobernados por Moctezuma.

Los pueblos indígenas, desesperados de ser

controlados por los mexicas, apoyana Cortés en
la conquista del imperio. Recordemos que los
mexicas tomaban a los indígenas que no eran
de ellos y les exigían tributos y los ofrecían en
sacrificio. A algunas mujeres las vendían y las
tenían de esclavas.

Si no hubieran estado inconformes no se
hubieran aliado nuncaaHernán Cortés, quien
unificó con éxito a los inconformes. Si quere
mos extrapolarnos a la actualidad, podríamos
decir que Morena hizo lo mismo que Hernán
Cortés, crear un movimiento muy hierte y unir
a los inconformes.

En este momento se quiere borrar que en
realidad somos un pueblo mestizo, la fiisión
de españoles e indígenas. Estamos negando lo
que somos, que es un mestizaje, un sincretismo
cultural. La hija de Moctezuma se une a los
españoles y tiene hijos del mestizaje.

Pero el discurso político de quitar a Colón y
borrar alos españoles de nuestras vidas, como si
se pudiera, no es un tema nuevo. En otros países
de América Latina lo han hecho con la misma
figura: en Caracas, Venezuela, sustituyéronla
estatua de Colón por la de un héroe indígena del
siglo XIV, Guaicaipuro, y en Buenos Aires, con
Cristina Kirchner, se removió un monumento
del genovés y se colocó otro dedicado a una
lideresa de las guerras de la independencia.

Y es un discurso político que funciona en
un sector de la población.

En lo que hasta hoy conocíamos como la
Glorieta de Colón, quedará la figura de Tlalli,
elaborada por el artista Pedro Reyes. Llegará
el 12 de octubre en el marco de la celebración
del Día de la Raza. Mientras que la vieja será
colocada en el Parque América, ubicado en la
colonia Polanco.

Sheinbaum dijo que recibió muchas cartas
de mujeres indígenas de distintas naciones,
pueblos y culturas. Señaló que éste será un
"gran reconocimiento a los 500 años de resis

tencia a las mujeres indígenas de nuestro país;
a ellas nos debemos, por ellas estamos, es la
historia de nuestro país, de nuestra patria".

Reitero: ¿a qué mujeres indígenas van a
reivindicar? No a las que sufrieron represión
por parte de los mexicas.

Tal parece que nadie ni nada que pertenezca
al pasado tiene escapatoria. Al igual que el
Gobierno federal, el de la Ciudad de México
intenta interpretar la historia del modo que le
acomode. Esto, más queunadedsiónde cultura,
es una cuestión política. Hasta ahora, el desdén
del Gobernó m exicano por los hechos históricos
ocurridos durante la Conquista, han abierto
aristas en la relación diplomática con España.

Recordemos que el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador envió una carta al rey Fe
lipe VI de España y al papa Francisco para que
pidieran disculpas y reconocieran los abusos
perpetrados durante el periodo de la Conquista.

Como era de esperarse, el gobierno de Es
paña, mediante un comunicado, rechazó "con
firmeza" la carta y señaló que, "la llegada, hace
quinientos años, de los españoles alas actuales
tierras mexicanas no puede juzgarse a la luz de
consideraciones contemporáneas".
Y es que vivimos en un constante afán de

destruir el pasado. La estatua de Colón de la
Ciudad de México tuvo un mejor destino a lo
ocurrido en Estados Unidos, donde hay más
de 200, varias han sido removidas, entre ellas
laubicada en el condado de Providence, Rhode
Island,elaboradaporFrédéricAugusteBartholdi,
el mismo autor de la Estatua de la Libertad.

La escultura instalada en el Capitolio, en
1844, que fue trasladada a unabodega en 1958
debido a la demanda de comunidades indíge
nas estadounidenses. Una más fue retirada en
Hartford, Connecticut, en junio de 2020.

Mientras aquí en México, el monumento a
Cristóbal Colón será llevado al Parque Américas,
en Polanco, en la alcaldía Miguel Hidalgo.
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Genera polémica

LA ESTATUA de
Cristóbal Colón

(en imagen de
archivo) antes
de ser retirada
de Paseo de la
Reforma, en oc
tubre de 2020.
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En un reportaje realizado por la
revista Proceso, defensores de
derechos humanos de la prima

ria infancia refieren un desdén a este

sector poblacional por parte de las au
toridades, pues en lo que va del sexenio
no hay estrategias, ni políticas, ni pro
gramas enfocados directamente a me
nores de 18 años.

Advierten que desde hace más de siete meses el Sis
tema Nacional de Protección Integral de los Derechos de
las Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna), se encuentra
acéfalo, lo que demuestra un abandono institucional
hacia la infancia.

El texto sostiene que el presupuesto para la niñez
está más castigado, y que las autoridades federales no
han asumido lo que marca la Ley General de los Dere
chos de las Niñas, Niños y Adolescentes (LGDNNA), pese
a que representan el 30% de la población nacional.

Señalan que ni siquiera los 39 millones de menores
en situación de pobreza son parte de las prioridades, ni
del discurso desde el Ejecutivo federal, pues no hay un
programa específico para su atención.

Aranzazú Alonso Cuevas, coordinadora nacional del
Pacto por la Primera Infancia, dice a Proceso que hay "una
deuda histórica" con la primera infancia en México, pues
"se está socavando" la salud presente y futura de los niños
y niñas, su capacidad de aprendizaje, debido a un déficit
presupuestal y la desaparición de programas sociales.
"Los costos de no invertir en la primera infancia los

vamos a ir pagando a lo largo de generaciones, eso está
comprobado científicamente", palabras textuales de
Aranzazú.

También está la voz de Mario Luis Fuentes Alcalá,
consejero ciudadano del Sipinna, quien advierte que
las instituciones públicas para atender a la infancia cada
día se desvanecen como resultado de un presupuesto
castigado; "considerar que el derecho del niño a recibir
ayuda monetaria es la solución, no sólo es limitado, sino
erróneo", indica el académico.

Si partimos del principio de que las niñas y los niños
no tienen partido sino son sujetos de derechos, entonces
es claro que la destrucción del modelo de Estancias In
fantiles, así como del Seguro Popular, han incrementado
la vulnerabilidad y han atropellado el interés superior de
millones de infantes.

Si a lo anterior agregamos la advertencia de que cerca
de dos millones de niñas y niños se sumarán ¿1 trabajo
infantil el proximo año, debido a la pérdida de empleos
e ingresos de sus padres, y consideramos la orfandad de
más de 100 mil niñas y niños por la pandemia del Covid,
los desafios son mayores y urgentes.

En muchas otras agendas ha prevalecido la polariza
ción y el dogmatismo con terribles consecuencias, sin
embargo, cuando hablamos de la niñez estamos hablan
do de la destrucción de una nación, porque las conse
cuencias serán fatales por varias generaciones.

Urge despolitizar la agenda de la niñez y darle la prio
ridad que merece, no sólo en los discursos, sino en la
coordinación, el fortalecimiento institucional, políticas
públicas y presupuéstales, pues resulta criminal, por
decir lo menos, que se pretenda gastar miles de millones
en una consulta de revocación de mandato, mientras se
reduce el presupuesto para la primera infancia.
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La semana anterior hubo

mucho cacareo por la visita
de Santiago Abascal, líder

del partido español VOX.
El señorito Abascal se reunió con un grupo

de senadores del PAN que anunciaron su ad
hesión a la llamada "Carta de Madrid". Este
curioso documento declara su defensa de los
valores de la democracia, la libertad y la pro
piedad privada frente al comunismo que ame
naza a los países de la llamada Iberoesfera.

El lenguaje de la carta resulta ridículo por
ser tan anacrónico. La supuesta amenaza del
comunismo suena al franquismo más rancio,
lo mismo que la palabreja "Iberoesfera", que
no es más que un neologismo para referirse a
lo que antes se conocía como la hispanidad.

Personalidades de todos los frentes políti
cos condenaron el vínculo entre los senado
res panistas y el líder de VOX, partido políti
co que ha sido descrito, desde su fundación,
como un representante de la ultraderecha
más rancia.

Las críticas al acercamiento de un sector
del PAN con VOX pueden dividirse en dos
grupos.

Las del primer tipo parten del supuesto de
que para que pueda haber una coalición de la
oposición en las elecciones de 2024, el PAN
no puede moverse demasiado hacia la dere
cha, sino que debe confluir hacia el centro
para poder encontrarse ahí con el PRI y el PRD.

Las del segundo tipo van más allá de la
coyuntura electoral y plantean el tema de la
definición ideológica del PAN. Lo que sostie
nen es que el PAN debe consolidar su perfil
de un partido moderno de centroderecha y
acabar de purgar sus viejas tendencias hacia
la extrema derecha.

Resulta evidente que el PAN padece desde
hace tiempo una crisis de identidad. En sus
inicios, el PAN se concibió como un institu
to político que defendía sus valores por en
cima de sus oportunidades electorales. Sin
embargo, la alianza con el PRD en 2018 y la
triple alianza con el PRI y el PRD en 2021 han
desdibujado su identidad política de manera
alarmante. El mensaje que han enviado a los
electores es que el PAN pone su oposición al
Gobierno actual por encima de cualquiera
de sus principios doctrinarios. No le impor
ta aliarse con oponentes históricos, como
el PRI o el PRD, con tal de ganar elecciones.
Este afán por llegar al poder a toda costa ha
provocado pugnas que le han restado unidad
interna y confianza en su futuro.

Dicho lo anterior, en el PAN deben pensar
con cuidado si debe o no presentar un can
didato común con otros partidos en 2024.
¿Cuál es su mejor opción para enfrentar al ofi
cialismo lopezobradorista? ¿Un candidato de
unidad deslavado y desideologizado? ¿O un
candidato propio que defienda una posición
bien definida, aunque no coincida con la del
PRI y el PRD? Las respuestas a estas pregun
tas tendrán que ofrecerse sin mayor tardanza.
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Zulma González Garda, niña ve

racruzana que padece diabetes
tipo uno, amparada para ser va

cunada con el biológico de Pfizer, úni
co aprobado para menores de edad
pone sobre la mesa varios asuntos
que merecen atención.

Para alimentar la polarización nuestra de cada
día, aislemos el tema de los videos de Zulma y sus
padres, el reclamo al doctor LópezGatelll que
como dice una cosa dice otra. Zulma no olvida que
el otrora rockstar de la grilla pandémica afirmó que
los menores con comorbilidades, es decir, Zulma,
deberían ser vacunados. No lo ha sido a pesar del
amparo.

Una polémica más, cuando el Presidente López
Obrador acusó el 3 de septiembre una campaña
y una acción concertada detrás de los amparos a
niñas y niños. 137 de los 250 recursos promovidos
están radicados en cuatro estados. Nado sincroni
zado, ironizó el mandatario.

¿Por qué la perspectiva de AMLO? El 27 de julio
el Presidente criticó la convocatoria a vacunar con
tra COVID19 a menores de edad. "No estar someti
dos, sujetos, subordinados a que las farmacéuticas
sean las que nos digan: falta una tercera dosis, una
cuarta dosis, falta que se vacunen los niños. Hay
que ver científicamente si es necesario. Es como
cuando se va a comprar algo, no debemos de ser
consumistas", sostuvo.

Y Hugo LópezGatell, respaldó; "hay una cam
paña poderosa de opinión inducida por estas em
presas". Huele a negocio, remató su jefe.

El caso de Zulma se hace viral porque sus papás
respondieron. Les indigna, lastima que autori
dades vean su caso como parte de una campaña
negra. El asunto crece con respuestas como la del
gobernador de Veracruz que invade otra esfera de
poder para afirmar que en su tierra no se van a apli
car vacunas a menores de 18 años, hasta que haya
aval de una instancia científica.
A Zulma y a los menores de edad que obten

gan el amparo de Ley toca recibir la vacuna Pfizer.
No es opinión, sino obligación y así el Presidente
lo ha dicho. Que su Gobierno cumple los manda
tos judiciales. Dejemos de lado el caso de la niña
veracruzana.

¿Hay lucro con el desarrollo y comercialización
de las vacunas anti Covid19? El valor bursátil de
la farmacéutica estadounidense Pfizer (PFE) creció
en los últimos doce meses 41.4 por ciento. Sus in
gresos superan los 51 billones de dólares. Su expan
sión estimada para 2022 promedia 60 por ciento.

La británica AstraZeneca (AZN) suma ingresos
por 27.4 billones de dólares. Su rentabilidad sobre
recursos propios creció 10.7 por ciento. Otra esta
dounidense, Moderna (MRNA), reporta ingresos por
7.2 billones de dólares, el valor de su acción en el
índice Nasdaq aumentó durante el último año 542.6
por ciento. Johnson & Johnson, corporativo que in
cluye a Janssen Pharmaceutica vacuna unidosis
tiene ingresos por 89 billones de dólares y su valor
aumentó 66 por ciento en el lustro más reciente.

A pesar de la estridencia política doméstica, hay
datos rotundos.
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La ropa sucia se puede lavar en casa

Los escenarios crispados pueden llevar
a que los actores políticos empiecen a

buscar soluciones internas en el exterior.

La oposición debe atender a la historia y tener cuidado
y sensibilidad de lo que eventualmente puede provocar en
instancias y tribunales del exterior a quienes les presenten
demandas e inconformidades. Hacerlo puede derivar en des
acreditar los mecanismos de justicia que tenemos, se acude
al exterior porque no se confía en el interior.

Son situaciones de riesgo y en algún sentido también com
prensibles en función de lo que hemos venido viviendo en
estos años. El Gobierno está siendo cada vez más poderoso y a
menudo no escucha ni atiende las demandas de la oposición.

La reunión de la alianza Va por México (PAN, PRI y PRD)
en Washington con el secretario general de la OEA no fue ne
cesariamente una buena decisión, sin dejar de reconocer las
complejidades internas.

La confrontación entre la organización y el Gobierno
mexicano es definitiva a grado tal que Marcelo Ebrard y Luis
Almagro se la han pasado en discusiones que han llevado a
un deterioro de la relación como en pocas ocasiones, la cual
ahora sí que se mantiene con alfileres, al tiempo que la ins
titución ha empezado a ver al país como hace tiempo no lo
hacía.

Buscar en la OEA la solución a problemas electorales
puede derivar en un riesgo, porque la decisión que tomó Va
por México termina por evidenciar su no credibilidad en los
aparatos de justicia locales.

La estrategia puede provocar también caer en la tentación
que desde fuera se metan en asuntos nuestros. López Obra
dor no le es grato políticamente a diversas organizaciones
internacionales lo que podría provocar que desde afuera les
dé por lanzar críticas y ataques al amparo de una geopolíti
ca cada vez más confrontada, particularmente en América
Latina.
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Como lo planteamos en su momento, una demanda como
la que presentaron los partidos de oposición abre un espacio
a que se cuestione al país, sobre todo porque la confrontación
oposiciónPresidente ha llevado a presiones y desacredita
ción del propio tabasqueño a los aparatos de justicia.

El dilema también existe porque a menudo no queda claro
si las instancias que tenemos están dispuestas a enfrentar
problemas de gran envergadura, como es el caso de la parti
cipación del narcotráfico en el proceso electoral.

La visita del presidente de Vox no abona. La razón es que se
hacen alianzas con grupos de ultraderecha que han intentado
establecerse en el mayor número de países posible. La histo
ria de grandes conflictos, como es el caso la Segunda Guerra,
evidencia Ies riesgosas y peligrosas alianzas de grupos de de
recha que al final terminaron en violentas dictaduras.

Si bien vivimos en la aldea global, es muy importante es
tablecer límites respecto a la relación de los países con el ex
terior. Existen inevitables y en muchos casos alentadoras in
terdependencias, pero la clave está en vivir bajo condiciones
en donde nuestro país tenga los elementos suficientes para
poder resolver sus problemas más delicados.

La tentación de acudir al exterior se puede convertir al
final en un asunto de riesgo. Todos lo debemos entender y
asumir por más que las condiciones internas nos parezcan
tan adversas.

Si alguien debe poner focos rojos es el propio Gobierno,
porque es quien debe fortalecer los aparatos de justicia y los
tribunales diseñados ex profeso; no se gana nada señalándo
los y poniéndolos en evidencia como lo han venido haciendo.

Para no caer en la tentación hay que fortalecer al máximo
lo que tenemos que es bueno y mucho. Se vienen días mucho
más azarosos, vayamos entendiendo que la ropa sucia se lava
en casa porque además tenemos cómo lavarla.
• RESQUICIOS.

En el PAN están tratando de resolver su lamentable en
tuerto con motivo del encuentro que un grupo de senadores
del partido tuvo con el presidente de la ultraderechista Vox.
No vaya a ser que les pase como en los albures: "ya estabas".

LA TENTACIÓN de
acudir al exterior se

puede convertir al
final en un asunto

de riesgo. Todos lo
debemos entender

y asumir por más
que las condiciones

internas nos parezcan
tan adversas
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Que mañana será el últi
mo día de gobierno de Javier
Corral y no fue invitado por
el equipo de María Eugenia
Campos a la toma de protesta,
si bien el propio mandatario
había dicho que no le intere
saba ir, en medio de reproches
por problemas de finanzas pú
blicas y una deuda con pro
veedores que la gobernadora
tendrá que afrontar. Mañana
mismo también, al mediodía,
la panista prevé una nueva vic
toria jurídica y política en la
audiencia en la que se solici
tará la desvinculación a proce
so. Dicen en Chihuahua que el

saliente se va como llegó: solo y
por la puerta de atrás.

Que el PAN en el Senado
ya quiere dejar atrás el tema
de la reunión con Santiago
Abascal, líder de Vox, y para
cerrar el capítulo Christian
Camacho, asesor externo de
esa bancada, informó que este
martes ya no trabajará, pues a
él se le atribuye la propuesta de
reunión con el dirigente espa
ñol, aunque los involucrados
ya no quisieron comentar. En
tanto, el caos reina con una di
rigencia deslindándose, una
fracción admitiendo el error

pero apuntalando a su coordi
nador y una advenediza zafán
dose con un torpe mea culpa
gráfico que la hunde más.

Que Francisco Olve
ra, ex gobernador de Hidal
go e integrante del CEN del
PRI, achacó los malos resulta
dos del pasado 6 de junio a los
mandatarios de su partido en
San Luis Potosí, Juan Manuel
Carreras; Zacatecas, Alejan
dro Tello; Sinaloa, Quirino
Ordaz, y Sonora, Claudia Pa
vlovich, por su nulo impulso a
la unidad priista y negociar sus
salidas a fin de que no haya in

vestigaciones en su contra. Se
llevan pesado.

Que la ex presidenta de la
Cámara de Diputados, Laura
Rojas Hernández, volvió a la
IP como consejera sénior de
Emant Consultores después
de que el PAN le cerró la puer
ta de la reelección, además de
mantener en redes sociales la

plataforma #RebeldesCon
Causa al lado de las también

ex legisladoras Martha Ta
gle, Verónica Juárez y Lore
na Villavicencio para debatir
cada semana los temas de la

agenda nacional.

Fecha: 07/09/2021

Página: 2

Area cm2: 163

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 19,886

Página 16 de 22



Con los comunistas!
i

Los conservas llegaron ya, y llegaron bailando
fachochá; fachochá, fachochá, fachochá, así
llaman en facholandia al cha, cha, chá.
Un fantasma recorre la mente de la ultra

derechaprianchuchistavoxistalillytelles
cakrauzistacalderónicatumbaburresca, el fantasma
del comunismo.

Aparentemente, como lo explica la historia según los me
mes, estos pacientitos escuchan voces, oyen peligros en el
callejónsin salida de lalucha de clases y sienten pasitos muy
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chiquitos con tamaños zapatotes en la azotea del materialis
mo dialéctico. Curioso que los miembros de esta estirpe con
denada a cien años de terquedad, que padecen de esto que se
denomina paranoia al revés y creen que todos los quieren,
es que de pronto imaginen la aparición de los espectros de
Marx, Engels, Lenin, Fidel, Trotski, Stalin
y la Pasionaria danzando sobre sus cabezas
mientras les arrebatan sus símbolos de sta
tus de nuevos ricos de Santa Fake.
Con razón se me atarantan. Por eso la

Téllez trata de lavar sus culpas ultrarre
contraderechosas diciendo en un tuit que
solo ha tenido dos errores en la vida (¿de
veras, de veras, deveritas? Se ve que tie
ne memoria selectiva. Jejejeje), firmarla
Carta de Madrid conAbascalyjuntarse conAMLO. O sea,
lo primero fue un arrepentimiento de dientes para afue
ra; lo segundo fue el error que, curiosamente, la llevó auna
senaduría de la que debería de renunciar si tanto la aver
güenza O también tenemos al expresichenteJelipillo que
ahora quiere una consulta (o sea, ¿no que eran costosas y

antidemocráticas, señor?) para impedir que en lugar de la
estatua de Colón la Sheinbaum coloque una muj er indígena
que, ojalá, sea una de esas maravillosas tehuanas de Zúñiga
Ahora verán cómo mi Tatankita Córdovay Murayamasa
m/van aponer hasta de sus carteras para armarla consulta

enchinguísima para que Jeiipiilo pon
ga allí a Margarita Zavala rezando con
sus fotocopias ante la Estafa de luz. O
la señora López Rabadán que le quiere
e char la culpa alaCuarta transformei
chon de los enfrentamientos sangrien
tos de las guerras púnicasy laguerra de
los clones, mientras hecha espumapor
los ojos. O el expresichente Fox, que al
servicio de Voj, nos ha mostrado que el

verdadero enemigo del conservadurismo pando y guango
no es el comunismo sino la ortografía
Pobrecitos, esos abascaleños vojistas majacanos me

dievalistasfranquistasalmagreñosmussolinianosque
creen que el gran truco de los comunistas es hacernos
creer que no existen.
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Talibanes, Francia, democracia
El gran error fue el acuerdo con Trump que fijó un plazo. Biden pensó que podría
imputarle esa decisión y dio casi carta blanca a los talibanes para actuar; no es

la retirada lo cuestionable, sino el proceso sin condiciones ni garantías

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil pensaba en el mundo, esa
cosa que ocurre mientras en
casa nos tiramos los ladrillos

ala cabeza. Untexto de superiódico El País
presenta una entrevista notable de Silvia
Ayuso a Francois Hollande, ex presiden
te de Francia. Convendría leerlo (panistas
absténganse) aquí vamos:
"Lo que ha faltado en Afganistán es una

estrategia de conjunto. Estados Unidos
creó un Estado ficticio con un ejército fan
tasma. Los norteamericanos deberían ha
ber mantenido una cierta presencia, facili
tando las transiciones y sin fijar una fecha
de retirada. El gran error fue el acuerdo de
Donald Trump con los talibanes en Doha,
que fijó un plazo. Joe Biden pensó que po
dría imputar esa decisión a Trump. Y dio
casi carta blanca a los talibanes para ac
tuar. No es la retirada lo cuestionable, sino
el proceso sin condiciones ni garantías.
"Creo que los talibanes han aprendido la

lección. No van a reanudar el terrorismo a
escala mundial. Lo que quieren es aplicarla
sharía en su territorio. Al día de hoy, no les
interesaprovocarunareacciónde Occiden
te que otra vez los obligue a replegarse".
"Pensar que una operación exterior

puede ser un simple relámpago, llegamos,
destruimos, nos vamos es no entender na
da del fenómeno terrorista islamista, que
busca arraigarse en la población, contro
lando los tráficos ilícitos y el terror y ata
cando a la población civil.
"Estamos ante un dilema. O permane

cemos indiferentes y dejamos hacer, ba
jo el riesgo de acabar siendo víctimas de
nuestro propio egoísmo, o ayudamos a
esos países, incluso si no logramos cam
biar profundamente la naturaleza de los
dramas que se producen, o sus causas.
Creo que la primera opción es la peor. La
inacción, la inercia, la indiferencia supo
nen que vivimos bunkerizados en nuestro
propio país esperando que no nos pase na
da. Si los países democráticos no ayudan a
los países que sufren, a los que están afec
tados por conflictos y sometidos a presio

nes islamistas, otros vendrán en nuestro
lugar: Rusia, Turquía, Irán, China. ¿Son
estos países democráticos? Plantear esta
pregunta es ya responderla."

La guerra y quien la gana
"El Estado Islámico, en tanto que organiza
ción, ha sido en gran parte erradicado. In
cluso si eso no le impide realizar acciones
más allá del marco sirioiraquí porque sigue
presente en el Sahel, en Somalia, Mozambi
que o Afganistán Es la prueba de que puede
que no podamos ganar la guerra, pero sí al
menos unabatalla importante.
"La respuesta al terrorismo es la demo

cracia, es decir, las leyes que permiten es
tar protegido en el marco del derecho, y de
los procesos que permiten condenar a los
autores de actos horribles. La democracia
es más fuerte que el terrorismo y eso es lo
que debemos demostrar.

"Tendré que explicar por qué deci
dí, en nombre de Francia, y seguido por
el Parlamento, enviar fuerzas a Malí y
al Sahel, y luego a Irak y Siria, para lu
char contra el terrorismo internacional

que ya nos había atacado o que sometía
a poblaciones a horrores imposibles de
aceptar. No sé si los extremistas dirán
que querían castigar a Francia, pero hu
bo atentados en países que no organiza
ron ninguna intervención exterior, co
mo Alemania. El terrorismo ataca en to
das partes, y añadiría que ataca primero
a los musulmanes en muchos países del
mundo.
"La amenaza siempre está ahí. Pero in

sisto: la democracia es mantener los pro
cedimientos y, a pesar de las amenazas,
hacer prevalecer la ley. Este proceso de
muestra que la justicia puede ser severa
sin ser una venganza.
"Para luchar contra el terrorismo no

nos hace falta reducir el derecho de asi

lo, aunque haya que estar atentos a quién
se le concede. No necesitamos, ante el te
rrorismo islamista, propagar un discurso
del odio. La extrema derecha y una parte
de la derecha dirán que lo que provocó el
terrorismo fue la laxitud. Como si países
dictatoriales no sufrieran terrorismo. In

cluso en Rusia, en China, hay terrorismo
islamista. La batalla se produce siempre
entre quienes defienden los principios y
quienes están dispuestos a abandonar
los. Y esto, finalmente, no es un mal de
bate para unas presidenciales".

Gabinete de curiosidades
Por azar: Azar procede del árabe alzhar
que significa flor, y coloquialmente "da
do", por la flor que se pintaba en una de
sus caras. Cuando en el juego de dados sa
lía dicha flor, eljugador perdía, por lo cual,
azar se asoció en un principio a mala suer
te, significado que apenas sigue vigente,
permaneciendo el valor de "casualidad o
caso fortuito". (Biblioteca Práctica de la
Lengua, MILENIO\ 2002).
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Cuando las paredes
hablan

Agosto del año pasado fue alentador: desde
laprimera semana seobservóundescen
so en el número de contagios diariosypa

raeldía311aocupaciónhospitalariahabíadescendidoen
lo que, ahora sabemos, era la primera ola La lucha por la
vida rendíafrutosy el reconocimiento al trabajo del per
sonal de salud era más frecuente cada día

Fue por esas fechas que me buscó mi paisano Guiller
mo Santiago, director del Instituto Mexicano de la Juven
tud para hacerme un planteamiento:

Promoverla participación de jóvenes artistaspara que,
a través de su arte, se reconociera el trabajo del personal
de salud durante la pandemia Se trataba de murales de
arte urbano en donde se podrían expresar las emociones,
tensionesyrealidades vividas enlapandemia ¿Dónde
serían pintados esos murales? Justo en el lugar de los he
chos: en nuestros hospitales y unidades médicas.
La propuesta llevó por nombre Embaj ada de Color.

Fueron convocados jóvenes artistas de todo el país. En
tre la Secretaría de Gobernacióny Cultura, el IM JUVE y
elIMSS definimos la convocatoria quefueemitidaell2de
octubre. Apartirdeesafechalosparticipantes comenza
ron a enviar sus bocetos de mural mismos que fueron eva
luados conbase enla calidad técnica, visual, creatividad e
innovación por el Comité de Selección.

El resultado: 23 murales seleccionados, ocho de ellos

realizadosenduplasyelrestodeforma individual. Ladis
tribucióngeográficadelassedescontemplósiete estados:
Hidalgo, Estado de México, Chiapas, Jalisco, Nuevo León,
Sonorayla Ciudad de México. En total 11 hospitales, nue
ve Unidades de Medicina Familiar, una Clínica de Mama
y dos Centros de Simulación parala Excelencia Clínicay
Quirúrgica tienenhoyun mural en sus instalaciones.
En todas las propuestas se recuerdan momentos glo

riosos de la salud en México durante la pandemia, pero
también de esperanza, de dolor humano y de compro
miso. Los murales inmortalizan en color el esfuerzo de

nuestro personal en estos meses: la mano solidaria de la
enfermera tomando al paciente, el rostro agotado de una
doctora en servicio cumpliendo con su deber, médicos
y enfermeras dándolo todo. Una constante: las miradas
profundas, unpozo donde laluz desciende, elemento que
nos hace recordar que en una pandemia el miedo y la es
peranza luchan, pero también se abrazan

Es el pueblo que se repone. El pueblo que cura al pue
blo. Y cuyos 23 murales se pueden apreciar en: http://
www.imss.gob.mx/sites/all/statics/muralesreconoci
mientomedicoscovid.pdf
Este ejercicio evoca la tradición muralista que hay en

el IMSS en donde las paredes hablan. Diego Rivera en el
Centro Médico Nacional La Raza abordó lahistoria de la
medicina desde sus raíces prehispánicas hastalos avan
ces científicos del Siglo XX; José Chávez Morado en el
Centro Médico Nacional Siglo XXI realizó unhomenaje
alos rescatistas del sismo de1985y Siqueiros enel Hospi
tal de Oncología nos mostró el pacto de cuidado y respon
sabilidad que tienen los médicos hacia el pueblo. Al igual
que estas obras, los murales de Embajada de Color expre
san retos y desafíos propios de estos tiempos.
Mientras escribo: En el Plan de Refuerzo de la Vacu

naciónen Chiapas vamos bien El finde semana visitamos
Tzajalá en el municipio de Ocosingo. Ahí un modelo no
vedoso: a la inmunización contra covid ahora sumamos

laatención de muj eres embarazadas, recién nacidos, y pa
cientesconhipertensión,diabetesyotrospadecimientos.
Modelo que vamos a replicar en otros municipios.
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¿Qué pasa con el PAN?
La principal opción electoral conservadora en el país padece la crisis de identidad, estrategia y liderazgo más preocupante
de su historia o por lo menos de las últimas cuatro décadas, algo que incluso a los no panistas tendría que preocuparnos
El escándalo desata

do por la acogida que
dieron en el Senado

algunos legisladores
del PAN al presidente

del movimiento ultraderechis

ta español Vox, es una expresión
más del desdibujamiento de es
te partido. La principal opción
electoral conservadora padece
la crisis de identidad, estrategiay
liderazgo más preocupante de su
historia o por lo menos de los úl
timos 40 años. Algo que incluso a
los no panistas tendría que preo
cuparnos. La democracia no solo
se construye con instituciones le
gítimas que aseguren el respeto a
la voluntad de los ciudadanos, co
mo el INE, sino también con par
tidos políticos capaces de canali
zar esa voluntad. El mayor riesgo
a la estabilidad social y política
reside en una situación en la que
fuerzas sociales importantes no
se sientan representadas y, por
el contrario, se convenzan de que
sus agravios o necesidades no tie
nen manera de acceder a las ins

tancias institucionales en las que
puedan ser tomadas en cuenta.

En este espacio se ha dicho que
al margen de la opinión que cada
cual tenga sobre López Obrador y
su gobierno, el peor de los escena
rios habría sido que la enorme in
conformidad e irritación surgida
en contra de los últimos gobier
nos del PRI y el PAN no hubiese
encontrado un cauce electoral
en 2018. Mucho se ha hablado

de los "incomprensibles" niveles
de aprobación de los que goza el
Presidente (alrededor de 60 por
ciento) y lo que él hace con este
capital político. Pero poco nos de
tenemos apensar en el efecto que
esto tiene en la población que ex
presa tal aprobación. Imposible
saber si la izquierda radical o los
grupos sociales más agraviados
por la desigualdad tendrían a es
tas alturas una actitud de con
frontación o si incurrirían en ac
tos desestabilizadores frente a un

régimen que consideraran ad
verso a sus intereses. Lo cierto es

que, el hecho de que asuman que
el Presidente actúa y habla en su
nombre, sea o no cierto y dure lo
que vaya a durar, es por ahora un
dato que conjura o al menos ma

tiza el arrebato en esos sectores.

Pero en sentido inverso po
dría decirse lo mismo con el otro

extremo ideológico. Para que la
democracia funcione la dere

cha y los sectores conservadores
deben estar convencidos de que
poseen canales competitivos y
viables para asegurar que sus
intereses y puntos de vista sean
reflejados en las opciones elec
torales y, eventualmente, en las
instituciones donde se toman las

decisiones públicas que afectan a
todos. Si la idea de país que ellos
acuñan carece de opciones para
expresarse institucionalmen
te, buscarán otras vías, legales e
ilegales pero no electorales, para
hacerlas presentes.
En algún momento a fines de

los años 80 y principios de los
90, el PAN tuvo la habilidad de
convertirse en vehículo político
electoral de las preocupaciones
de la iniciativa privada y de am
plios sectores urbanos moder
nos; matizó temas confesionales
y doctrinarios, y acentuó su voca
ción democrática y sus propues
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tas respecto alas relaciones en
tre Estado y sociedad sobre bases
más modernas. El nuevo marida
je le permitió un acceso a candi
datos y votantes de un amplio es
pectro y le otorgó triunfos desta
cados. Entre ellos, desde luego, la
presidencia de 2000 a 2012.
Hoy parecería haber perdido

la brújula. En este momento no
hay muchos empresarios dis
puestos a ponerse su casaca para
participar en la política; aunque
habría que decir que tampoco los
cuadros del partido parecen estar
muy dispuestos a que lo hagan. Y
no se trata del retorno de un su

puesto panismo profundo, confe
sional e ideológico, pese alo que
acabamos de ver en su relación

con Vox; el alejamiento de la ini
ciativa privada lo atribuyo, más
bien, a la mezquindad de los líde
res, demasiado ocupados enlare
batinga de los puestos de elección
como para ofrecerlos a otros ac
tores sociales.
El PAN arrastra las conse

cuencias de haberse convertido

en gobierno sin haber demos
trado la posibilidad de ser una
alternativa real al PRI. Mientras
lo intentaba, nunca se dio cuenta
de que había cambiado el grueso
del electorado; los sectores popu
lares dejaron de ser controlados
por el PRI y abrazaron al obrado
rismo, una opción más cercana a
sus sentimientos de abandono y

urgencia de cambio. Hoy el PAN
no sabe qué hacer con ello. Aún
no se recompone de cara a esta
nueva realidad y, por ende, care
ce de una propuesta social capaz
de competir con Morena frente
a ese 60 por ciento que apoya al
Presidente. Por más que recurra
a la crítica del gobierno de la 4T y
a exhibir sus errores, reales o pre
suntos, cometidos por AJV1LO, el
partido oficial tiene un pulso
más cercano a los intereses de las

grandes mayorías.
Lo más grave, me parece, es la

crisis de liderazgo que hoy mues
tra el partido, porque eso difi
culta una reacción efectiva ante

el gris panorama que tiene por
delante. Ricardo Anaya, Marko
Cortés, Felipe Calderón, Marga
rita Zavala, Vicente Fox, Diego
Fernández de Cevallos, Santia
go Creel, Josefina Vázquez Mota,
entre otros, parecen cartuchos
demasiado desgastados para en
cender pasiones entre sus pro
pias filas, ya no digamos entre el
electorado a mar abierto. Líderes
que serían incapaces de provocar
un cambio pero, por desgracia,
tampoco para permitirlo porque
no están dispuestos a hacerse a
un lado. Yla siguiente generación
de cuadros internos, que podría
haber llegado al rescate, quedó en
gran medida comprometida en
prácticas cuestionables durante

la gestión de los gobiernos estata
lesy comisiones legislativas de las
que fueron los operadores.
En aras de la democracia po

dría decirse que si no hubiera un
partido de derecha competitivo
habría que fundarlo. Pero tampo
co es que existan muchas condi
ciones para conseguirlo. A corto
plazo eso prácticamente asegura
un gobierno transexenal de Mo
rena, lo cual tampoco tendría que
ser alarmante, sobre todo si dalu
gar a una versión más sosegada y
profesional. Pero a mediano pla
zo es por demás preocupante.
No es sano que sectores econó

micos y sociales se sientan huér
fanos de una representación po
lítica electoral viable. En el mejor
de los casos, eso los obliga a resol
ver sus necesidades por vías in
formales o incluso clandestinas,
directamente con el poder; en el
peor de ellos, a abstenerse, para
lizarse o buscar incidir de otras

maneras. Ninguna de ellas es
buena, y algunas podrían ser te
rribles. A saber.

"Lo más grave es la
crisis de liderazgo
que muestra ese
partido, porque
dificulta una
reacción efectiva"

Fecha: 07/09/2021

Página: 12

Area cm2: 788

2 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 96,136

Página 8 de 22



Fecha: 07/09/2021

Página: 12

Area cm2: 788

3 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 96,136

Página 9 de 22



El plan de Dios
Afines de agosto, Jesús Rendón, de pro

fesión tuitero, fue invitado a un foro
organizado por el PAN. Subió al podio

y dijo así: "Es muy importante que invitemos a que
los jóvenes se metan (en política) porque así vamos
a frenar esta marea progresista, asquerosa y asesi
na que se viene para todos nuestros países... vamos
a ganar porque es el plan de Dios".
A la par, un montón de senadores panistas se

sentaron con el presidente del partido español Vox,
Santiago Abascal, para suscribir un documento lla
mado la Carta de Madrid —me pregunto por qué
no de Ciudad de México— que dice buscar hacerle
frente a los regímenes que abrevan del Castrocha
vismo y detener el avance del comunismo en la Ibe
roesfera —de nuevo, ¿por qué no la Latinoameroes
fera?—, dándole a López Obrador el regalo invalua
ble de la materialización de sus eternos enemigos,
hasta hoy imaginarios.
No es asunto de hacer aquí un recuento más

del fascismo franquista zombificado en Vox. Son
muy conocidas sus tendencias oscurantistas,
chauvinistas, censoras, supremacistas, autori
tarias y xenófobas. Ni siquiera vale la pena dete
nerse en su uso del petate del muerto de los años
70: "el comunismo", ese viejo terror de la buena
burguesía que envenenará la mente de nuestros
niños, convertirá nuestras casas con albercay
jardín en vecindades y nos quitará nuestra fe; el
término, usado en su expresión más polarizante
y reduccionista, es tan arcaico y estulto como ese
"conservadores" que espeta nuestro Presidente
cada mañana.

Lo que ha pasado más o
menos desapercibido es que
desde la primavera del 2020
Vo* buscó comer
cial para su logo y marca en
México con la intención de

brindar servicios como ase
soria política, mercadotec
nia y publicidad. Luego es
tá el involucramiento de la

Legión de Cristo en el desaguisado; Maciel, cuyos
valores se alinean simétricamente con los de Vox
—sus simpatías con Franco y con Pinochet fueron
muy conocidas—, buscó siempre como objetivo
primario captar al poder económico y político para
empujar sus intereses y cobijar sus crímenes. No
sorprende este intento de la orden de resucitar el
sinarquismo en nuestro país: en la foto parlamen
taria PANVox, a la extrema derecha —les juro que
allí está—, aparece Luis Gerardo Fernández, legio
nario encargado de "ambientes seguros" hasta que
lo sacaron por su trato humillante y despectivo ha
cia las víctimas; su sucesor, Francisco Landero, an
tes se desempeñaba nada menos que como diputa
do del PAN. No en las fotos, pero sí en los eventos
periféricos, ha aparecido con frecuencia Eduardo
Verástegui, actor plenamente comprometido con
la Legión y quien fue por ellos destapado como
precandidato presidencial por el Partido Encuen
tro Social, mismo que, al final, se sumó a la coali
ción encabezada por López Obrador. Por mi ma
dre, bohemios.
Lo más desesperanzador es que la discusión po

lítica y ética en México se haya visto polarizada y re
ducida apertrecharse tras uno de dos cultos fana
tizantes: los fachonacionalistas de Morena o los

fachomonárquicos del PAN y de Vox. Que Juárez
nos agarre confesados.

l^a diSCUSiÓn política
se ha visto reducida a

"j n
pertrecharse tras los
fachonacionalistas O
lOS lachornonarquicos
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Ley Federal de
Juicio Político

Ayer estuve en Ciudad Victoria, capital del
gran estado de Tamaulipas. Asistí al in
forme legislativo del compañero senador

Américo Villarreal Anaya, quien también es uno de los
más fuertes aspirantes a la gubernatura el próximo año,
la cual, si las mediciones no fallan, ganará Morena.
Me di tiempo para caminar por algunas calles concu

rridas, visitar tiendas comerciales y platicar con la gente.
La conversación con los conductores de taxis es infaltable
e infalible:

"Ya queremos un cambio"; "Hay miedo: después de las
9 pm, esto se muere"; "Esperando a ver a qué horala Corte
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decide sobre el señor de aquí"; "¿Por qué los asuntos tar
dan años y años en la Corte?"; "¿Pues no que la justicia de
be ser rápida?".
Precisamente estas indefiniciones de tiempo, forma y

contenido sobre el desafuero o juicio de procedencia son
lo que busca resolverla iniciativa de Ley Federal de Juicio
Político y Declaración de Procedencia que ya fue aproba
da en la Cámara de Diputados, y que en los próximos días
se presentará en el Senado de la República.
El objeto de la iniciativa es regular:

a) los sujetos de responsabilidad políti
ca en el servicio público; b) las causas y
sanciones en el juicio político; c) los ór
ganos competentes y el procedimiento en el juicio político; d) la declaración
de procedencia respecto del enjuicia
miento penal de las personas servidoraspublicas señaladas en el artículo 111 de
la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, y e) los órganos competentes y el pro
cedimiento en materia de responsabilidad penal del Pre
sidente de la República.
Bajo tal panorama, estaley:
1. Especifica que las personas titulares del Poder Eje

cutivo de las entidades federativas; las diputadas o los di
putados de las legislaturas locales; las magistradas o los
magistrados de los tribunales superiores de justicia lo
cales; en su caso, las y los miembros de los consej os de las

judicaturas locales, así como de los organismos a los que
las constituciones locales otorguen autonomía, podrán
ser suj etos de juicio político por violaciones graves a la
Constitución y a las leyes federales que de ella emanen,
pero también por el manejo indebido de fondos y recur
sos federales: de ser así, la resolución se comunicará a las
legislaturas locales para que, en ejercicio de sus atribucio
nes, procedan como corresponda en estricta observancia
de lo decretado en definitiva por la Cámara de Diputa

dos del Congreso, erigida en jurado de
procedencia.
2. Establece que la persona titular

del Poder Ejecutivo federal podrá ser
imputaday juzgada durante el tiempo
que se encuentre en funciones, no so
lo por traición a la patria, sino además
por hechos de corrupción, delitos
electorales y todos aquellos por los
que se enjuiciaría a cualquier ciuda

dana o ciudadano.

3. Destaca que las resoluciones emitidas en los proce
dimientos de juicio político, declaración de procedenciay
responsabilidad penal del Presidente de la República por
las cámaras de Diputados y de Senadores son inatacables,
por sí o erigidas en jurado de procedencia o de sentencia,
así como las formuladas por la Sección Instructora de la
Cámara de Diputados y por la Sección de Enjuiciamiento
del Senado.
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La impunidad
duplica la tarea de
la Guardia Nacional

ifras de escandalo: casi 100

i mil asesinatos en lo que va
j/k del sexenio pero, sobre to

do, los otros números, los de la impu
nidad, que son absolutamente estre
mecedores y que nos llevan a dudar
sobre la viabilidad misma de México
como nación: de cada 100 delitos que
se cometen en este país solo poco más
de seis se denuncian. Y de esta irrisoria
cantidad de delitos notificados a la au
toridad se resuelven 14 nada más. Esto

nos daunbajísimo porcentaje de que
brantamientos esclarecidos: apenas
uno de cada 100 robos, asesinatos, vio
laciones o secuestros perpetrados es
debidamente procesado por la justicia.
¿Cómo, entonces, es que no vivi

mos en una jungla descomunalmen
te peligrosa? Pues, miren, hay zonas
enteras del territorio en las que ya no
opera el Estado y mandan las mafias
criminales Y nuestras ciudades están
abarrotadas de viviendas coronadas

de alambre de púas como si cada casa
fuera una minúscu

la cárcel y no el ho
gar de personas que
merecieran vivir con

la despreocupación
de no temer, todo el
tiempo, que les sean
robadas sus pertenencias.
El hurto parece ser ya un deporte

nacional. Robamos de todo: mercan

cías en los supermercados, almoha
das en los hoteles, alambres de cobre
de las líneas telefónicas y, consecuen
temente, somos también un pueblo
de individuos desvalijados: nos roban
enlas casetas de peaje, enlas gasoline

ras, en las calles, en nuestras casas, nos
asaltan en los buses, nos atracan en los
restaurantes, en fin, no nos beneficia
mos de la apacible normalidad de un
país de leyes, sino que sobrellevamos
una constante incertidumbre. Pero no
denunciamos.

Hace un par de días les conté a uste
des la experiencia vivida por un joven
conductor de Uber en una carretera

de Guanajuato. Fue detenido y amena
zado por un agente de la Guardia Na
cional. Luego de publicar el artículo

recibí una carta muy
atenta en la que se me
hizo saber que el pro
pío comandante de la
corporación, el comi
sario general Luis Ro
dríguez Bucio, está "

muy interesado en darle seguimiento
al caso y llegar hasta sus últimas con
secuencias". Lo agradezco mucho. El
asunto, mi comandante, es que mien
tras no hayajusticia en este país no ten
dremos tampoco seguridad. Supongo
que por eso, y no por otra cosa, el afec
tado no movió más las cosas. Pero, de
nuevo, gracias.
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Delfina Gómez:

la otra pedagogía

T?
1 pasado alcanzo a Delfi

¡ na Gómez, la secretaria
,^L^É de Educación, y le sacó del
armario la identidad previa a la que por
ta hoy, la identidad de militante política
Lapedagog'íareal que manadelapo

lítica militante no es la más deseable
para la función que el país espera de su
secretaria educadora.
El Instituto Nacional Electoral de

mostró que, siendo Presidenta Munici
pal de Texcoco, en 2013, la actual secre
taria de Educación estableció una "tra

ma ilegal" para financiar sus campañas
como candidata a diputada federal, en
2015 y como candidata a la gubernatu
ra de Estado de México, en 2017.
La trama ilegal consistió en que la

entonces presidenta municipal recibió
de los empleados de su ayuntamiento
10 por ciento de su salario para contri
buir a la causa.

Según el INE, de 560 servidores pú
blicos del municipio de Texcoco, la pre
sidenta municipal obtuvo por estas con
tribuciones 13 millones 590 mil 47 pe
sos. Por lo menos 2.2
millones de esos re

cursos, según el INE,
fueron utilizados para
pagar a proveedores
durante la campaña
de Delfina Gómez en
2015, cuando contendía por una dipu
taciónfederalyen2017, cuando busca
bala gubernatura de Estado de México.
La investigación del INE, presen

tada por la consej era Adriana Favela,
pudo precisarlos nombres de quiénes
recibieron estos recursos y a quiénes
fueron entregados.

Lo que el INE descubrió es un delito ti
pificado por el artículo 11 de laley respec
tiva, que impone de dos a nueve años de
cárcel al funcionario que "solicite a sus
subordinados, por cualquier medio, apor
taciones de dinero o en especie para apo
yar a un precandidato, candidato, partido
político, coalición o agrupación política".
El caso de Delfina Gómez emite una

pedagogía contradictoria. Por un lado
está la secretaria de Educación que
debe formar ciudadanos honestos,
respetuosos de la ley. Por el otro lado

está la militante po
lítica, dispuesta a la
deshonestidad y a la
ilegalidad si eso nece
sita su carrera.

Para emitir la peda
gogía correcta como

secretaria de Educación Pública, Del
fina Gómez debería renunciar al cargo,
reprobando con ello su conducta como
política profesional.
Porque las pedagogías públicas que

emite Delfina Gómez como política
y como secretaria son incompatibles
entre sí.
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El secuestro
de Colón

Ser mayoría no es sinónimo
de tener razón, como repiten.

Florestán

uando en octubre del año pasado el
i gobierno de Ciudad de México susu

...m rróquelanocheanteriorsehabíalle
vado la estatua de Cristóbal Colón de su histórica
glorieta del Paseo de la Reforma (donde llevaba
más de un siglo) para restaurarla, era mentira.
Todo se hizo en la complicidad de la madru

gada del viernes 9 de octubre al sábado 10. Con
Colón se llevaron los cuatro frailes que lo cus
todiaban.
El entonces secretario de Gobierno de Ciu

dad de México, Alfonso Suárez del Real, dijo
que la estatua sería restaurada tras sufrir da
ños en 1992.

La de Colónfue laprimeraestatua colocada en
el Paseo de la Reforma en 1877, con las figuras de
los frailes Pedro de Gante, Bartolomé de las Ca
sas, Juan Pérez de Marchenay Diego de Meza.
A todos se los llevaron a una bodega, como

si ahí cupieran las conveniencias políticas del
momento.

Todo fue un engaño, en la línea Sheinbaum,
de apoyar la versión histórica de López Obrador
y acabar con referentes, como la primera calle
de Ciudad de México, Pedro de Alvarado, cam
biar la plaza de la Noche Triste por la de la Victo
ria o la refundación lunar de esta ciudad en 1521,
para hacerla coincidir con el calendario de la vi
sión cuatroteísta de la nueva historia.
El punto es que no nos confundan con la figura

que van a colocar en esta glorieta, la muj er olme

ca, el referente histórico innegable, Colón, al que
raptaron una madrugada de octubre en un mo
mento políticamente acomodaticio de los que
gobiernan para lo que mintieron, como ya se ha
ce cotidiano en aras de la defensa de las versiones
históricas de la 4T.

RETALES

1. ABUSOS. El nuncio Franco Coppola confir
mó la gravedad de los abusos sexuales de sacer
dotes en México contra menores, lo que nunca
esa j erarquía había reconocido. Reveló que no se
ha superado el delito de la pederastía en el que,
dijo, se investiga a 273 sacerdotes por abuso se
xual de menores. ¿Y dónde están las fiscalías que
lo tiene que denunciar yperseguiry la mismaje
rarquía eclesiástica en su silencio?;
2. ASPIRACIONES. Cuando ayer le sembraron
al Presidente la pregunta de cómo quería ser vis
to en la historia, que consideraron como un he
cho, respondió como Fidel Castro en unabiogra
fíay todos su antecesores: Lahistoriame juzgará,
como si ésta fuera tan generosa y no se reservara
el derecho de admisión; y
3. PENALES. La decisión de Claudia Sheinbaum
de colocar en la Secretaría de Seguridad Ciudada
na, a cargo de Omar García Harfuch, los recluso
rios de Ciudad de México es una grave apuesta.
Los penales capitalinos, como los del país, son
una trampa, un caos penetrado por la delincuen
cia organizaday la corrupción. No entiendo la en
comienda de algo que no tiene, ni ha tenido, solu
ción y que domina la corrupción.

Nos vemos mañana, pero en privado
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México frente

a la migración,
candil de la calle
u ^ Falta mi hij a, falta la niña, tiene
^ ™ tres años, por favor ayúdenos,

somos humanos; falta la bebé,
por favor, nooooo", gritó antes de que el
agente dejara de tocar sus senos ybrazos
para darle un último empujón y cerrar,
desde fuera, la puerta de la camioneta
"Vámonos,vámonos", dijoelhombre

de migración Golpeó con su mano el ve
hículo para avisarle al conductor. La ca
mionetablanca partió con ellas abordo.
No les importó que las muj eres implo

raran por sus pequeñas. Nada hizo que
los funcionarios del Instituto Nacional

de Migración (INM) buscaran alas niñas

que fueron separadas de sus madres. So
lo después del video que circuló en redes
reaccionaron, una vez más, gracias alas
imágenes registradas por el periodista
Alberto Pradillay colegas enlazona
La tragedia humana que se vive en

Chiapas se suma a los graves problemas
que no logran resolverse, como la vio
lencia, inseguridad y creciente pobreza
Requiere de todala atención del Ejecuti
vo federaly de los actores políticos. La di
mensión de lo que ocurre pronto rebasará
cualquier otro tema que quiera imponer
se enla agenda de la4T. Ni la revocación
de mandato ni los supuestos hitos histó
ricos económicos ni la nueva agenda le
gislativa importarán ante la escalada de
violencias cometidas por el INM, depen
diente de la Secretaría de Gobernación
López Obrador informó que la dele

gación que estará este jueves en Wash
ington entregará una cartaaJoe Biden.
Desea insistirle que EU destine dinero
a programas en Centroamérica con el
fin de detener las caravanas migrantes.
AdemásdeestaideaplanteadaaEU, ur

ge una política migratoria integral, cohe
rente,centradaenelrespetoalosderechos
humanos. Acciones que sirvan, de igual

manera, para defender a nuestros compa
triotas que logran cruzar el Río Bravo —y
que envían tantas remesas aplaudidas por
Andrés Manuelensutercer Informe—co
mo para los miles de centroamericanos y
haitianos que se enfrentan alas fuerzas
policiacasmilitares y/o al crimen que los
cazaapenaspisanterritorio nacional
Está muy bien que México busque el

desarrollo de sus vecinos del sur, pero
no puede seguir siendo candil de la ca
lle y oscuridad de la casa.

Aquí entre nos
El fiscal Gertz Mañero acudió al llamado
de López Obrador. Así arrancalasemana
"autónoma" en la rendición de cuentas

que exige el Morenagobierno. Los pen
dientes de la FGR son tantos y tan gran
des como el porcentaje de impunidad en
nuestro país. Se espera que Gertz acelere
los asuntos que importan a AMLO.
¿Seguirán simplificando la inmensa

trama de Odebrecht auna partida desti
nada para sobornar alos opositores del ré
gimen actual? ¿Nos recetarán que no hay
impunidad porque estáenprisiónpreven
tivaLavalleyabrieronprocesocontraAna
ya?¿Oyavanainvestigarenserio?
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En el PAN
no entienden

nada, ¿o sí?

Debo decir que es curioso.
Marko Cortés es el pre
sidente (con licencia) del

PAN. Andabuscando volver aserio y, sin
embargo, no ha dicho esta boca es mía
respecto a que el coordinador de los se
nadores del PAN—eso es el senador Re

mentería— haya invitado al Senado y
convocado a sus compañeros afirmar un
manifiestoconelseñorde Voxde España
Es curioso que tanto Héctor La

rios, en funciones de presidente del

PAN, como la Comisión Política del
blanquiazul, en un documento fir
mado por Santiago Creel, insistan
en hacer el argumento de que no fue
una cosa "institucional"... sino perso
nal. ¡Ah caray!
El líder de los senadores del partido

no es líder de unos cuates con los que se
junta aveces, hace un evento en el Sena
do —no en su casa— que se presume por
vías institucionalesy eso es... ¿personal?
Nosotros no somos

eso, dicen muchos,
pero saben qué... el
señor que los repre
senta en la Cámara

alta sí es y, por lo tan
to, pues a lo mejor sí
los convierten un poco en eso.
Es más, ya lo dijo la vicecoordina

dora de los senadores, Kenia López —
que, hay que decirlo, no fue al evento
de Vox—: "Me parece que todos somos
humanos, todos hemos cometido al
gún tipo de error, sin duda la reunión
de la semana pasada es claramente un
error, pero yo no veo ningún..., diga
mos, ánimo en el grupo de que haya un

cambio de coordinador... Hoy necesita
mos un grupo parlamentario fuerte y el
coordinador, desde mi perspectiva, tie
ne el respaldo del grupo parlamentario
y, por supuesto, mi respaldo".
¿Cómo es que el coordinador se vol

vió fuerte? ¿Por juntarse conAbascaly
Vox? ¿Qué no entendí?
Así que vuelvo a Marko Cortes y su

silencio o las tímidas reacciones de
Larios y Creel y la supervivencia de

Rementería. Están

en campaña.
Y aunque, supongo,

que algunos de ellos
no quieren saber na
da de Vox, la verdad es
que sí quieren saber

de Rementería y otros panistas como
él, porque necesitan sus votos para se
guir teniendo el control del partido.
Por eso no le quitan la coordinación

en el Senado y hablan de que más allá
de las diferencias hay que respetarse.
Pues sí, todo por los votos. Por el

puesto, más allá del daño al partido y su
imagen. Pues como decíayo ayer... cada
uno elige a sus cuates. Suerte.
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El espejo neofascista
del populismo

La reunión y adhesión a una plataforma
anticomunista de un buen número de se
nadores del PAN (y dos del PRI) con diri

gentes del partido neofascista o neofranquista espa
ñol "Vox" solo hizo evidente lo que ya se sabía: que, en
esos partidos, particularmente en el PAN, siempre ha
habido un ala de extrema derecha: xenófoba, antiin
migrante, católica o cristiana ultraconservadora, an
timoderna, racistay clasista, etc. Como era de esperar
se, las reacciones de condena no se hicieron esperar,
incluyendo, por supuesto, la de muchos dirigentes de
izquierda que aprovecharon para darse a sí mismos la
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razón de sus argumentos polarizantes. Pero al hacer es
to, dej aron de verse en el espej o e ignoraron los muchos
elementos que los unen en su quehacer político. El co
mún denominador se llama populismo y éste es el me
jor ejemplo de que puede ser de derecha o de izquierda,
pero, en el fondo, comparten su manera de concebir el
mundo. Eso es lo que acerca a partidos y movimientos
en teoría tan diversos como los que llevaron al poder
a Chávez, Trump, Bolsonaro, López Obrador y son los
que están alimentando a partidos neo
fascistas o de extrema derecha como

Vox, Alternativa para Alemania, Ras
semblement National en Francia y
muchos otros.
Ya en su momento, diversos autores

clásicos sobre el fascismo (pienso en
alguien como Renzo Di Felice) identi
ficaron muchas de las características

de ese movimiento político, que luego
serían heredadas por el populismo latinoamericano.
Federico Finchelstein publicó hace pocos años un li
bro titulado, Del fascismo alpopulismo (Taurus), com
parando dichos fenómenos. Lo que él básicamente sos
tiene (y con lo que coincido) es que el populismo sería
el sucesor del fascismo en la posguerra, aunque renun
ciando ala violencia y aceptando la democracia formal.
Dice: "populismo es el término clave para entender las
resonancias fascistas de eventos y estrategias políti

cas que reformularon los legados del fascismo para los
nuevos tiempos democráticos. Tras el disfraz de for
mas posfascistas de democracia antiliberal, el fascismo
continuó su legado a través de varias combinaciones de
populismo y neofascismo".
Llama la atención, por ejemplo, cómo los populis

mos, en línea con los fascismos, tienen una concepción
mística del poder, son regímenes políticos de masas,
combinan un discurso revolucionario con apoyos so

ciales que no transforman nada, pre
tenden crear una nueva clase diri

gente, revalorizan un fuerte aparato
militar e impulsan el papel del Esta
do como agente económico prepon
derante. Los populismos añaden
además un nacionalismo ramplón
basado en una concepción moral de
la política, donde lo bueno y lo malo
se decide con juicios de valor y mu

chas veces por encima de la ley. Vox, por ejemplo, creció
al enarbolar un nacionalismo español que se opuso al
separatismo catalán, o al de otras comunidades. Y aquí
en México, los grandes inquisidores en el poder que de
ciden sobre lo bueno y lo malo, sobre lo correcto y lo
incorrecto, justamente si se quiere, lo condenan. Pero
no se ven al espejo y no se dan cuenta de que su propio
nacionalismo populista tiene las mismas raíces que el
de su adversario.
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El autogolazo
enla oposición

onviene tener en cuenta los nombres de
I los senadores de Acción Nacional que di
^ namitaron la traqueteada credibilidad del
menos debilitado partido de oposición con la firma de
un documento esencialmente baboso de trasnocha

do "anticomunismo" promovido por la organización
extremista española Vox(voz).
De un total de 25, la mayoría (14 o 15) le hizo el jue

go a su inexplicable coordinador Julen Rementeríay
ala agrupación que desde 2013 pepena el cascajo de
los renegados del derechoso Partido Popular bajo el
liderazgo de Mariano Rajoy.
Son: laguanajuatense AlejandraReynoso; laexmore

nista Lilly Téllez; Víctor Fuentes, de Monterrey; Marco
Antonio Gama (regresó a su escaño luego de haber so
licitado licencia para buscar sin éxito la candidatura al
gobierno de San Luis Potosí. Presumió su complicidad
con Vbxen temas de vida, familia y libertades); Mayu
li Latifa Martínez, de Quintana Roo; Nadia Navarro, de
Puebla; Indira de Jesús Rosales, de Veracruz; Minerva
Hernández, de Tlaxcala; Guadalupe Murguía, de Que
rétaro; GinaCruz,deBajaCalifornia; Guadalupe Salda
ña, de Baj a California Sur; Elizabeth Núñez, de Nayarit;
Roberto JuanMoya(suplente del finado Rafael Moreno
Valle), y desde luego el embaucador Rementería
Para el dirigente de Vox, Santiago Abascal, los fir

mantes fueron más: "Gracias alos J5senadoresy tres
congresistas que ya han firmado la Carta de Madrid
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y gracias a Julen Rementería
por invitarnos...
Como el hilo se rompe por

lo más delgado, la pendejada
ya se la hicieron pagar al ope
rador de redes de labancada,
ChristianCamacho, quien fue
despedido ayer. Lo señalan
como el impulsor de Vbxy por
lo visto era más poderoso que

Rementería, ya que éste arguye que la suscripción de
todos fue "a título personal", a pesar de que a los pro
tofascistas no los recibió en su excusado particular si
no en el Senado.

Los restantes de la fracción marcaron en seguida
su raya.
Certero, el ex presidente Felipe Calderón tuiteó: La

dirigencia del PAN hace buen rato que está extravia
da. Hoy una vezmás, el acuerdo conVoxlo demues
tra. Y que no vengan con el cuento de que no les hacen
caso los senadores, eso estápeor. Ojalá cambien ya de
dirigencia. Por esas y otras cosas salimos muchos.
Y el presidente López Obrador macaneó:
"Esto que está retoñando es lo peor, son los más au

toritarios, clasistas, racistas, corruptos, toda una in
mundicia, pero está tomando mucha fuerza Es como
un retoño del franquismo", y sorrajó: "Simulaban los
del PAN que eran demócratas, pero no, son ultracon
servadores y casi fascistas...".
Lo que hicieron esos indeseables "representantes

del pacto federal" remite a la prehistoria de mediados
del siglo pasado, cuando en la capital operaba el Mo
vimiento Universitario de Renovadora Orientación
y en Puebla su más vergonzosay peligrosa versión: el
Frente Universitario Anticomunista.

El autogolpe no solo noqueó al PAN sino a la
alianza opositora que este partido tiene con el PRI
yelPRD..^™
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El mes de noviembre se levantará la en

cuesta que decidirá al candidato de Mo
rena para el gobierno de Tamaulipas,
adelantó Mario Delgado.

La declaración del dirigente nacional
era la señal que estaban esperando los
grupos políticos de. la entidad para lan
zarse al ruedo. Son muchos los aspiran
tes, pero pocos los que tienen posibili
dades reales.
En la CDMX, Rodolfo González

Valderrama, director general de
RTC, está listo para mostrar el
músculo.

Dicen allá que el alcalde de Matamo
ros, Mario Alberto López Hernández, ya
comenzó a preparar a su equipo.
En Ciudad Victoria, América Villa

rreal, recibió el espaldarazo del senador
Ricardo Monreal que visitó la entidad.

La competencia arrancó en Tamauli
pas y ya no se detiene.

Delfina bu§ca abogados
La maestra Delfina Gómez está en se

rios aprietos. No por el riesgo sanitario
del regreso a clases presencíales, ni si
quiera por el abierto desafío de los ac
tivistas de la CNTE que no la toman en
cuenta.

La secretaría de Educación Pública

está emproblemada porque cuando era
alcaldesa de Texcoco, instrumentó un
esquema ilegal de financiamiento polí
tico que puede derivar en acusaciones

penales.
Tomó el dinero, a manera de

diezmo, de los salarios de los tra
bajadores del municipio que pre
sidía.

Dicen los que saben que se configu
ran varios delitos graves que tienen a
Delfina colgada de alfileres en la Secre
taría de Educación.

El problema real para la 4T no está en
la calle de Argentina en el Centro Histó
rico de la CDMX, sino en Toluca, pues se
esperaba que del Grupo Texcoco, al que
pertenece la maestra, saliera el candida
to de Morena para el gobierno del Edo
mex. Ya no la tienen segura.

JNi que fuera para tanto
Al interior del PAN se consolida la vi
sión de que no es para tanto aliarse con
neofascistas.

Diversos grupos panistas se desmar
caron de la decisión del coordinador

parlamentario Julen Rementería de po
ner el tapete rojo en el Senado para San
tiago Abascal, el ultr adere chista políti
co español.
Lo toman una travesura de Ju

len que acaso merece un cosco
rrón, pero no quitarlo de coordi
nador parlamentario, tampoco es
para tanto.
La falta de un deslinde contundente

deja al PAN trastabillando y le proporcio

na a la 4T, comenzando por el presidente

López Obrador, municiones para dispa
rar sobre el PAN un día sí y otro también
durante lo que resta del sexenio.
Además, de ahora en adelante, todas

tas tonterías en las que incurra Abascal
en la "iberoesfera" se le achacarán, por
extensión, al PAN.

Pueblos fantasmas
En los límites de Jalisco y Zacatecas hay
pueblos fantasmas. Un numero crecien
te de localidades se están vaciando. Sus

habitantes huyen de la violencia cotidia
na generada por las bandas del crimen
organizado.

En esa zona, pistoleros del Cartel Ja
lisco Nueva Generación y del Cartel de
Sinaloa están trenzados en una guerra
que tiene como daño colateral que la
gente de paz busque refugio en otras
latitudes.

El gobernador saliente de Za
catecas, Alejandro Tello, usó un
eufemismo y habló de "desplaza
mientos forzosos de la población
con motivo de la inseguridad".
Aceptó que gobierno y sociedad fa

llaron. El gobernador entrante, David
Monreal, toma posesión el próximo do
mingo. Ya pidió a la Federación el envío
de más efectivos de la Guardia Nacional.

Los sicarios aguardan para darle a
Monreal la bienvenida a la pesadilla za
catecana#
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EMPEDRADO

Mis recuerdos de Avándaro

Se cumplen 50 años del festival de
Avándarot que se ha vuelto mítico.

Mace 15 años escribí estos recuerdos.
Van sin más.

Adonde ni modo que me im
pidieran ir fue ai festival de
Avándaro, que se llevó a ca
bo del 11 al 13 de septiem
bre de! 71. Iba a ser como

Woodstock, pero en México. No esta
rían Hendrix, Santana o Ten Years Ai
re r, pero sí Tinta Blanca, Peace & Lo ve
y la Revolución de Emiliano Zapata. Ha
bría paz, convivencia y música.

Fuimos juntos Víctor Monja rás, Pablo
Medina Mora y yo (a nuestro cuate Rafa
lo invitamos, dijo que prefería escuchar
lo en la radio, pero en realidad quería
evitar la negativa de su familia: el mie
do lo hacía renunciar al placer). Mi papá
nos dio aventón a la salida a Toluca, en
Reforma y Constituyentes. Al poco ra
to nos levantó un auto que nos llevó a
la entrada de Toluca. Ahí pedimos otro
aventón y nos lo dieron, en un Datsun,
dos chavos que estudiaban Ciencias Po
líticas en la UNAM y que habían ido al
famoso festival de la Isla de Wight, en
Gran. Bretaña.

Comimos en una fondita de Valle de

Bravo y nos dirigimos a Avándaro, en
una brecha entre los bosques. Nos per
dimos un rato y uno de los de Políticas
y yo nos subimos de panza al toldo para
sentir la brisa mientras el auto reencon

traba el camino. Llegarnos al sitio del
festival como a las 4 de la tarde. Había

un chingo de gente. Un grupo desconoci
do tocaba "Tommy" y, sobre unas torres
tubulares varios cuates, todos hombres,
bailaban desnudos. Nos dimos cuenta
de que había espacio para avanzar y nos
fuimos, acercando al estrado hasta que
ya no hubo manera: quedamos como a
cuarenta metros,

Pablo, Víctor y yo habíamos junta
do nuestras provisiones (un pollo frito,
chescos, chamarras y jorongos) en una
bolsa militar que había pertenecido al
hermano mayor de Víctor, un exmilitar
que tuvo que salir del ejército, y del país,
por su activismo en el 68. Pablo y yo
apenas teníamos greñita (acabábamos
de terminar el servicio militar), pero Víc
tor sí traía un melenón lacio. Yo portaba
mi camisa del servicio, unos jeans cafés,
acampanados, de jareta, que habían sido
de mi amiga Tina, y botas militares. La

música era malísima, pero se sentía muy
padre estar entre tanto chavo rockero
sonriente, alivianado por definición.
Descubrí un cuate de la secundaria en

el grupifo de junto. También me fijé que
adelante había varios que habían hecho
tienditas de campaña. Cámara, así no se
iba a poder ver bien cuando empezara
el verdadero concierto. Otros teloneros

tocaban, y a menudo alguien se anima
ba para dizque bailar en pelotas, pero
siempre eran hombres.
Con la noche, empezó el concierto

propiamente dicho. En los primeros mi
nutos, un señor iba reptando entre ios
chavos y les pedía a los que tenían tien
da de campaña que la quitaran. Le obe
decieron, Pablo me lo hizo notar: "Sólo
pelaron cuando se los dijo un adulto".
Ilmmm.

El sonido no era muy bueno, pero se
distinguían las canciones y el ambiente
era agradable. Entrecerrabas ios ojos y
soñabas que la chava que estaba can
tando era la Janis, no importa que es
tuviera muerta. Soñabas que estabas en
otro lugar, en un país que no pareciera
convento. A los encuerados se sumó, en
un momento inolvidable, una chava su
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bida a un fraíler que vimos pasar y no
nos dio aventón. La famosa Encuerada

de Avándaro, desinhibida como quería
mos que fueran las chavas. El personal
se prendió. Tal vez demasiado. Porque
demasiado era el machismo con el que
habían educado a esa generación y de
masiada era la represión.
Lo digo, porque tiempo después, en la

parte de adelante, hubo algunos desva
necidos por los apretujones, los pasaban
por encima de las cabezas hacia donde
había una ambulancia; una vez pasaron
una muchacha y uno de los organiza
dores grito: "¡Desgraciado! Imagina que
fuera, tu hermana", Seguro un güey le
andaba metiendo mano a la desmayada.
Por donde nosotros estábamos la at

mósfera, en cambio, era muy relajada:
de un grupito a otro nos pasábamos la
comida, los joints, ios refrescos.

Empezó a llover, bastante fuerte, y
los cuates de Políticas empezaron a en
tonar el canto de "No Rain" que habían
escuchado en el disco de Woodstock

(porque la película estaba prohibida,
"por incitar la drogadioeíón"). La lluvia
suspendió el concierto como medía ho
ra, pero no se hizo el lodazal histórico
que nos hubiera acomunado aún más
con los asistentes del festival neoyorqui
no. El momento cumbre fue cuando los

de "Peace & Lo ve", el grupo más popu
lar del momento dijeron: "Ahora vamos
a tocar la rola más representativa de este
concierto". Varios pensamos que sería el
tema de Peace & Lo ve, que sonaba diario

en [a radio. Fue otra canción: "Marigua
na", Hubo un grito de aprobación, pero
a mí me decepcionó.
Ai amanecer, los cuates de Políticas

—quienes se habían echado una sies
tita muy abrazados— se fueron a dar
una vuelta por el bosque. Poco después
de que regresaron (tocaba el penúlti
mo grupo, uno de segundo nivel, Three
Souh in My Mind, que poco después se
ría conocido como El Tri) nos sugirieron
que nos fuéramos. Eran como las 9 de la
mañana. Ni modo que nos quedáramos
sin aventón y dijimos que simón.

En el par de kilómetros camino al au
to, hice una microencuesta visual con
la gente que salía —el éxodo comenza
ba—. Había yo notado que había mu
chos hombres y pocas mujeres. En efec
to: conté a 300, y 84% de los asistentes
a Avándaro eran varones. Una propor
ción de cinco a uno, A las chicas no les

habían dado permiso.
El regreso fue lento por el traslado

masivo de chavos sin transporte. Hicie
ron una especie de retén, para subir en
autos donde hubiera espacio. En el nues
tro no lo había.
Ala llegada, mientras caminábamos

a la altura de la Fuente de Petróleos,
donde nos dejaron, comenté que había
mos tenido buena suerte de encontrar

chavos tan alivianados que nos dieran
aventón. Pablo, siempre observador, res
pondió: "No los encontramos: ellos nos
escogieron a nosotros".

Al día siguiente los medios hicieron
un gran, previsible, escándalo por "los
desmanes de Avándaro y la juventud
drogadicía". Un linchamiento generali
zado, "Fue una bacanal", declaró Fidel
Velázquez y concluyó, severo: "Ningún
obrero fue". En la ceremonia de los Ni
ños Héroes, el Secretario de Goberna
ción, Mario Moya Palencia, exaltó a ios
cadetes del Colegio Militar, "verdaderos
representantes de la juventud mexica
na". Ahora resultaba que 200 pelones
eran tos jóvenes verdaderos y 200 mil
jipitecas éramos los falsos.

El único que medio salió a defender
nos [en realidad, a defenderse, porque
él había dado el permiso para el festival
y le llovían críticas por permisivo) fue el
gobernador del Estado de México, Car
los Hank González, quien en la tele le
dijo a Jacobo Zabludovsky, en tono con
descendiente, con su son risita seducto
ra, que había que dejar que los jóvenes
se expresaran.
Pero la sorpresa mayor para mí fue

que Por Esto, una de las revistas de la
izquierda revolucionaria que empeza
ban a circular en el llamado "aperturis
mo" echeverríísta, acusaba a los orga
nizadores de Avándaro de agentes del
imperialismo, con el claro objetivo de
enajenar a la juventud y, a través de ta
droga, despojarla de su capacidad revo
lucionaria socialista. Eso me sacó de on

da, porque hasta entonces yo creía que
el rock, la mota, el sexo y la revolución
ibanjuntos•
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SUBE Y BAJA

Paulina Ordóñéz Pérez

investigad ora/L fNAM

Llama a desarrollar un nuevo siste

ma de alerta temprana especializado
en fenómenos climáticos extremos
que se incrementarán por el avance
del cambio climático.

1*4|Ípi

I Ja ir Bolso nitro
I Presidente de Brasil

El mandatario instiga a la población
a que aproveche mañana, día de la
independencia, para encabezar una
insurrección contra el Congreso y la
Corte Suprema.
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La infamante historia del colonia

lismo hispánico en América, con
sus abusos en contra de los pue
blos indígenas esclavitud, ex
plotación, encomienda, catequi

zación forzada, despojo, subordinación, dis
criminación y más— ha encontrado en el
inmenso talento del gobierno de la ciudad
de México— una definitiva solución repa
radora: la guerra de Jas estatuas.

Como todos sabemos el bello monu
mento de Cristóbal Colón en el Paseo de la

Reforma , (bello en su contenido escultóri
co, no por su significado], realizado Char
les Cordier, con base en el proyecto previo
de Manuel Vilar (cuya obra, hasta el día de
hoy, corona el monumento al mismo per
sonaje en Buena vista), fue vandalizado en
repetidas ocasiones cada 12 de octubre y
el alcahuete gobierno de la señora Claudia
Sheinbaum optó por desaparecer al descu
bridor y a los frailes evangelizadores, pa
ra colocar en esa glorieta la escultura de
una mujer indígena. 01 meca ella, para más
señas.

Por cierto, ¿no iban a poner a una poe
ta istmeña como agregada cultural en Ma
drid?

uLa jefa de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico (CDMX), Claudia Sheinbaum Pardo\ m
formó este domingo (Elfinanciero) que ía es
cultura de una mujer olmeca sustituirá Ja fi
gura de Cristóbal Colón en ki glorieta ubica
da en Paseo de ía Reforma.

"Durante ía inauguración de la segunda
etapa del Parque Cantera,t en Coyoacán, ía
Jefa de Gobierno aprovecho ía conmemora
ción del Día Internacio

nal de ta Mujer Indígena

para hacer el anuncio.
"La reivindicación

de la mujer indígena
y lo que representa en
nuestra historia tam

bién es justicia socialt es reconocimiento de
los pueblos originarios y de lo que represen
tan las mujeres. Es el mejor homenaje que po
demos hacer a las mujeres de Méxicot a las
mujeres indígenas hoy,.."

Más allá de esta eursilísíma declaración,
cuyo indigenismo resulta de lo más oportu
nista, esta columna quisiera hacer una mo
desta aportación para lograr la justicia so
cial de las mujeres indígenas, en lugar de la
justicia de bronce para las estatuas de las
indígenas inexistentes.

El nuevo monumento podría tener una
escalenta por la cual subieran, en tumos
de media hora durante el horario hábil de

entre semana y extendido los sábados y do
mingos, las mujeres indígenas casi todas de
origen mazahua cuya labor consiste en de
corar las banquetas de Reforma con la mi
seria comercial de sus muñecas de trapo y
la corredera de sus niños polvorientos.

Si no se les pue
de incorporar a
los (abolidos) pro
gramas de fomen
to a las artesanías,
por lo menos se les
puede exhibir co

mo muestra de su actual condición.
Perpetuamente preñadas, muchas veces

sin voluntad, para tal condición; abandona
das la mayoría de ellas, prolíficas en contra
de su voluntad y sin recursos de planifica
ción familiar, las '"Marías", como las conoce

el pueblo irrespetuoso, no tienen oportuni
dades educativas ni de empleo justo.

Sobreviven malamente de la venta de
cubre bocas bordados o juguetes simplones,
en el musical cuchicheo de incomprensibles
palabras en su idioma, desconocido para
nosotros los hispanohablantes. Ellas son bi
lingües; nosotros no.

Las "Marías" podrían decorar la altura
del pedestal con sus faldas de colores. In
corporadas a cualquiera de los muchos pro
gramas cliente lares de la IVT, se converti
rían en un atractivo más, como los "vola
dores" papa ntecos, cuyo vuelo descendente
atrae turistas frente al Museo de Antro

pología.
Cuando la justicia social no se logra, se

consigue el espectáculo folclórico.
La jefa no ha dicho sobre el destino

del otro Colón, el de Buena vista. Pero ya
nos explicó: la escultura removida se irá
al parque "América" en la delegación Mi
guel Hidalgo, donde está el bosque de
Chapultepec,

De una vez podrían aprovechar la oca
sión para colocar ahí, en vez de los leones
cuyas melenas de bronce italiano iban a re
matar la escalinata del Palacio Legislativo
de Porfirio Díaz, a los hermosos Indios Ver
des, obra no de Fidias, sino de Casarín.

Pero se les debería de cambiar de nom
bre. Eso de indios verdes suena despectivo.
Se les podrían nombrar, "Pobladores Origi
narios color chalchihuite"*
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Los enterados aseguran que la reunión que
sostuvieron el presidente Andrés Manuel López
Obrador y el fiscal ALEJANDRO GERTZ MAÑERO
este lunes fue para conversar sobre varios
pendientes que tienen muy intranquilo al ¡efe del
Ejecutivo. Si bien la Fiscalía es un organismo
autónomo, el mandatario nacional ha señalado
varias veces desde su conferencia mañanera que
"hace falta más acción, empujar más al elefante"
refiriéndose a la lentitud con la que avanza el
Ministerio Público en casos prioritarios de la 4T
como el de Emilio Lozoya y Odebrecht, Alonso
Ancira o Ayotzinapa; esto, por supuesto
"de manera respetuosa y fraterna" como
siempre apunta el Presidente.

Fecha: 07/09/2021

Página: 2

Area cm2: 297

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 9,700

Página 5 de 6



Hablando de Alejandro Gertz Mañero y
"elefantes blancos echados", resulta
que sí, la Fiscalía General de la Repúbli
ca exige a los reporteros de El Sol de
México 22 pesos por cada una de las 81
mil 551 fojas que contienen toda la in
formación sobre Odebrecht en su po
der. No se trata de moches, no piense
usted mal, sino del canal oficial para ac
ceder a esta documentación a través del

Inai. Es decir, se trata de un archivo que
le cuesta a los periodistas que lo solici
tan: Un millón 794 mil 122 pesos.

Lo que no le cuentan los diarios que re
portan este proceso es que no acceden
a enviar copia simple de las cuartillas,
argumentando que la Ley Federal de
Transparencia y Acceso a la Informa
ción Pública no obliga a que la entrega
de las versiones públicas sea en copia
simple (que cuesta como 1 peso), por lo
que no hay imposibilidad jurídica al
guna para entregar únicamente copia
certificada.

"El tiempo que se lleva la elaboración de
la versión pública, se tiene que tomar en
consideración el volumen de las fojas
puestas a disposición", justifica el equi
po de Gertz Mañero. "El personal reque
rido para realizar la versión pública,
quien tiene que desatender sus labores

de investigación para elaborar la misma.
El costo de los materiales requeridos pa
ra la elaboración e impresión de la ver
sión pública, que no se justifica con el
cobro de una copia simple".

Y la FGR tampoco nos deja consultar los
archivos en sus instalaciones: "Sobre el

particular, me permito comunicar que
nos encontramos imposibilitados ma
terialmente para llevar a cabo la con
sulta directa del expediente de investi
gación citado con anterioridad, en vir
tud, de la emergencia sanitaria provo
cada por el virus SARSCoV2: haciendo
que el horario y permanencia del per
sonal sea limitado".

Otra joya de la FGR, como diría Martha
Anaya: "La consulta directa, generaría
que el personal a cargo de la indagatoria
sea distraído de sus funciones sustanti

vas, así como de la atención a los demás
expedientes y audiencias que se han
programado con el Poder judicial de la
Federación". ¿Qué estará ocultando
Gertz Mañero?

Que hasta la Comisión Nacional de De
rechos Humanos, de Rosario Piedra, co
menzaron a llegar quejas interpuestas
por grupos de jóvenes de la Ciudad de
México de las alcaldías en las que no ha
iniciado la vacunación para la población
de 18 a 29 años. Este lunes, por ejemplo,
el denominado Frente por la Dignidad e
Iztapalapa presentó su escrito contra el
gobierno capitalino, encabezado por
Claudia Sheinbaum, a quien acusa de
discriminación hacia esa demarcación;
adicionalmente, aseguran que llegarán
en próximos días más demandas desde
otras localidades a las que aún no se les
notifica la fecha para ser inmunizados.
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ALEXIS HERRERA

Afganistán y los paisajes
geopolíticos del futuro

"Pienso, como el señor Baumgarten, que decir sentido
de la estrategia o de la historia viene a ser lo mismo",
escribió Guy Debord en 1993, cuando el paisaje de la
cultura europea en el que se había desarrollado la In
ternacional Situacionista daba paso al momento uni
polar que situó a Estados Unidos en el cénit de su he
gemonía global. Atento lector de Clausewitz, Debord
estaba convencido de que el juego de la estrategia, en
tendido como un ejercicio que permite establecer una
clara relación entre fines y medios, ocupa un lugar
central en el comportamiento de los individuos y las
sociedades. En febrero de ese año, un reducido grupo
de conspiradores encabezado por el clérigo Ornar Ab
delRahman orquestó un atentado terrorista que hizo
posible la detonación de una bomba en los sótanos del
World Trade Center de Nueva York. Los terroristas, que
recibieron financiamiento de un miembro de Al Qaeda
que operaba en Afganistán, tenían un propósito claro:
provocar el colapso de las Torres Gemelas. De este mo
do, lo sucedido anticipó los rasgos de un futuro que
finalmente se materializó el 11 de septiembre de 2001.

En diciembre de 2007, el Foro de Futuros Globales
buscó estimar cuál seria el paisaje de la radicalización
política a escala mundial, en un horizonte que se pro
yectó hasta el año 2020. Una premisa alimentó a ese
ejercicio: el modo en el que convergen las fuerzas his
tóricas que forjan las realidades de la política interna
cional nunca es lineal. Años más tarde, en diciembre de
2012, el Consejo Nacional de Inteligencia de los Estados
Unidos dio a conocer un ejercicio aún más ambicioso:
un reporte concebido para estimular la reflexión en
torno al conjunto de transformaciones geopolíticas que
podrían forjar la naturaleza del paisaje internacional
alrededor del año 2030. No obstante, en la página 68 de
dicho documento se señaló que para entonces la ola de
terrorismo global alimentada por el islamismo salafista
estaría por llegar a su fin. Anticipar el futuro no es tarea
sencilla: la arena de lo político es siempre el reino de la
contingencia y, también, el de la necesidad.

La caída de Kabul en manos del Talibán descansa

en una decisión de orden estratégico que fue ejecuta
da con limitada destreza operacional: permitir el re
pliegue de Estados Unidos de un escenario de conflic
to para el que el uso de la fuerza ya no ofrecía una
solución sostenible en el largo plazo. Sin embargo, de
be ser situado en el marco de una limitante mayor: la
incapacidad de comprender la complejidad histórica
de la sociedad que EU pretendió transformar recu
rriendo a una costosa intervención militar que nunca
contó con una teoría de la victoria claramente

discerníble. En contraste, el Talibán demostró ser un
jugador estratégico más competente: al explotar las
contradicciones estructurales del precario orden de
cosas construido en su país tras el inicio de la Guerra
Global Contra el Terror, los insurgentes afganos sólo
tuvieron que esperar el momento adecuado para em
pezar a dar forma a su propia versión del futuro. Una
vez más el país es objeto de una disputa geopolítica
entre las grandes potencias, mientras que en el valle
de Panshir el foco de resistencia armada libra su últi

ma batalla. La razón de estrategia a la que alguna vez
apeló Guy Debord no ha perdido vigencia alguna.

"Pienso, como el señor Baumgarten, que decir sentido
de la estrategia o de la historia viene a ser lo mismo",
escribió Guy Debord en 1993, cuando el paisaje de la
cultura europea en el que se había desarrollado la In
ternacional Situacionista daba paso al momento uni
polar que situó a Estados Unidos en el cénit de su he
gemonía global. Atento lector de Clausewitz, Debord
estaba convencido de que el juego de la estrategia, en
tendido como un ejercicio que permite establecer una
clara relación entre fines y medios, ocupa un lugar
central en el comportamiento de los individuos y las
sociedades. En febrero de ese año, un reducido grupo
de conspiradores encabezado por el clérigo Ornar Ab
delRahman orquestó un atentado terrorista que hizo
posible la detonación de una bomba en los sótanos del
World Trade Center de Nueva York. Los terroristas, que
recibieron financiamiento de un miembro de Al Qaeda
que operaba en Afganistán, tenían un propósito claro:
provocar el colapso de las Torres Gemelas. De este mo
do, lo sucedido anticipó los rasgos de un futuro que
finalmente se materializó el 11 de septiembre de 2001.

En diciembre de 2007, el Foro de Futuros Globales
buscó estimar cuál seria el paisaje de la radicalización
política a escala mundial, en un horizonte que se pro
yectó hasta el año 2020. Una premisa alimentó a ese
ejercicio: el modo en el que convergen las fuerzas his
tóricas que forjan las realidades de la política interna
cional nunca es lineal. Años más tarde, en diciembre de
2012, el Consejo Nacional de Inteligencia de los Estados
Unidos dio a conocer un ejercicio aún más ambicioso:
un reporte concebido para estimular la reflexión en
torno al conjunto de transformaciones geopolíticas que
podrían forjar la naturaleza del paisaje internacional
alrededor del año 2030. No obstante, en la página 68 de
dicho documento se señaló que para entonces la ola de
terrorismo global alimentada por el islamismo salafista
estaría por llegar a su fin. Anticipar el futuro no es tarea
sencilla: la arena de lo político es siempre el reino de la
contingencia y, también, el de la necesidad.

La caída de Kabul en manos del Talibán descansa

en una decisión de orden estratégico que fue ejecuta
da con limitada destreza operacional: permitir el re
pliegue de Estados Unidos de un escenario de conflic
to para el que el uso de la fuerza ya no ofrecía una
solución sostenible en el largo plazo. Sin embargo, de
be ser situado en el marco de una limitante mayor: la
incapacidad de comprender la complejidad histórica
de la sociedad que EU pretendió transformar recu
rriendo a una costosa intervención militar que nunca
contó con una teoría de la victoria claramente

discerníble. En contraste, el Talibán demostró ser un
jugador estratégico más competente: al explotar las
contradicciones estructurales del precario orden de
cosas construido en su país tras el inicio de la Guerra
Global Contra el Terror, los insurgentes afganos sólo
tuvieron que esperar el momento adecuado para em
pezar a dar forma a su propia versión del futuro. Una
vez más el país es objeto de una disputa geopolítica
entre las grandes potencias, mientras que en el valle
de Panshir el foco de resistencia armada libra su últi

ma batalla. La razón de estrategia a la que alguna vez
apeló Guy Debord no ha perdido vigencia alguna.
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Sombrero ajeno
No es la primera y seguramente no será la última vez
que el actual Presidente de la República presuma como
logro de su gobierno lo que en realidad se trata de un
gran fracaso de México como país, el de hoy y el de
antes: el incremento récord en el envío de remesas de

mexicanos trabajadores, indocumentados o legales, en
Estados Unidos.

En su tercer informe oficial de gobierno, Andrés Ma
nuel López Obrador afirmó que las remesas "han creci
do como nunca las aportaciones que realizan nuestros
paisanos migrantes a sus familiares en México, El año
pasado las remesas se elevaron a 40 mil 600 millones
de dólares y en este año estimamos, de acuerdo al com
portamiento hasta el día de hoy, que superarán los 48
mil millones de dólares, es decir. 18 por ciento más
presumió.

Sin necesidad de ser economistas, quienes nacimos
y vivimos en regiones expulsoras de migrantes ("moja
dos" se les llamaba acá) sabemos que nuestros parien
tes, amigos y conocidos se iban (van) "al Norte" porque
aquí no encuentran empleo, en la mayoría de los casos,
o porque los empleos que se les ofrecen no les alcanzan
para sus familias, o en busca de un mejor nivel de vida
y también algunos aventureros. Pero, irse a Estados
Unidos era la última opción en la mayoría de los casos.

El candidato López Obrador lo sabía: "No es posible
que los migrantes mantengan regiones de México con
sus remesas. Ahora resulta que quienes se fueron por
no aguantar lo que aquí tenían son los que hagan cami
nar al país", escribió en un tuif en el 2016, cuando el
gobierno de Enrique Peña Nieto informó sobre el mon
to de las remesas ese año. Ya lo olvidó, asi le conviene.

Los mexicanos comunes saben que gastar dinero

beneficia a la economía. El dinero debe circular, rodar,
por eso es redondo, decían los viejos, se debe gastar
para que produzca beneficios colectivos. En las regio
nes de migrantes sabemos que cuando llega el dinero
del Norte, la familias beneficiadas pagan a sus acree
dores, compran en los diversos comercios, invierten en
sus casas o en sus tierras, ahorran; le apuestan al pre
sente y al futuro, activan la economía de la región.

De acuerdo con las estadísticas disponibles (2019)
hay unos 36 millones de personas en Estados Unidos
de origen mexicano, el 63 por ciento de los latinos, en
tre legales e ilegales y unos 12 millones eran migrantes.
De todos ellos provienen la remesas, obtenidas la ma
yoría en trabajos que (Fox dixit) ni los negros aceptan,
pero necesarios para las economías de dos países. Sí, la
economía de Estados Unidos también se beneficia con

el trabajo de los migrantes, incluidos los centroameri
canos y caribeños a quienes hoy se reprime en la nueva
frontera estadunidense: Chiapas.

Acá en zona de migrantes, presumir el récord de re
mesas como un logro gubernamental se llama "saludar
con sombrero ajeno". Tal vez los economistas al servi
cio del señor presidente de la República encuentren
mejores conceptos o consideren ya las remesas como
parte de Inversión Extranjera Directa; no, de acuerdo,
pero ¿qué tal Inversión Extranjera Indirecta? ¿A poco
no seria un éxito inventar nuevos conceptos? En reali
dad, lo que tratan es de "normalizar" como se dice hoy
en lenguaje incluyente, inclusivo, políticamente co
rrecto o simplemente estúpido el envío de remesas
como un éxito de la economía nacional, que expulsó a
los migrantes.
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Cuenta regresiva
Nos hacen saber que el titular de Fonatur, Rogelio
Jiménez Pons, y el presidente López Obrador tienen un
acuerdo para que cada dos meses se evalúe el avance
del Tren Maya, lo que quiere decir que llegamos a la
mitad del sexenio y ya inició la cuenta regresiva de
este emblemático proyecto, considerado la joya de la
corona del sureste mexicano.

Trabajo en equipo
Con la visita de los últimos cinco alcaldes recién

electos, la jefa de Gobierno de la CDMA. Claudia
Sheinbaum, concluyó la fase de acercamiento con los
16 titulares y, entre otras cosas, acordaron trabajar
de manera coordinada en favor de la ciudadanía, sin
importar colores ni filiaciones políticas.

Avanza la discusión
El pleno de la Suprema Corte de Justicia, que encabeza
el ministro Arturo Zaldívar, inició una discusión
histórica sobre el tema del aborto y, aunque no
concluyó el debate, ocho ministros se pronunciaron a
favor de despenalizar la interrupción del embarazo en
su etapa inicial.

Como Pilotos...
La fracción del PAN en el Senado, que encabeza Julen
Rementería, se lavó las manos y cesó al responsable
de redes sociales, Christian Camacho, por haber
promovido una reunión con representantes de la
organización de extrema derecha Vox. Lo que llama
la atención, es que la agenda de los senadores azules

Ni por equivocación se va
Ayer publicamos en este espacio que estaba latente la
posibilidad de que la diputada local perredista Gabriela
Quiroga se incorporara a las filas de Morena; sin
embargo, nos aseguran que, por lealtad y congruencia,
se mantendrá en la alianza Va por México conformada
en la Ciudad de México.

Gabriela

Quiroga

Fecha: 07/09/2021

Página: 2

Area cm2: 177

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 9,616

Página 5 de 18



Desde lo perspectiva de su cúpula, "sería un
absurdo, una sobrerreacción y una debilidadZ
quitar a Rementería de la coordinación

econocer que simplemente fue "un error"
la reunión de senadores panistas con el
líder de VOX, Santiago Abascal, no era
suficiente.

Deslindarse de quienes suscribieron la
Carta Madrid, adhiriéndose a los principios
ultraconservadores de VOX, tampoco.

Sin embargo, con ello intentaron los panistas salvar la
cara y contener el alud de críticas de prácticamente todo el
espectro político por semejante alianza. Tres días enteros
salieron con tan insulsos remedios frente al significado del
hecho que ultrajaba hasta lo más profundo las creencias
humanistas del propio Partido Acción Nacional.

Pero parecían no ciarse cuenta. Jugaban al juego de que
todo se debía a una mera "confusión".

Estaban más preocupados por cuidara su coorclinadoren
el Senado, Julen Rementería, que en actuar en consecuencia.

Insistieron en el golpe de pechoí "Fue un error no aclarar
que participaron a título personal. Fue un error difundir el
evento en recles del partido... El PAN es un partido incluyente
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que siempre ha reprobado las posturas y conductas cliscri
  minatorias, xenofóbicas, racistas,

antisemitas, homofóbicas o cual
quier otra", sostenía Santiago Creel,
para salvar la situación.

¿Suficiente? ¡Por supuesto que
no! Era claro que no se trataba ele
un mero error, de un "desacierto",
de acuerdo con Gustavo Madero;
o de una "estupidez", como diría Xó
chitl Gálvez. Tan claro como que

Rementería y algunos senadores comparten las tesis de
VOX y de Abascal. De ahí la pregunta: ¿Por qué acepta el PAN
a personajes con este tipo de pensamiento? Más aún, ¿cómo
es posible que alguien que comparte esa ideología sea el
coordinador de los senadores del blanquiazul?

La respuesta habría que hallarla en los juegos de poder:
"Sería un absurdo, una sobrerreacción y una debilidad" quitar
a Rementería de la coordinación del grupo parlamentario,
nos comentaría un distinguido panista.

Ante la situación, optaron por entregar una cabeza. No la
de Julen. Otra: la del promotor de VOX y operad oren las recles
sociales ele la bancada: Christian Camacho.

Con humor ácido, alrededor de las tres de la tarde escribiría
en su cuenta cleTwitter: "¿Adivinen quién nova a ira trabajar
mañana? El facho de Christian Camacho. Ah caray, soy yo".

"La vida, la libertad, la familia, la patria, la propiedad privada
y la democracia se defienden al precio que sea. Uno nunca
debe arrepentirse de hacer lo correcto".

Por la noche, la bancada de senadores panistas habría
de reunirse con su coordinador para escuchar de propia voz
cómo y por qué se dio el enlace con VOX.

GEMAS: Obsequio de López Obrador: "Pueden venirlos
opositores representantes de la monarquía, de la derecha,
del autoritarismo, clasistas, racistas, profascistas. No hay
problema de nada, somos libres en el país y están garanti

zadas las libertades"

Christian

Camocho,
operador de
redes, fue el
sacrificado
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Es una lástima que la política mexicana en lugar
de vislumbrar mejores prácticas a nivel mundial
busque en la basura ideológica internacional

i a cuál irle. Morenay Acción Nacional sufren
del mismo mal. Se acercan a los fanatismos

de España para, posteriormente, traerlos a
México. Tal pareciera que están viendo la
posibilidad de abrir sucursales de Podemos
ycíeVOXen el país. Ambas, pésimas opcio
nes, por lo que es innecesario importarlas

El habertraído a Santiago Abascal al Senado, a iniciativa
del panista Julen Rementería, mostró una faceta del PAN que,
a pesar de no ser seguida por la mayoría de sus integrantes,
levanta muchas preguntas. No sin razón.

Invitar a dicho personaje español, conocido como fascista
y racista, aleja a personas que en otro momento hubieran
pensado acercarse al PAN. Poco importa que el instituto po
lítico declarara que no tiene relación institucional con VOX. El
evento en el Senado, ¡a foto con algunos legisladores panistas
y la publicidad generada, en lugar c!e sumar, resta.

Desgraciadamente, los mencionados senadores panistas
no son los únicos en extenderla mano a México a personajes
despreciables—ideológicamente hablando—. Por la izquier
da, celebrar a Corea del Norte o festejar a protagonistas c!e
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  la historia con nulas credenciales
humanísticas como el Che Guevara

hace que la invitación de Abascal
sea equiparable a muchas caracte
rísticas igual de retrógradas que se
comparten por diferentes partidos.

Dirán los memoriosos que en las
campañas de diversos partidos han
participado durante mucho tiempo
agenciase intereses extranjeros, y es

cierto. Mas no se trataba de figuras que actuaban al interior c!e
los institutos políticos. LópezObradorcomentóen su maña
nera que era bueno que vinieran fascistas a México, siemprey
cuando no simularan. Tiene razón, aunque sería mejor que no
vinieran. Pero en ese juego de la simulación sería adecuado
que elementos, invitados e ideologías igualmente radicales
que pululan en la 4T sean desnudadas.

Y en ese sentido, al menos habría que reconocer que fue
en gran medida el PAN y otros contrarios al régimen actual
los que presentaron una autocrítica ante esta visita.

Mal de muchos, consuelo de tontos, reza el refrán, y es
una lástima que la política mexicana en lugar de vislumbrar
mejores prácticas a nivel mundial, busque en la basura ideo
lógica internacional para "fortalecer" sus institutos políticos;

Desde la izquierda sólo se piensa en cómo regresar a un
pasado populista, donde la opinión del líder único era la ley su
prema. Si quieren acercarse aun pasado progresista, deberían
pensar en el PSOE, de Felipe González, quien al menos tuvo
una óptica c!e integración de las clases más desfavorecidas

En la derecha, en lugar c!e acercarse a VOX, podrían invitar
a Angela Merkel o a Emmanuel Macron, quien administra en
Francia una mezcla c!e bienestarsocial con un fuerte impulso
a la competitiviclad y productividad de las empresas.

México requiere propuestas que terminen con la división,
construyan un mejor futuro y no se estanquen en pasados
estériles que vulneran más la poca confianza ciudadana
depositada en los políticos.

Desde ¡a

izquierda sólo
se piensa en
cómo regresar
a un populismo

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MÁLOGUZMANVERO

Fecha: 07/09/2021

Página: 15

Area cm2: 278

2 / 2

Columnas Políticas

Veronica Malo Guzman

Costo: 16,124

Página 7 de 18



DÍA CERO EN
TRANSPARENCIA

I próximo 13 de septiembre se bajará la
cortina de Infomex, plataforma que se usa

| j desde que nació la Ley de Transparencia en
México para hacer solicitudes de informa
ciónyde datos personalesante autoridades
de la Federación y de los estados.

Actualmente, esas peticiones se pueden
interponer vía Infomex y Plataforma Nacional de Transpa
rencia (PNT), además de los medios tradicionales y físicos.
Tan solo entre mayo ele 2016 y agosto de 2021, la ciudadanía
ha interpuesto cuatro millones 692 mil 883 solicitudes de
información a través de los Infomex estatales y el federal.
Durantedosdíasllyl2deseptiembresebajaráelsw/tch

de la PNT, para que al siguiente día se reinicie con la puesta
en operación del Sistema cleSolicitudescleAccesoa la Infor
mación (SISAI 2.0), el cual tendrá más funciones y beneficios.

El Día Cero, como lo llama el INAI, comprende ese fin de
semana en el que nofuncionará la gran plataforma, con el fin de
que tanto el órgano garante nacional como los locales hagan
los ajustes necesarios, la migración de cuentas y preparen
el cierre de solicitudes y listado de las que estén en proceso.
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Las peticiones que pudieran estar
en proceso a esa fecha en el Infomex
continuarán su trámite poreste sis
tema, para que los sujetos obligados
concluyan su correcta atención.

Quienes ya son usuarios de la PNT,
y a través ele este medio realizan soli
citudes, saben que en un solo trámite
pueden preguntar hasta 33 sujetos
obligados; y ahora la centralización

de solicitudes de acceso a la información en una base única

permitirá una comunicación rápida, se contará con una opp,
alertas de mensajes por WhatsApp y correo electrónico.

A los Infomex de los estados y de la Federación se les can
celará la función para presentar solicitudes de información y
de acceso, rectificación, cancelación u oposición a sus datos
personales, así como para interponer recursos de revisión;
sin embargo, es importante destacar que no perderán su
información, que todo su historial con documentación que
pudieran teneracljunta, pasará al sistema (SISAI 2.0) de la PNT.

Sin duda, la Plataforma Nacional de Transparencia se ha
consolidado en los últimos años como una herramienta de

vigilancia y rendición de cuentas del quehacer público y su
funcionariaclo. Funciona bien y rápido con sus buscadores
generales y cinco temáticos. Pero hay que decir que llegara
este punto costó varios dolores de cabeza a sus creadores
y a quienes integraban el pleno del INAI, porque en un inicio
la plataforma a ¡a que se le había invertido 20 millones de
pesos se caía momentáneamente.
Cinco anos después, tenemos un sistema estable con

múltiples funciones y cuatro módulos principales: Sistema
de solicitudes, Obligaciones de Transparencia, Sistema de
comunicación entre sujetos obligadosy Sistema de gestión
de medios de impugnación, único en su tipo en Latinoamérica
e incluso Europa. Una aportación de México al mundo, en
palabras del comisionado Óscar Guerra Forcl.

"Lo único constante es el cambio": Heráclito.

Se contará
además con
comunicación

uta WhatsApp
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• Paul Pen Farthing, un
excomando de la marina

real británica, salvó a más
de 200 perros y gatos
abandonados en Afganis
tán, en una operación au
xiliada por el ejército del
Reino Unido.

• Roselia Abarca Veláz

quez, hermana del exal
calde de Iguala José Luis
Abarca, tiene una orden de
aprehensión en su contra
por delincuencia organi
zada, la orden incluye a su
esposo Cirilo Lara.

• Saadi Gadhafi, hijo de!
exdictador libio Muamar

Gadafi, salió libre tras per
manecer en una cárcel de

Trípoli más de siete años.
Es el tercer hijo de Gadafi;
ocupó varios cargos en el
régimen de su padre.
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DESDE
AFUERA.

Ciertamente ni VOW ni Podemos operan en un
vacío, como tampoco lo hacen los partidos
latinoamericanos con los que tienen contacto

s parte de un juego político tan hipócrita
como ponzoñoso. Los partidos políticos
españoles VOX, a la derecha extrema, y
Podemos, a la izquierda extrema, son parte
del mundo, uno en el que quienes compar
ten formas de pensar interactúan y a veces
crean alianzas que traspasan fronteras.

Uno y otro surgieron de crisis políticas que hace poco más
de 10 años resultaron en el cuestionamiento de gobiernos y
partidos tradicionales en Europa y el mundo.

De acuerdo con The Wall StreetJournal, Podemos ha sido
descrito como "el fantasma de Chávez" y partidario de un
régimen de populismo autoritario. Obviamente, sus líderes
rechazan esa formulación y al menos en sus inicios se des
cribían comojóvenes insurgentes contra una "casta" conso
lidada c!e políticos corruptos que buscan su propio beneficio.

VOX, por su parte, fue descrito por The Washington Post
como resultado de una reacción nacionalista a una crisis

separatista regional, el crecimiento de la polarización y la
fragmentación de lo que solía ser un sistema bipartidista.

Y en términos generales, de ambos puede decirse que
aprovecharon la mercadotecnia en
recles sociales y agudizaron así la
polarización, crearon o usaron pá
ginas web para alimentar narrativas
polarizadas entre grupos de conven
ciclos de las teorías de conspiración y
deliberadamente buscaron debilitar

la confianza en políticosy periodistas
"convencionales".

Nada nueva bajo el sol. Las técni
cas son ¡as mismas. Cambia simplemente la perspectiva: si
lo hagoyo, o mis simpatizantes o mis líderes, es correcto: es
porel bien de la nación y del pueblo. Pero si lo hacen los otros,
los reaccionarios o los comunistas, es totalmente reprobable.

Ciertamente ni VOX ni Podemos operan en un vacío, como
tampoco lo hacen los partidos latinoamericanos con los que
tienen contacto.

Uno y otro tienen vínculos propios con grupos europeos y
posiblemente otras regiones. Puede haber coincidencias, pero
no es casualidad que el relativo auge político ele los partidos
de derecha extrema en Europa haya tenido una relativa coin
cidencia en el tiempo: La Liga Norteña de Italia y el movimiento
Cinco Estrellas de Italia, la Alternativa para Alemania (AfD)y la
Agrupación Nacional de Marine Le Pen.en Francia, comparten
en general ideologías, nacionalismosy fobias.

Podemos tiene a su vez una red propia de partidos europeos
afines: La France Insumise, la alianza rojiverde de Dinamarca,
Syriza de Grecia, la Sinistra Italiana, el Die Linke alemán, el
Bloco de Esquerda de Portugal...

El hecho es que uno y otros reclaman representar la de
mocracia, pero unosyotrosacaban porfavorecerpropuestas
exclusionarias o intransigentes. En México unos establecen
vínculos con el Partido de Acción Nacional (PAN) y otros están
ligados ya con Morena.

Y por supuesto, el PAN y Morena se denuncian entre sí.
Pero pueden arrullarse mutuamente con aquello de "Te

pareces tanto a mí"..
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En México, PAN
y Morena se
denuncian
entre sí
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HISTORIA DE
LO INMEDIATO

EL PAN Y VOX, UNIDOS
POR EL YUNQUE

Acción Nocional se inspiró en \ction brancaise, rancio
derecha nacionalista y antisemita, escribió Krauze

I PAN celebrará su 82 aniversa

rio, este 15y 16 de septiembre,
en medio de un escándalo po
lítico que exhibe, una vez más,
la esencia ultraderechista que
tiene desde su fundación, gra
cias a la visita de Santiago

Abascal.jefe del partido VOX de España, y justo
cuando lo preside un miembrojuramentaclo de
la organización El Yunque: Héctor LariosCórdova.

I arios fue secuestrado y torturado por los
Tecos de la Universidad Autónoma de Guadala

jara, en 1980, para hacerle confesar la estructura
de El Yunque en Jalisco, cuyo jefe estatal, Jorge
Kalfópulos Katzaki, sería asesinado el 8 de mayo
de 1981, junto con su hijo Cristo, ele
10 años, según la denuncia que él
mismo presentó ante la PGR, en 2007.

La rivalidad entre estas facciones

de ultraclerecha —que incluye el ase
sinato del fundacloryjefe general de
El Yunque, Ramón Plata Moreno— no
ha impedido que ambas confluyan
en el PAN y que se vayan asimilando
a su vida interna, pero cíclicamente reasumen
su naturaleza extremista, como ahora con VOX.

Por más deslindes que ha intentado la cú
pula del PAN para poner distancia del grupo de
senadores que se le rindieron a Abascal, la iden
tidad de esta fuerza política —la principa! de opo
sición en México—con la ultraclerecha se impone.

La propia afirmación del CEN que encabe
za Larios y de la Comisión Política Nacional, de
Santiago Creel, en el sentido de que "el socio"
del PAN en España es el Partido Popular revela
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su ultramontanismo, cuya concepción defiende
que el orden eclesial, social e histórico debe estar
sometido a la autoridad del Papa y articularse
según una jerarquía ele origen divino.

"El PAN se inspiró en Action Frangaise, rancia
derecha nacionalista y antisemita. Su alianza
actual con VOX lo devuelve a ese origen detes
table", escribió el historiador Enrique Krauze, en
una de las tantas reacciones de a la adhesión de

senadores a la "Carta Madrid" que trajo Abascal a
México como un moderno Hernán Cortés.

Pero ese "origen detestable" de extrema de
recha del que habla Krauze no es pasado, sino
presencia en el PAN, sobre todo desde que El
Yunque lo penetró hasta controlarlo estructural
mente, primero con el aval de Carlos
Castillo Peraza y Felipe Calderón, y
luegoya porsu cuenta con Luis Felipe
Bavo Mena, Manuel Espino, César

Nava, Cecilia Romero y ahora Córdova.
El poder de El Yunque en el PAN

y en los gobiernos de Vicente Fox y
Calderón, así como en estados y en
todos los ámbitos públicos, ha sido
documentada, tanto como ¡a influencia de esa
organización secreta en el VOX de Abascal en
España, donde la iglesia católica ha sido clave
para su escrutinio. El PAN debería dejar de actuar
como partido de ultraclerecha y declarar que no lo
es asumiendo su auténica naturaleza política: la
defensa sin máscaras de los intereses de la élite

política, empresarial y religiosa..

Hay intentos de
poner distancia

con la

ultraderecha
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MISION
ESPECIAL

LOS DILEMAS
ÉTICOS DF LA
MIGRACION

Los escenas de violencia y represión en contra de
migrantes en Chiapas nos obligan a plantearnos si

ese es el país que queremos ser

Son en verdad los migrantes una amenaza
a la seguridad nacional o la identidad o
bien seres desesperados que cómo tantos
a lo largo de siglos han migrado huyen
do de la tragedia o en busca de mejores
oportunidades?

Las migraciones son uno de los grandes
retos que enfrenta la humanidad: refugiados, migrantes eco
nómicos, personas desplazadas. Las escenas de violencia y
represión en contra de esos seres desesperados en Chiapas,
obligan a un ejercicio de discernimiento para tomar las deci
siones adecuadas dónde los seres humanos, no la razón de
Estado, estén al centro de las consideraciones.

El 2 de septiembre, participé en la Universidad Iberoameri
cana, como orgullosa egresada que soy de dicha Universidad,
en un seminario sobre el Discernimiento político para la acción

socic¡/en el marco de las conmemoraciones de los 500 años

de la conversión de San Ignacio, fundador de los jesuítas.
Abordé el tema de la migración con un análisis en tres

etapas. Primero, reconocer la problemática. ¿Cuál es la rea
lidad de la migración?, ¿hay una crisis?, ¿una amenaza a la
seguridad nacional?, ¿una amena
za a la identidad?, ¿o un fenómeno
económicosocial?,¿quiénesson los
migrantesque llegan a México?,¿re
fugiados, migrantes económicos,
por desastres naturales? De la res
puesta a estas preguntas, se deben
plantearlas respuestas ele gobierno
y sociedad civil.

La segunda etapa implica la inter
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pretación de las respuestas y definición del fenómeno. Si se
concibe como amenaza a la identidad y la seguridad nacional,
la respuesta va a ser necesariamente coercitiva. El tema se
"securitiza"y se toman decisiones manipuladas políticamente.

Si, por el contrario, prevalece una interpretación de la mi
gración como fenómeno económico y social, intrínseco a la
humanidad, entonces la respuesta deberá privilegiar el adoptar
medidas que permitan tanto la inserción de los migrantes a las
sociedades que los acogen, como el mejoramiento urgente
de las condiciones de vida en el país del cual salieron.

En la tercera fase de acción a seguir, se esbozan las siguien
tes dicotomías: contención o libre tránsito y en qué condicio
nes; cierre de fronteras o apertura; represión o trato digno y
respeto a los derechos humanos; medidas de corto plazo o de
largo plazo. Y por supuesto, discernir si la migración se debe
a causas reales o bien está alentada por razones políticas

y por tráfico de personas en manos del crimen organizado.
Se apunta también la interrogante sobre la ética de que

la UEy EU exijan a países como Turquía y México realizarla
labor de contención y recepción de refugiados y migrantes
y los límites de dicho compromiso.

El abordaje del fenómeno migratorio, al ser México un
país de origen, tránsito y destino marcará en buena medida
el futuro de las relaciones con Estados Unidos, pero también,
nuestra conciencia como país. Es tiempo de clarificar respon
sabilidades y adoptar políticas que privilegien la dimensión
humana ele la migración y el respeto a los derechos humanos.

El respeto a
ios derechos
humanos debe

prevalecer
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 EL DEDO
EN I VLLAGA

#OPINiÓN

A PESAR
DE LA ,
INFLACION

La búsqueda por aliviar ¡a presión inflacionaria
pasa hoy por el control del precio del gas LP, el

componente que más se había encarecido

nflación, enemigo económico subrayado
en e! Tercer Informe, del que el salario mí

Inimo sale triunfalmente librado gracias a
las gestiones gubernamentales. Alcanza
ba para 5.8 kilos de tortilla y ahora para 7.7,
dato que en específico es correcto pero
no refleja la situación de los sueldos en
general. De acuerdo con la Encuesta de

Compensación 2021 de la consultaría AON, los ajustes sala
riales serán de 4.9% en promedio, es decir, con pérdida de
poder adquisitivo porque estarán por debajo c!e la inflación
que, según el dato más reciente, va en 5.58%. La búsqueda
por aliviar la presión inflacionaria pasa hoy por el control del
precio de gas LP, el componente que más se había encareci
do, y el regreso del Estado empresario a la venta a domicilio,
además de los apoyos fiscales a las gasolinas. Pero ¿serán

sostenibles esas medidas? Porque además sigue una polí
tica estatista en cuanto a electricidad y combustibles. Más
récords: no incremento cíe deuda sacrificando el apoyo a
sectores productivos durante los meses más álgidos de la
crisis, agudizada y alargada justo por la inflación.

¿Son las remesas un logro oficial
o el resultado del trabajo duro de los
migrantes que aprovechan las opor
tunidades del plan de recuperación
estadounidense para ganar dinero
y enviarlo a sus familias? Y sí, es un
esfuerzo tan titánico que enviaron
23 mil 647 millones de dólares en el

primer semestre, más que los 18 mil
433 millones ele inversión extranjera
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directa. De hecho, ésta cayó 23.2% comparada con ¡a primera
mitad del año pasado, lo que desdice ese récord del Tercer
Informe. EU ha hecho llamados de atención con respecto al
cumplimiento del TMEC en los renglones energético, labo
ral, automotriz y ambiental que suman desconfianza para
los inversionistas. Los emprendedores mexicanos también
enfrentan hoy más problemas. La Encuesta Nacional ele Ca
lidad Regulatoria e Impacto Gubernamental en Empresas,
publicada por el INEGI, documenta que para 45%, la carga
administrativa de cumplir con las regulaciones creció duran
te el ano anterior y 28.2% ve al marco regulatorio como un
obstáculo que abre además la puerta a la corrupción. Si bien
la crisis y la inflación son una circunstancia global, los países
están impulsando sus economías con planes de largo alien
to como el de infraestructura estadounidense que invertirá el
dinero equivalente al tamaño de toda la economía mexicana
en cinco años. De este laclo de la frontera, el debate sobre el
rumbo debe hacerse más intenso a propósito del Paquete

Económico 2022 que el secretario de Hacienda presentará
mañana, miércoles, al Congreso.

Por cierto, si en política forma es fondo, ¿qué nos dice la
distribución de los pocos convocados a presenciar el Tercer
Informe? En primera fila, la jefa de Gobierno capitalina y los
secretarios c!e Defensa y Marina acompañando a la primera
clama. En la segunda, el recién estrenado secretario ele Go
bernación, el de Hacienda, la de Economía y la de Educación.
¿Orden de prelación? Es pregunta.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / (BADRIDELGADORUIZ

¿Son las
remesas

un logro
oficial?

Fecha: 07/09/2021

Página: 6

Area cm2: 281

2 / 2

Columnas Políticas

Adriana Delgado Cruz

Costo: 15,266

Página 18 de 18

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


La ropa sucia y desactiven a Muñoz Ledo

En los últimos meses, el legendario político Porfirio Muñoz Ledo ha sido
crítico del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, uno de sus amigos
del movimiento de izquierda desde que ambos salieron del PRI.

Muñoz Ledo se ha convertido ahora en una piedrita para el modelo de los
pejistas desde que criticó severamente no lo dejaran relegirse como diputado
federal en la saliente legislatura.

El fin de semana la gota que derramó el vaso fue cuando señaló que la
llegada del nuevo Secretario de Gobernación, Adán Augusto López como que
Atlacomulco renace en Tabasco. Obviamente basta refiere que es el grupo cri
ticado por décadas donde se gestaron los priistas en el poder por años. Fue el

grupo del estado de México.
Naturalmente que no gustó nada al Presidente López Obrador y al mismo

líder de Morena, Mario Delgado a quien Porfirio le ha atizado hasta con la cu
beta de incluso insinuar su incapacidad para dirigir el partido.

Porfirio Muñoz Ledo cumplió uno de sus sueños que era poner la banda
Presidencial a su amigo López Obrador en la toma de protesta en San Lázaro
como Presidente de México.

Sin embargo al paso del trienio de la legislatura arreció su discurso contra
Morena por la falta de compromiso. Hoy Porfirio Muñoz Ledo denunció que,
además que no lo dejaron pasar en la reelección de diputado federal ahora lo
quieren echar del partido.

Sabe que Morena le armará los elementos para desalojarlo sin el menor
problema y sabe que de nada le valdrá la amistad del Presidente que fue su
amigo y hoy está irritado por su discurso en su contra.

Vamos a ver que dice Mario Delgado sobre el curso que llevan para expul
sarlo o eliminarlo del escenario de los morenos porque ya se ha vuelto en un
agente muy pero muy incomodo para el proyecto de la 4T.

Naturalmente que su experiencia de sobra en el plano nacional de la
política y el crecimiento junto con Cuauhtémoc Cárdenas, el líder moral; López
Obrador, Ricardo Monreal, Pablo Gómez, Ifigenia Martínez etcétera no lo sos
tiene ante sus severas críticas al Presidente.

Ahora le atizó que López Obrador incurrió en un megaprecidencialismo y ha
convertido al país en que solo sea una sola persona la que manda.

Porfirio Muñoz Ledo, a pesar de sus años los que lo conocen dicen que to
davía tiene pila para rato y eso lo saben en Palacio Nacional, por ello la instruc
ción es desactivarlo a la brevedad antes que siga sacando más ropa sucia.

KENIA LÓPEZ: LA MITAD DEL CAMINO, MENTIRAS E IMPRECISIONES
La senadora del PAN, Kenia López Rabadán inició una ruta discursiva para
contrarrestar la mañanera del Presidente, es una estrategia que al
menos le permite alzar la voz para criticar al que manda en Palacio nacional
sobre sus mensajes que ha hecho en las mañaneras una consulta obligada
de políticos y más.

Kenia es una guerrera de la política, no se mide y dice las cosas como van,
no hay sombras de esconder la crítica y desnuda lo que ella cree que se debe
desnudar de las mentiras del Presidente.

Ayer, como todos los lunes le atizó que su libró a la Mitad del Camino por
sus tres años del sexenio, es un contenido que evade la realidad que todos los
mexicanos vivimos en las calles y que de esas 319 páginas hay imprecisiones y
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muchas sí así lo dijo muchas mentiras.
Criticó que en ninguna de sus páginas consigna datos de la administración

de las 23 mil personas desaparecidas, los más de 500 mil fallecidos por COVID
y el número de niños con cáncer que también han fallecido por desabasto de
medicamentos.

NIEGAN A FGR DESECHAR AMPARO A FAVOR DE CABEZA DE VACA
La Fiscalía General de Akyandro Gertz Mañero recibió la negativa de un juez
a su petición para dejar sin efecto el amparo del gobernador de Tamaulipas,
Francisco Javier Cabeza de Vaca contra la orden de aprehensión.

Es un tema que se esperaba terminar o concluir pasando las elecciones
en una tregua pactada del Presidente con los partidos, sin embargo ya pasa
ron dos meses y siguen entrampados a pesar que los diputados lo desafora
ron enfastrack.

Jurídicamente el tema sigue entrampado y ni la Corte del ministro presi
dente, Arturo Zaldívar Lelo de la Rea se ha pronunciado para que la Fiscalía
pueda actuar o de plano lo dejen concluir su mandato que está por terminar.

PUBLICAR TARIFAS TOTALES EN AEROLINEAS
Y DEJAR TRUCOS PUBLICITARIOS
La Profeco de Ricardo Sheffield ahora que surgió la queja contra Viva Aerobús
por engaño de publicidad en sus tarifas, sin duda debería obligar a las aerolí
neas presentar las tarifas netas a pagar y evitar los trucos publicitarios que
confunden a los consumidores.

Primero porque presentan las tarifas sin el TUA que al final de la compra
suma otro precio que se sale del atractivo. Las aerolíneas deberían estable
cer el total independientemente que el TUA sea un servicio de aeropuertos,
pues al final del día el consumidor lo tiene que pagar.

En consecuencia evitaría confusiones y obligaría a las aerolíneas presentar
el total a pagar para que el consumidor elija la aerolínea que considere. Ojalá
la Profeco les apriete y los meta en cintura.

Jachavez77@yahoo.com
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El aborto y la injusticia

El aborto será siempre un tema complicado.
Para los grupos pro vida es absolutamente inaceptable.
Para la iglesia católica no se diga.

Para las feministas es un derecho que deben tener todas las
mujeres, pero no sólo a abortar, sino a hacerlo en condiciones que no
pongan en riesgo su vida.

Porque, está comprobado, legales o no, los abortos se practican y
se han practicado históricamente.

La posición que fijaron ayer ocho de once ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), incluido su presidente, Arturo
Zaldívar Lelo de la Rea, no deja lugar a dudas y da, por primera vez, la
razón a los millones de mujeres que han luchado porque se reconozca
esa capacidad y derecho a decidir cuándo y cómo ser madres.

Se podrá estar de acuerdo o no, pero en pleno siglo 21 penalizar,
castigar con cárcel, a las mujeres que aborten no sólo es anacrónico
sino injusto y amoral.

Desde hace 10 aflos he sostenido que hay un derecho fundamental
a la interrupción del embarazo. Criminalizar a la mujer, sobre todo a
la más pobre y vulnerable, es profundamente injusto y abiertamente
inconstitucional, dijo y tuiteó el ministro presidente de la SCJN, Arturo
Zaldívar Lelo de la Rea.

Y siete de sus coequiperos lo secundaron.
Se criminaliza a las mujeres.
 Representa violencia de género.
No deja opción a las más pobres y más marginadas.
Está previsto que hoy continúe el posicionamiento de los tres

ministros que faltan y que, posiblemente, se vote en caliente.
Y aunque quienes se oponen a despenalizar el aborto están en su

derecho, los que lo apoyan también.
Sencillo: si lo despenalizan, si le dan libertad a la mujer para decidir,

entonces ya será un tema personal que habrá de respetarse.
La Iglesia llamó apenas el domingo a los ministros a analizar a

conciencia dos proyectos Coahuila y Sinaloa con énfasis en análisis
de calidad en materia de derechos humanos sobre éstos, y decidir en
favor de todos los seres humanos.

Guerra sucia en Yucatán

En Yucatán continúa el golpeteo político en contra de quienes se oponen
al proyecto sucesorio del gobernador panista, Mauricio Vila Dosal.

La muerte del joven José Eduardo Ravelo continúa sin resolverse y se
le da uso político.

Se ha pretendido responsabilizar al alcalde reelecto de Mérida,
Renán Barrera Concha, desde la fiscalía estatal, pese a que el joven
originario de Veracruz identificó a sus agresores y no son policías
municipales.

Barrera Concha es el principal candidato a relevar a Vila Dosal.
Al armar la telaraña, queda al descubierto Ulises Carrillo Cabrera,

asesor de Vila Dosal y ex funcionario y amigo de la ex gobernadora,
Ivonne Ortega Paheco.

Sí, la ex militante del PRI.

Vámonos: Hoy se conocerá el informe de la caída del Metro en la Línea
12.

Aunque usted no lo crea, se lo cargarán a los ingenieros y hasta a
los soldadores de las vigas. ¿Y Marcelo Ebrard Casaubon, el Carnal de
Andrés Manuel que era jefe de gobierno del Distrito Federal cuando se
construyó lo que llamó Línea Dorada?

El está listo... para continuar en campaña rumbo a 2024.
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Consultor paga el pato
Ya rodaron cabezas por el
affaíre de VOX y el PAN de la
semana pasada: el operador de
redes sociales contratado por la
bancada azul en el Senado de

la República fue el sacrificado,
quien, por cierto, se regodea en
su racismo, clasismOj sexismo
y demás ismos. El que continúa
firme es Julen Rementerla. ya
que su renuncia como coordina
dor del grupo parlamentario es
tema tabú pese a que él encabe
zó el encuentro con Santiago
Abascal y contrató al "consultor"
en cuestión.

Se 'suben' dos ministros

Al interior de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN),

según fuentes.confiables, ya se
intensificaron los movimientos

de cara a la sucesión del próximo
año y al menos dos ministros
más ya levantaron la mano para
buscar la Presidencia que dejará
el ministro Arturo Zaldívar en

diciembre de 2022. Se trata, nos
dicen, de los ministros Alfredo

Gutiérrez Ortiz Mena y Juan
Luis González Alcántara

Carrancá, quienes se suman a
una lista corta de ministros que
ya se están apuntando para el
relevo, como la ministra Yasmín

Esquivel Mossa, quien fue de las
primeras en apuntarse y sigue en
la búsqueda de aliados,

Depechito'
A quien le volvió a "llover" en
redes sociales fue al expresidente
Felipe Calderón, quien utilizó su
cuenta de Twitter para criticar
la decisión del Gobierno de la

Ciudad de México de remo

ver monumentos y elementos
arquitectónicos, sin preguntar a
los ciudadanos, pero, como era de
esperarse, esto lo hizoobjeto de
señalamientos por las decisiones
que tomó'como mandatario y
por las que tampoco preguntó a
los ciudadanos, cómo el haber
iniciado con la militarización de

la seguridad pública o por haber
construido la Estela de Luz, una
obra a sobrecosto y con múltiples
señalamientos por corrupción.
Como dice el dicho, se puso "de
pechito".
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DIPUTADAS 'SORPRENDEN'
A SUSARREY Y ALDO
EXHIBE A POLIC1 AS
SAMPETRINOS

La promoción de amparos
colectivos para que se vacune
a los menores de 12 a 17

años, tema que fue llevado
al Pleno del Congreso local
por el diputado del PAN,
Luís Susarrey, exhibió que
el legislador no está tan
documentado sobre el tema.

Las diputadas de Morena,
Jessica Martínez y Anylú
Bendición, sin dudar, salieron

a defender el esquema de
vacunación con suficientes

argumentos y pusieron en su
lugar a Susarrey.

Martínez leóontestó al
diputado que la vacunación
no es un tema que se tiene que
acelerar, mucho menos hacerlo

político, ya que se deben hacer
varios ensayos clínicos para
poder asegurar, entre otras
cosas, que se pueda vacunar sin
riesgos a menores. En Europa
apenas se están desarrollando
los ensayos y algunos países
estarían aplicando dosis para
septiembre y octubre; y en
Argentina apenas se está en la
etapa de pruebas.

Bendición fue clara en decir

que como aún no se cierra la
elección en Nuevo León, el

PAN estaría violando la ley
al utilizar los logotipos del
partido en una acción social al
ofrecer amparos. En su debut,
ambas legisladoras ya hicieron
más que algunos de la pasada
legislatura.

ALDO EXHIBE A POLICÍAS
SAMPETRINOS

Cada día que transcurre,
aumenta la controversia por
los policías del municipio de
San Pedro, encabezado por
el alcalde Miguel Treviño,
y continúa saliendo a la luz
más información que pone en
duda la confiabilidad de esta

corporación.
De los agentes que

resultaron secuestradores al
servicio de la delincuencia

organizada, por lo menos
dos tienen expedientes de
investigación abiertos por
supuestos delitos, informó
Aldo Fasci, secretario de

Seguridad estatal. Esos policías
formaban parte del Grupo
Rudo, creado por Mauricio
Fernández, advirtió.

La declaración del jefe
policiaco estatal cimbró a la
corporación sampetrina, pues
los controles de confianza de

este cuerpo policial quedaron
exhibidos, por más que se
quiera justificar que estos no
son infalibles. Esos controles

son parte fundamental para
tener una policía confiable, y
por ello se tiene que hacer por
lo menos cada tres meses.
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COMPARTIDA
INEQUIDAD
El Congreso del Edomex per

dió la gran oportunidad de
ser una Legislatura de pari
dad de género con la llegada
de Guillermo Zamacona co

mo diputado plurinominal del PRI tras
bajar de su curul a su compañera de par
tido Mana Hosa Hernández Arango. Ojo,
Zamacona perdió en la elección su dipu
tación local contra el PAN y un candidato
fallecido, Diego Rosas, y por eso el exse
cretaiio de Finanzas del PRI estatal re

clamó en el Tribunal Electoral, Sala Re 
gional de Toluca, su lugar' en la lista de
plurinominales, aunque originalmente
ya la había cedido y el tribunal se lo re
gresó. Durante la campaña, su mensaje
era de defensa y protección a las muje
res, pero ahora que se pudo tener una
mayoría femenina (38 mujeres por 37
hombres) su intervención lo impide.
Paia Ricardo Monreal es muy

importante que Adán Au
gusto López, nuevo secreta
rio de Gobernación, lo visita
ra en sus oñcinas, tradlcio

nalmente es al revés, y dice que se toma
como muestra de respeto y de sensibili
dad. De voluntad política. A las dos par
tes les urge llegar a acuerdos que hagan
más fácil no sólo lo que queda de este
sexenio, sino sacai sus reformas, la eléc

trica y la Guardia Nacional, nos dicen.
uien trae una buena bronca
es el secretario de Hacienda

de Sonora, Raúl Navarro Ga
llegos, ya que a los trabaja
dores estatales les han he

ntos puntuales de los créditos
que pidieron a las financieras y cuyos pa
gos se hacen vía nómina, pero aunque les
quitan el dinero, no se han hecho los pagos
y no saben a dónde fue a parar el recurso o
cuándo llegará a su destino. Y el tiempo se
les viene encima porque el secretario se va
con el cambio de administración.

Grupo Kosmos y sus marcas
Cosmopolitana, Rol Tov y
Productos Serel tienen una

investigación por parte de la
Unidad de Inteligencia Fi

nanciera (U1F) de la SHCR en donde parti
cipan además la Secretaria de la Función
Pública (SFP), la Procuraduría Hscal y el
SAT. Iniciada en 2019, la razón por lo que la
4T se le fue encima a la empresa es por
corrupción, tráfico de influencias y venta
de productos con sobreprecios hasta de
120%, Incluso traen el tema de que distri
buyeron alimentos en mal estado. Los
contratos del grupo suman 18 mil 440 mi
llones de pesos y se cerraron entre 2018 y
202L La familia Landsmanas, liderada por
lorge Landsmanas Dymensztejn y Jack
landsmanas Stem, es la propietaria que
en total tiene a 45 compañías, 20 de ellas
con socios, accionistas y/o representantes
legales compartidos.
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Piden mantenimiento

para el parque lineal
Vecinos del Eje 4 Oriente, Canal de Chu
rubusco, piden a las autoridades realice el
mantenimiento del parque lineal que re
corre esta arteria, el cual ha sido olvidado
y representa un espacio de reunión y es
parcimiento para vecinos de las alcaldías
Iztapalapa e Iztacalco. Mediante una serie
de imágenes, vecinos de las colonias Ra
mos Millán, Zapata Vela, El Rodeo y Pa
seos de Churubusco hacen un llamado a

las autoridades del Gobierno de la Ciudad

de México para que realice una jomada de
Tequio en los poco más de 4 kilómetros
lineales que abarca este lugar. Entre las
anomalías, vecinos reportan la falta de
pintura y mantenimiento tanto en la zona
de la trotapista como en el mobiliario de
las áreas de gimnasia. Además, alertan
sobre la poca iluminación en la zona, que
representa un riesgo inminente a la segu
ridad de deportistas y niños que hacen
uso del parque. Exhortan a que el go
bierno de la ciudad atienda esta petición

vecinal, ya que comentan que han solici
tado la atención de las demarcaciones que
delimitan esta importante arteria sin que
hasta el momento haya respuesta.
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DOBLE EFECTO
ASPIRANTES AL STPRM
PATRICIA CARRASCO

El Sindicato de Trabajadores
Petroleros de la República
Mexicana sigue sin un diri
gente nacional reconocido por
la Secretaría del Trabajo y

Previsión Social, desde el 18 de octubre
de 2019 tras la renuncia de Carlos Rome

ro Deschamps. Aunque algunos afirman
tener toma de nota, como es el caso de
Ellel Flores, del Sindicato Nacional de
Empresas Productivas del Estado, Petró
leos Mexicanos o Rubén Choreflo Mora

les, "secretario general electo" del
STPRM.

Son decenas los aspirantes a ese car
go, que a la fecha ocupa, el secretario ge
neral interino Manuel Limón Hernández,
de quien se dice se contagió de Covld19
y su estado médico es delicado.

La lista es interminable: César Pecera

Lozano, de la sección 48; Sergio Morales,
del Frente Nacional Petrolero; la senado
ra Cecilia Sánchez de la sección 47; Jorge
Hernández Lira; ¡osé Rubén Rosaldo; Jor
ge Zarate (que afirmaba tener la toma de
nota 10/5490 del (SNEPEPM).

Arturo Flores Contreras, del Movi
miento Petroleros Activos en Evolución;
Ornar Toledo Aburto, Sección 42, Ciudad
del Carmen, Campeche. Otro de los aspi
rantes falleció en el intento, Mario Ross
Gaicía, ex líder de la Sección 44.

En días pasados, Rubén Choreño ha
bía convocado a una rueda de prensa,
para informar sobre la resolución del
proceso de toma de nota, luego dicha
conferencia se pospuso hasta nuevo
aviso.

Eliel Flores Ángeles, en dos ocasiones
ha sido notificado por la STPS por pre
sentar en escritos enviados al presidente
Andrés Manuel López Obrador, como
"secretario general" del Sindicato Nacio
nal de Empresas Productivas del Estado,
Petróleos Mexicanos, Similares y Co
nexos, sin "la acreditación correspon
diente", de acuerdo a documentos que él
mismo dio a conocer.

Para evitar engaños de aspirantes, la
propia titular de la STPS, ha manifestado
que, a la fecha, no se ha reconocido a
ningún solicitante como secretario gene
ral del Sindicato Petrolero y que esa or
ganización es la titular del CCT.

El líder de la sección 34, Miguel Cán
dido Hernández citó que el STPRM que
encabeza Manuel Limón Hernández y el
Comité Ejecutivo General, es el único ti
tular indiscutible, reconocido por la STPS
y por Pemex.

Los aspirantes esperan la convocato
ria para la elección que deberá ser por
voto personal, libre, directo y secreto de
sus más de 90 mil afiliados en el país,
distribuidos en 470 centros de trabajo.
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A TU SALUD
LOS MISTERIOS DEL
CORONAVIRUS

GENOVEVA ORTIZ

Auo afio y ocho meses de la
sorpresiva aparición del virus
SARSCov2, la comunidad
científica nacional e interna

cional todavía tiene grandes
interrogantes por responder ante un virus
de comportamiento caprichoso que ha de
mostrado no tener palabra de honor.

Mientras la comunidad científica tra

baja a marchas aceleradas en el desarrollo
de vacunas y tratamientos, equipos de es
pecialistas que atienden a los pacientes en
los hospitales ya se encargan de describir
el comportamiento clínico del virus no solo
en la etapa crítica, sino también en el pe
riodo postCovid19.

Hace unos días, la revista científica The
Lancet publicó que después de 12 meses,
las personas que enfermaron de SARS
Cov2 continúan con uno o más síntomas

respiratorios o neurológicos, que denomi
naron como "Covld prolongado", en el cual
los supervivientes tenían problemas de
movilidad, dolor; malestar, ansiedad y/o
depresión

La fatiga o la debilidad muscular fue el
síntoma informado con mayor frecuencia
tanto a los seis meses como a los 12, mien
tras que casi la mitad de los pacientes in
formaron tener al menos un síntoma, co
mo dificultades para dormii; palpitaciones,

dolor en las articulaciones o dolor en el pe
cho, al año, informó la revista británica.

En el Simposio "Diagnóstico Trata
miento de Insuficiencia respiratoria por
CovidIT, organizado hace unos días por
la Academia Nacional de Medicina de Mé

xico, especialistas describieron los princi
pales signos y síntomas que se han logrado
Identificar en los pacientes, lo que deno
minaron como "Síndrome PüstCovid".

El doctor Gilberto Vázquez de Anda,
experto en el manejo de paciente grave
con Govtd19, explicó los diversos signos y
síntomas que se han Identificado en pa
cientes leves, moderados, graves y críticos,
los cuales van desde tos, dolor muscular,
cefalea y fatiga, hasta anosmia (pérdida de
olfato), disgeusia (trastorno del gusto que
provoca una sensación desagradable y
persistente en la boca), ansiedad, depre
sión síndrome de estrés postraumático e
incluso Enfermedad Obstructiva Crónica y
debilidad pulmonar en pacientes críticos.

Mientras la comunidad científica tra

baja a marchas forzadas en la contención e
investigación de los misterios que todavía
entrafía este virus letal, a la sociedad le co
rresponde seguirse cuidando y no bajar la
guardia, aun cuando los predica dores ase
guren que ya está domada la pandemia o
cambien a su antojo el semáforo epide
miológico.
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En Tamaulipas, [ya es
hora!, truena Monreal
hr>r* tnrn cir imn/i ai Wnarfnr nnrTV íurno al senador porMorena, Américo Villarreal, rendir

ILl informe en Ciudad Victoria, Ta
maulipas, entidad que vive en estado de
terror, no de ahora, sino desde hace variasdécadas, aunque esta vez se ha incrementai»
do ia ola de terror\
Recordemos que el gobernador panista

Francisco García Cabeza de Yac a está des
aforado, y su detención y enjuiciamiento se
ha detenido por argucias legales de un juez
vendido

i" " "tj!k ., t. mirt"seS póíesfpe"
gtosa ciudad, el lídei de las y los senadores
der morenos fronó: "Eso no puede ser en
nrnsén pata de^ocrífico, en nrnfféo Estado
t:T,:Ctrj.Zf"Zl LZr Z Z
basta. Los caciques duian hasta que lospueblos quieren, y ya es hora".
El legislador hizo un llamado a los militan

tes de Morena para que no se dividan, a man
tener la unidad en torno a los candidatos que
sean designados para competir en el proce
so electoral local, y terminar con la situación
de "ferror" que padece el estado.

es/amos unidos nadie nos podrá tocar,
nadie, parque nadie lo va a permitir, ni en el
—Senado, ni en el Partido, ni en Presidencia de
la República, porque nos asiste la razón, nos
asiste la justicia, nos asiste la autoridad
También denunció que al final de la actual

administración estatal se Aan regisírado una

ser'e de Apellas , para que no suceda
nada despues de que les ganemos la elec

DlJ° t?ue el C°n^° ^ Tsfs ™^gistiados del Poder judicialdel estado, pero ademas quieren prolongar

íl míífw 'SífSL
do": todos ellos, suqinó, son cercanos al

IVlonreal Avila recomendo que se ínter
ponga un recurso de inconformidad en el«h™. o er e! órgano Jurisdicción,! de ta

tí116' ademas, violan él principio

SS él senador al ^l de mledo
üene la cmdadama tamaulipeca, pues es
al9° no Puede ocuirir en 1111 Estado dfi"moer ático: "Pero cómo es posible que
Thmaulipas tenga ese terror, que la gente esté
asustada, que la gente se cuide", cuestionó.

"No tengan temor, eso íermina cuando eí
pueblo lo decide y creo que ya lo decidió en
Tamaulipas11, señaló.

LeCtUíaS POlítíCAS

Retomando otro terna no menos importan
te, flota en el ambiente la significativa reu
*iún que tuvieron en el Senado de la He
pública el líder la mayoría legislativa,Ricardo Monreal Avila, y el recién llegadosec[etaTÍo de Gobe[nació Adá" Augusto

lia importancia del lugar para conversar la
agenda legislativa, refleja el grado de acerJ ^ funciona
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Gaim0mo c*lie existe entre amDos lunciona
rios, quienes serán los responsables de lie
vai a buen Puerto las ilativas de ley que

j t f d j RecutiVD como son lamteies3n 31 Jeie aei tjecuuvo, como son iareforma al estatus de la Guardia Nacional, la
de CFE y La tan llevada y traída reforma poli
1 J

ticoelectoral.

l^e^pS
instituto Nacional Electoral visara el

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
f^eracdn, ^e hasta donde sabemos, ten
drán una sacudida hasta sus raíces.
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Caminos
y Montañas

Carmelo Galindo

Caimgal@yahoo.com
 

¡ Guerra! por
comisiones en San Lázaro
Si la política es la continuación de la guerra en tiempos de

paz, entonces, las instituciones con funciones específica
mente políticas jamás deben abandonar el campo de bata

lla, pues tienen la obligación de enfrentar oportunamente con
inteligencia y poder cualquier amenaza.
TIP: Gobernación está de vuelta en la arena política, la señal

inequívoca de su regreso quedó plasmada con la entrega del Tercer
Informe de Gobierno en el Pleno de San Lázaro. Ojalá, muy pronto, el
gobierno de Chiapas se instale en la política de resultados, aún es
tiempo ni la CNTE ni "El Güero Velasco" gobiernan a los chiapane
CO&, este "cocfeí de la descomposiciónse alimenta desde el
Senado de la República, adicionalmente, está el fenómeno migratorio
y el reajuste del mapa criminal estatal agravado con las "ejecucio
nes" del mes de julio en Tuxtía Gutiérrez.
LA GUERRA EN SAN LAZARO: volviendo al tema que nos

ocupa, que no vayan a confundir los líderes parlamentarios, la bús
queda de la sana convivencia entre las distintas fuerzas políticas que
integran la LXV Legislatura con la acción de "negociar" al estilo
"Pacto por México" las comisiones indispensables para la eficiente
conexión con los poderes Ejecutivo y Judicial.
Las posiciones de confrontación ideológica, son algo muy natural

cuando existe un real esquema de representación partidista, cuyas
fuerzas se distinguen apropiadamente en un mismo recinto político, lo
cual, no es preocupación colectiva, sino más bien son señales de una
evolución democrática donde se debaten las mejores ideas y proyec
tos políticos para el país; en cambio, la construcción de consensos al
estilo "Pació por México", dan terror y pronostican "asaltos" a la
independencia de los poderes y al interés colectivo.
No obstante, para conformar un sistema parlamentario sin pactos ni

asaltos al interés general, primero se necesitan seleccionar aquellos
legisladores políticamente experimentados y eficientes desde la
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óptica operativa para presidir las comisiones que resultan estratégi
cas a la hora de dar certidumbre y confianza a la política práctica del
país; es decir, se requieren legisladores titulares de ciertas comisio
nes altamente responsables y realistas de su papel a desempeñar
como representantes populares, ello, porque a pesar que, Morena y el
PAN, tienen las dos bancadas más numerosas 198 legisladores el pri
mero y 114 el segundo no tienen garantizado un control fijo y esta
ble durante los próximos tres años, pues sus alianzas electorales del
mes de junio probablemente serán el problema y no la solución a sus
pretensiones futuras.
Dichas alianzas partidistas, se ven inestables, porque lejos de ser

ideológicas son de intereses, hecho más evidente en el PANPRIPRD
dondelosintegrantes por "ansias" de sobrevivir y de obtener poder,
estarán coqueteando permanentemente en lo individual con Morena,
mientras que el PVEM como bancada esperará el justo momento para
"cambiar" a sus aliados del momento y, por su parte, MCfendrá
como estrategia legislativa "apoyar" al mejor postor,
A este escenario de inestabilidades aliancistas, se suman las divi

siones internas de la 4T donde se aprecian varias corrientes, mis
mas que en apariencia, se debilitaron ante los cambios de la Mesa
Directiva del Senado y con la llegada de la LXV Legislatura en la
Cámara de Diputados y sobre todo, con los cambios recientes en el
primer nivel del Poder Ejecutivo; sin embargo, estas divisiones volve
rán muy pronto, por ello, es apremiante dar un paso al frente, consen
suando las presidencias de las comisiones de Puntos Constitucio
nales y de Presupuesto y Cuenta Pública, restando terreno así, a los
actores que acostumbran desde otras arenas políticas, operar a su
favor al interior del Poder Legislativo.
En concreto, tales comisioneslegislativas, requieren presidencias 

incluso secretariosque gocen de liderazgo, respeto y reconocimien
to no solo de sus pares morenistas y no, sino también de los titulares
de la administración pública Gobernación, Hacienda y Consejería
Jurídica del Ejecutivo Federal, principalmente; en segundo lugar,
sería conveniente incluir en este paquete a las comisiones de Se
guridad Pública y de Energía, cuyos titulares participarán activamen
te enlas reformas constitucionales en materia de energía eléctrica,
guardia nacional y electoral.
EN EL AMARRE ESTA EL GANE: ciertos especialistas en

política, enfilan al experimentado, operador y conocido por propios y
extraños a San Lázaro, Leonel Godoy Rangel, para presidir la
Comisión de Puntos Constitucionales; no obstante, ¿hasta qué punto
el perfil del exgobernador michoacano de 71 años y egresado del
Colegio Militar empata con todos los interlocutores que tendrán la
responsabilidad de empujar las reformas constitucionales anunciadas
por ei titular del Ejecutivo? pues, políticamente las cosas en estos
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últimos días han cambiado tanto, que lo que en agosto era regla de
política ahora no lo es.
Tampoco podemos obviar, el hecho que los vértices de la política

legislativa también se movieron abruptamente cuando se dieron los
cambios en las secretarías de Hacienda, Gobernación y en la Con
sejería Jurídica; incluso, se habla del empoderamiento de un grupo
"polifacético" gue tiene como responsabilidad refundar la vida
práctica e ideológica de la 4T, por lo que, seguramente, hay varios
nombres en la baraja para Puntos Constitucionales; sobra decir, que
la operación pragmática, política y legislativa de la comisión de
Puntos Constitucionales, es principio y fin de las artes negociadoras
del Legislativo con el Ejecutivo y viceversa mediante Gobernación
y la Consejería Jurídica, cuya nueva titular, María Estela Ríos

González, anunció el pasado 2 de septiem
bre, que trabajará de cerca con el titular
de la Segob.
Por otra parte, las comisiones de Presu

puesto y Cuenta Pública y la de Hacienda,
son estratégicas para el titular de la Se
cretaría del ramo él requiere legisladores
con experiencia en áreas financieras y con
aliados en los partidos políticos, burocra
cia, empresarios y con líderes de opinión,
pues sabe que la política de tierra y popu
lar también se conduce con presupuesto.
Por último, la Comisión de Energía,

aunque Ja brújula apunta a Ver a cruz,
seguramente quedará en manos del
Grupo de Puebla del que forma parte
la jefa de Gobierno de la CdMx,
Claudia Sheinbaum, Hasta pronto.
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O OPINION

COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

no we L_Lu is@yah oo.com.m x

Mejores
ELpresídente municipaL de Ecatepec
Fernando ViLchis Contreras anduvo

por ToLuca en eL arranque deL perio
do de sesiones de La LXI LegisLatura.
Ahí nos comentó de su Escuela

de Manejo para Mujeres que tanto
éxito ha tenido, e incLuso premios
a nivel nacional, e informó que eL
próximo año entregarán 30 vehícu
los, 10 por cada miLparticipantes en
el curso (son cerca de 3 mil], como
premio a su esfuerzo, y como una
forma de apoyo aL empLeo.

Otro que también anduvo en el
evento Legislativo durante La toma
de protesta fue Femando Flores
el presidente municipaL electo de
Metepec, quien fue cuestionado por
una reportera sobre La entregare
cepción (cuyos trabajos Legalmente
deben empezar hasta octubre) que
quizá no se pudo Lograr en forma
amistosa por La violencia que se
vivió en campañas, a lo cuaL el priis
ta respondió de manera agresiva
e intolerante, como acostumbra,
porque su esencia no La pierde.

Y el que continúa con su apoyo a La
gente afectada por eL Covid19 en

NaucaLpan desde eL principio de La
pandemia es el diputado LocaLdeL
PRi David Parra Sánchez, quien ha
comprado decenas de tanques y
concentradores de oxígeno para
gente de escasos recursos. EL
Legislador nos comentó que para él
es una gran satisfacción tenderLe
La mano a La gente no sólo durante
esta pandemia, sino desde que era
pequeño, porque esa es su forma
ción famiLiary vivió La pobreza que
muchos políticos no alcanzan a
entender, pero sí aprovechar para La
foto, por Lo que urge dejar de frivo
Lizar la política, para ponerse en Los
zapatos deL puebLo, pero no como
slogan, sino en La realidad.

EL senador Higinio Martínez criticó
que Los tribunales sancionen a
Morena por Las aportaciones volun
tarias de trabajadores en Texcoco,
mientras que en el PAN hay cuotas
obligatorias a su gente. Lo que de in
mediato provocó una respuesta por
parte deL diputado Enrique Vargas
del Villar, quien Le dijo Vio somos
iguales", porque en Morena se ame
drenta a La gente y Los panístas Lo
hacen de manera voluntaria.
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Pinta Raya
B recuento

Francisco Javier Vázquez Burgos

B recuento de los votos en la elección de ta gubernatu
ra de Campeche, que de manera extraña ordenó el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, saco a colación
dos situaciones que vale la pena comentar, por un lado validó
lo que todos sabían, que el proceso electoral en la tierra

del pan de cazón cumplió con los principios que garantizan
certeza, legalidad y todos los principios que deben acompa
ñar un proceso democrático, y por ende, legitimó el triunfo
de Lapda Sansones en la elección por la gubernatura, tema
que parece preocupa a ayunos actores políticos, pues temen
revisiones a sus cuencas.

También mostró que el órgano electoral y el tribunal elec
toral son una pandilla que trabajaban al servicio del poder en
turno, por eso se cometían cantos abusos electorales que
los consejeros y magistrados, extrañamente nunca vieron y,
por supuesto, nunca sancionaron, validando procesos que no
soportan la mínima revisión legal

Parece ser que el enojo de los funcionarios |udioales elec
torales que motivó el recuento dé los votos, que si bien es
un derecho de los adversarios políticos, tiene que ver con las
revisiones a los bienes que poseen y que no se pueden expli
car, porque en algunos casos se ha detectado por la Unidad
de Inteligencia Financiera que los bienes que adquirieron los
funcionarios judiciales electorales y los magistrados superan
por mucho Jos ingresos, de tal suerte que se requiere una
explicación del origen de fcis recursos, y se sospecha que
parte de eflos pueden ser dádivas, fue en ese escenario que
pensaron que para frenar las revisiones a sus cuencas po

dían amagar con crear mgobernabihdad alterando resultados
electorales.

Se sabe que el órgano electoral presionaba a los organis
mos electoraJes de las entidades federativas para que la pape
lería electoral se adquiriera donde sugirieran los consejeros
federales electorales, hay mucho que revisar aJ INE y alTRIFE,

y ni qué decir del órgano electoral local, donde se tenían una
pachanga con los recursos.

Legos de dañar a Layda Sansores, con el ataque que le
orquestaron, ocurrió lo contrario, con ello legitimaran el

proceso electoral, y lo peor del caso es que los magistrados
electorales se exhibieron como lo que son, unos corruptos,
parciales, Faltos de ética, y todavía tendrán que explicar el ori
gen de su riqueza, que podríamos apostar no tiene explica

ción legal, pues las investigaciones siguen en curso, y espera
mos que aJ final se proceda conforme a derecho, y la riqueza
mal habida merece ser sancionada, después no vayan a estar
Morando como Anaya y se digan perseguidos, cuando tienen
tremendas cuentas pendientes por el origen de sus riquezas.

Impagable la entrada a tas minas de Palenque

La entrada para conocer los vesugios mayas de Palenque
cuesta 80 pesos, y para entrar al parque nacional donde se
ubica, lie cuesta 90 pesos, más 40 pesos del transporte, es
decir que 210 pesos le cuesta conocer la historia de los
mayas de Palenque a cada persona, lo extraño del tema es
que pese a que hay numerosos visitantes, los trabajadores
no tienen para hacer labores de rescate ni equipos bási
cos para limpiar la maleza, dicen que ni para gasolina, por lo
que no entienden en que se gaso el dinero la sudamericana
déspota que despacha por recomendación de un funcionario
nacional, segijn presume la señora. ¿Serán malos manejos o
sólo ineficiencia?
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Péndulo Político
MAS DE LO MISMO Y CUANDO EL DESA

RFIOLLO EN EL VALLE DE MÉXICO 20212024!

Emiliano Mateo Carrillo Carrasco
EL actuar con sensibilidad política y con una

gran capacidad de respuesta frente a La reacción
de todos los actores de un proceso de esta na

curaleza, recordemos que no debemos ser iner
ciaies sino que hay que posesionarse de nuevas

actitudes frente a ese cambio que estamos expe
rimentando, aun cuando en el Estado de México la

renovación sea menor, pues en el mismo partida
prosigue en el poder. La búsqueda de oportunida
des en el "anees" y e1 "ahora" son diferentes: antes
había que acudir a un solo personaje, ahora se
puede buscar el apoyo popular con enormes posi

bilidades de éxito. Lo ideal, sin embargo, es ubicar
codos ¡os flancos y abordarlos. Localización: Tex
coco está situado en 9a zona oriente del Estado de

México* su territorio se extiende desde la cuenca

de México hasta la Sierra de Río Frío, sus ¡imites

son al norte con ios municipios deTepetlaoxtoc,
P.ipaloda, Cfoiauda y Clhiconcuac, al sur con los de
Chimalhtiacánr Chicoloapan e Ixcapaluca, al oes
te con el de Ateneo y al este con el estado de
Tlaxcala en el municipio de Calpulalpan y con el
estado de Puebla en el municipio deTlahuapan. Su
extensión cern corta] es de 4113.69 km3 y tiene una
aJcicud media de 2.8ÜD metros sobre el nivel del

mar. Museos: la importancia de tener un museo o
museos en Texcoco que permita reforzar la iden
tidad y la actividad comercial para la población
de Texcoco: La otra propuesta del museo en la
comunidad de tlamincas en el casco de la planta
de lur y su gestión para la realización de la obra
de importancia para Texcoco con la coordinación

de los tres niveles de gobierno. "El dicho de que
la verdad siempre triunfa sobre la persecución es
una de las falsedades agradables que los hombres

se repiten unos a otros..."John Stuart Mili
EL diseñar el Plan de Desarroülo Municipal con

acciones de impacto social y permita una solidari
dad de 1os habitantes, la acción de contrapeso de
los de antorcha popular en su estrategia en Tex

coco, inclusa en el que y como INCORPORAR a
los nuevos segmentos poblacionales en las comu
nidades, para que estos permitan a su vez la apli
cación de todas las actividades e interconectarlas

entre sí, la intervención de acciones de 5EDATU

Y LA ORDENACIÓN DE LA EXPLOTACION DE

LOS MANTOS ACUtFEROS POR CONAGUA .

Conforme al articulo liS constitucional facción

VI. Cuando dos o más centros urbanos situados

en territorios municipales de dos o más entidades
federativas formen o tiendan a formar una conti

nuidad demográfica, la Federación, las entidades
Federativas y los Municipios respectivos, en él ám
bito de sus competencias, planearan y regularán
de manera conjunta y coordinada el desarrollo de
dichos centros con apego a la ley federal de ta
ma teria. Los municipios y estados son dos actores
del federalismo constitucional j' I I 5 y C 16) del país
con una relación de dependencia en aspectos y

de autonomía emanados por la carta magna; ¡os
legisladores locales tienen facultades de decisión
sobre la hacienda publica e integración de muni

cipios, cuyo abuso o mal uso puede comprometer
el diseño de la legalidad y eficiencia de fragmenta
ción del poder inserto en la constitución. Los es

tados y municipios establecen relaciones ¡uridacai,
sobre las condiciones, normativas presentes para
los actos y las normas emitidas para su ámbito

competencial de otros actos de gobierno.
El desarrollo ínter municipal con sustentaJbdi

dad (ARTICULO IS DE LA CONSTITUCIÓN.). El V^lle
de México de¡ Oriente se ah instrumento de impunidad
y corrupción a colando el estado de derecto de los
hablantes deTexcoca recuérdese de los asentamientos

deJ Rancho Santa Manía, Lázaro Cárdenas .leyes de re
fomna,V^nceslaQ Labra ,etc. La Bandera de una vivienda,

en nombre de la explotación de las necesidades de miles
de mexicanos que llegan a nuestra repon en la búsqueda
de un inmueble que les permita desarreglarse y buscar
una nragor calidad de vida no encontrada en sus estados

de ongen. Los habitantes no nos oponemos al derecho
a Ja wwenda, pero, ¿porque Texcoco? y no el mismo
Chimalhftjflcán o San Vicente Chicofoapan. Los Gdden
boy camaJeóncos LOS 25 MUNICIPIOS DE MAYOR
ACTIVIDAD EOONÓMICAY L05 MÁS IMPORTAN

TE ELECTORALMffJTE 2D2I. Naucj]pan(MORMA
GAP), Tlalr¡spantla(MORENA BEKTHA LJU|AN>,

TolütaíMORENA GAP. EtarepecíMORENA 
GAR Cuauodán htjll(PURCfi), Tjluilan(MOR&JA
GAP Auzapán de Zaragoza. Metepec(MQRENA
GAP NezahualcóyodíPRDMORENA GAP), Lj
Pazl'FUROS), HuiiquBucaníPANGOLDEN BOY) .
Lema, UopalucaíPRIANTOftCHA, MORENA 2022
2024 J, Chialcoi;PSPUP05>. Texcoco(MORBslA
GAP), "lépoízoiün, CuauotiáníPRIPAN 2G24},
Coacato(COALfaÓN OPOSITORA 1SS12). IMe de
Brawo, Adacomulco, "lecámac, Acolman, Húehueteca.

Ocoayocac y Chitólaipan(MO RENA GAP}. Los

municipios de Chalco, Chunalhuacán (FRlMORENA
EN EL 20222024), Cuauodán Izcaíli (MORENA
COALICION 20212024 PftlPAN), Ecacepec (MO

RENAGAP), Nicolás Romero y1 Texcoco (LA CASA
DE ACUERDOS), son seis de las 17 localidades prio
ritarias que recibirán recursos federales A MEJORA
MIENTO URBANO POR SEDATU EL crecieron de

manera desordenada, y que en consecuencia enfren
ten limitaciones en cuanto a bienes, servicios y opor
tunidades. B espíncu objetivo Heleliano, Dilthey." eá
construyo la comunidad sobre la Base déla voluntad
universal de la razón, se debe partir de la realidad

de la vida. No podemos entender eJ espíritu objeu
vo sobre la base de la voluntad universal de la razón;

deibemos partir de la realidad de ía vida. No se debe

entender el espíritu objetivo en base a la razón,, con
la conexión estructural de la unidad viviente que se
continua en la comunidad ".La conexión dinámica de

la vida histórica es creativa, activa en la product

ción de bienes y valores .no es la razón que se
reconoce en la razón, sino la vida que compren

de a la vida. "No ie pedimos a lia vida ningún
sentido del mundo".'Teoría del conocimiento.
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Volver al cine
La próxima semana la Secretaría del Trabajo presentará un
documental sobre el programa Jóvenes Construyendo el
Futuro, la novedad es que el trabajo irá más allá de las redes
sociales y fue preparada para el cine; segurólas imágenes
presentadas en la Cineteca Nacional recorrerán los auditorios
de pueblos y comunidades en donde el Internet no es más que
un sueño. ¿Será?

...Pero cómo han cambiado
Muchos migrantes se preguntan ¿qué pasó?, si en los últimos
meses del gobiernode Enrique PeñaNieto los líderes de
Morena apapacharon, alimentaron, ydieron refugio y cobijo
a los migrantes; hasta les llevaron serenatay música. Pero todo
eso cambió en cuanto inició el nuevo gobierno y, ahora, en los
operativos se ha grabado imágenes de servidores públicos del
Instituto Nacional de Migración pateando, pisando e insul
tando a los paisanos de aquellos que fueron recibidos con los
brazos abiertos en 2018... Ahora, aquellos que procuraron a la
primer caravana defienden de forma feroz los operativos; ¿era
solo un discurso?¿Será?

Merecen la cárcel
Por cierto, los operativos violentos que agentes del Instituto
Nacional de Migracióny de la Guardia Nacional han llevado
a cabo en el sureste del país para contener la migración será, a
decir de expertos, motivo de sanciones penales para los funcio
narios que han cometido excesos. Las imágenes y videos captu
radas en la frontera de Chiapas han dado la vuelta al mundo a
través de medios de comunicacióny redes sociales; por loque,
nos comentan, diversos defensores de Derechos Humanos y

organismos internacionales revisan diversas formas para inter
venir en el asunto y detener los atropellos contra los migrantes.

Industriales desafían a Tatiana
A pesar de que la Secretaría de Economía, de Tatiana
Clouthier, exhortó a la Confederación de Cámaras Indus
triales a llevar a cabo la elección de su nueva dirigencia en un
proceso transparente, libre, secretoy presencial, enla Con
camin al parecer hicieron oídos sordos al llamado y anticipan
una votación que durará 15 días y en la que los sufragios serán
contados por cinco personas afines a la actual presidencia de
Francisco Cervantes. De ahí que el expresidente de la Cámara
del Aluminio, Ramón Beltrán, haya decidido baj arse de la
contienda para encabezar e se organismo y, junto con el líder de
la Canacintra, Enoch Castellanos, pidieran que se reformen
los estatutos de la confederación para garantizar que los proce
sos internos se hagan de forma democrática y en cumplimiento
de lo señalado por la autoridad. ¿Será?

El 9/11 y el México moderno
Hace casi 20 años, después de los atentados terroristas en
Nueva York, los países se contrajeron hacia labúsqueday
reforzamiento de su seguridad nacional. Ver menos hacia fuera
y más hacia adentro. El México de hoy ha dado algunos pasos
hacia el multilateralismo, es el terreno neutral en las pláticas
venezolanas, recibe a los afganos que huyen del régimen
talibán, propone renovar organismos como la OEA, actualiza
sus tratados comerciales con la región. Claro, no falta quien
recuerde las críticas hacia un Presidente que no es muy adepto
a los viajes, pero quizás el país hoy rebasa hasta a sus propios
líderes. ¿Será?
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Violencia y juventud
Era posiblemente 2014, el año en que

se estrenaron Boyhood de Richard
Linklater y The Most Violent Ye ar de
JC Chandor, y yo venía a Los Ánge

les de visita, seguro con la idea de conocer a
alguien interesante que me ayudara con mis
intenciones de expandir mi carrera de direc
tor hacia acá, ya fuera haciendo comerciales o
películas, lo que se pudiera. Algún productor,
director, escritor, porque se me hacía que
había que probar. Tener Hollywood tan cerca
y no tomar el avión de tres horas, intentar co
nocer gente, y hacer algo de networking quien
quita y algo interesante sale. Según Woody
Alien la mitad del trabajo es poner la cara, así
que decidí tomar cartas en el asunto y ponerla.
Como tampoco es que mi presupuesto fue

ra muy amplio decidí buscar alguna opción
económica. Algo céntrico, pero que fuera ba
rato, tampoco quería quedarme tan lejos de
la acción, ni siquiera sabía dónde estaba, pero
bueno. No quería estar lejos de lo que fuera
que yo pensara que era la acción. Entonces
encontré un hotel que se veía bien, en la S outh
Main St. en el centro de Los Ángeles, pues no
sonaba mal. Parecía como una especie de
hostal juvenil adaptado en un edificio viejo.
No sería la primera vez que me que dar a en un
lugar así. Era realmente barato, así que pensé,
bueno tendré más dinero para salir, conocer
gente, que es lo que voy a hacer, el alojamiento
es un poco lo de menos.
Para los que aún no lo han adivinado, sí,

efectivamente me quedé en el mismísimo
Hotel Cecile, obvio sin saber nada de su ate
rradora historia. La verdad es que no era un
lugar especialmente siniestro, aunque acep
to que tampoco era agradable. Atrás de esa
recepción estilo "hostal moderno europeo
barato", subías una escalera y podías cruzar
por un pequeño pasillo a lo que era el lobby
del verdadero hotel. Un amplio salón con co
lumnas doradasyunmezanine, todo cubierto
de mármol y alfombras rojas, pero a pesar de
su decaído lujo me sorprendía que no tuviera
prácticamente huéspedes. Un edificio de va
rios pisos que tenía la opción de habitación
con baño, pero también, si querías ahorrar,
podías compartir baño con los del piso e in
cluso una habitación con literas. Extremo al
que no llegué, preferí tener mi espacio propio
en una de las 300 habitaciones que tiene el
edificio.
Los días pasaron sin mayor contratiempo,

en cuanto al hotel, todo salió bien. Conocí
algo de gente en Los Ángeles, aprendí entre
otras cosas que Downtown realmente no es el
mejor lugar para quedarse para lo que yo an
daba buscando, pero aún asila pasé bastante
bien, conocíbares, restaurantesy me sorpren
di con la enorme cantidad de "sin techo" que

rradora historia. La verdad es que no era un
lugar especialmente siniestro, aunque acep
to que tampoco era agradable. Atrás de esa
recepción estilo "hostal moderno europeo
barato", subías una escalera y podías cruzar
por un pequeño pasillo a lo que era el lobby
del verdadero hotel. Un amplio salón con co
lumnas doradasyunmezanine, todo cubierto
de mármol y alfombras rojas, pero a pesar de
su decaído lujo me sorprendía que no tuviera
prácticamente huéspedes. Un edificio de va
rios pisos que tenía la opción de habitación
con baño, pero también, si querías ahorrar,
podías compartir baño con los del piso e in
cluso una habitación con literas. Extremo al

que no llegué, preferí tener mi espacio propio
en una de las 300 habitaciones que tiene el
edificio.
Los días pasaron sin mayor contratiempo,

en cuanto al hotel, todo salió bien. Conocí
algo de gente en Los Ángeles, aprendí entre
otras cosas que Downtown realmente no es el
mejor lugar para quedarse para lo que yo an
daba buscando, pero aún asila pasé bastante
bien, conocíbares, restaurantesy me sorpren
di con la enorme cantidad de "sin techo" que

había en las calles.
Tiempo después me enteré de que más o

menos en las mismas épocas que yo había
estado ahí había sucedido la desaparición de
Elisa Lam, una joven mujer que por razones
misteriosas descubrieron sin vida en el inte

rior del tinaco del hotel. Por lo menos pasó
un mes para que los huéspedes se empezaran
a quejar del sabor del agua que venía por la
llave y que la falta de presión.
Después en la famosa serie American Ho

rror Story, se le hizo todo un homenaje a este
icónico lugar de oscura fama donde pasaron,
entre otros, el Asesino de la Dalia Negra y el
Acosador Nocturno.

No sé, desde entonces me pregunto si mi
inocencia y novatez me hicieron vivir esa his
toria llena de lo más violento de Los Ángeles
como algo sinimportanciay rutinario. Lo que
sí, supongo que el agua de la regadera me hizo
bienalapiel.
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Inversión en salud

En México, de acuerdo al último Cen

so de Población y vivienda de 2020,
somos 126 millones 14 mil 24 habi
tantes y nuestra esperanza de vida

se ubica en los 75 años de edad, pero debe
mos destacar que actualmente las principales
causas de muerte son la diabetes mellitus, las
enfermedades isquémicas del corazón, las del
hígado y las cerebrovasculares, que represen
tan casi un 40%.
Por ello, las enfermedades crónicas no

transmisibles y las enfermedades de causa
externa se han colocado como el principal
enemigo a atacar, más aún si se considera que
se ubican entre las agravantes de Covid19.
Con el objetivo de prevenirlas se ha tendi

do un puente de conocimiento con el centro
médico israelí, Hadassah, por lo que se abre
la posibilidad de acceder al expertise de dos
grandes nosocomios universitarios, Ein Ka
rem y Monte Scopus, así como a las escuelas
de medicina, odontología, enfermería, y far
macología, que opera y que están adscritas a
la Universidad Hebrea.
Pero la muestra de buenas relaciones entre

el país y la comunidad judía no sólo se refle
ja de esta forma, pues se materializará en
el primer hospital que Hadassah instale en
Latinoamérica.

De acuerdo con las estimaciones realizadas
hasta el momento, será en el verano de 2024
cuando la obra quede concluida, después
de una inversión de 2 mil millones de pesos,
con dos edificios, 40 mil m2 de construcción,
así como 180 camas, 12 quirófanos y 450
consultorios.

El proyecto es liderado por la firma de ser
vicios en salud Global Enterprise que unió las
visiones de Grupo Bosque Real, conocido por
generar desarrollos tecnológicos e innovado
res, así como la de la firma estadounidense
SOM, que ha obtenido más de 800 premios en
arquitecturay diseño.
Por ello, de acuerdo con el presidente del

Consejo de Administración de Grupo Bosque
Real, Marcos Salame, se beneficiará a un mi
llón 200 mil habitantes de la zona, sumado a
que durante los trabaj os el Hospital Hadassah
Bosque Real también representará una impor
tante fuente de empleo para la fuerza laboral
de Huixquilucan. La confianza de los inversio
nistas ya está en marcha en este desarrollo.

SUSURROS

1. La agenda legislativa en la Cámara de Di
putados hoy estámuy cargada. Una vez que
en el Senado lograron conciliar la pregunta
para no confundir Revocación con Ratifi

cación de mandato, hoy el debate estará en
San Lázaro. Todo parece indicar que será
un día de campo, ya que el diputado Ignacio

Mier, coordinador de la fracción de More
na, adelantó que a reserva de conocer la
minuta que les envió el Senado, su posición
es que "no se debe modificar nada". Por su
parte los diputados de la oposición también
analizan la minuta, ya veremos hoy cómo se
da el debate.

2. Mañana, el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, cumplirá con la entrega
en la Cámara de Diputados del paquete
económico 2022. En el plenario del Grupo
parlamentario de Morena adelantó que no
habrá incremento en los impuestos y que el
presupuesto priorizará los proyectos em
blemáticos del presidente López Obrador.

3. Jana Palacios, presidenta hasta el9 de sep
tiembre de la Cofece, anunció al Senado su
decisión de separarse del cargo como Comi
sionada integrante del Pleno hasta febrero
de 2022. Lo que revela que por parte del
Ejecutivo hay fallas en materia de propues
ta y nombramientos.

Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n i stalSifl
independientesyno reflejan necesariamente

tfWMMirIpviH de 24 HORAS.
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CDMX reactivada y cautelosa
Recuperar certidumbre sobre el cre

cimiento y certezas respecto del
aminoramiento sistemático de la

pandemia son condiciones que to
dos esperamos ver resueltas.
En un escenario de contagio y hospitaliza

ciones a labajayvacunación con una semana
intensa de primeras y segundas dosis, no han
dejado de aparecer casos de personasvacuna
das que están contagiadas e incluso intubadas.
No podemos desatender nuestro cuidado
personal ni en el espacio doméstico; tampoco
apartarnos de la observación de lo que rea
lizan los actores económicos y políticos para
contribuir, con la ciudadanía, al alcance de
certez as de la nueva época.
En contr aste con el rigor poli cial de algunos

centros urbanos de la India o la liberalidad

de algunas ciudades nórdicas, el equilibro
del posicionamiento de la capital nacional
se explica a partir de la centralidad que la
variable "responsabilidad de lasy los ciudada
nos" ha adquirido en el Gobierno de Claudia
Sheinbaum durante cada una de las etapas de
estos 18 meses.

El regreso a clases ya tiene resultados alen
tadores en el ámbito emocional y académico
para estudiantes, aunque faltan por asistir a
clases alr ededor del 40% de las y los menores.
En las escuelas de nivel superior ejemplifican
con sus estrategias la Universidad Iberoame
ricana y la UNAM con las propuestas híbridas
y el retorno a laboratorios, talleres y otras
actividades académicas.
Los indicadores a la baja tras la tercera ola

lizan los actores económicos y políticos para
contribuir, con la ciudadanía, al alcance de
certez as de la nueva época.
En contr aste con el rigor poli cial de algunos

centros urbanos de la India o la liberalidad

de algunas ciudades nórdicas, el equilibro
del posicionamiento de la capital nacional
se explica a partir de la centralidad que la
variable "responsabilidad de lasy los ciudada
nos" ha adquirido en el Gobierno de Claudia
Sheinbaum durante cada una de las etapas de
estos 18 meses.

El regreso a clases ya tiene resultados alen
tadores en el ámbito emocional y académico
para estudiantes, aunque faltan por asistir a
clases alr ededor del 40% de las y los menores.
En las escuelas de nivel superior ejemplifican
con sus estrategias la Universidad Iberoame
ricana y la UNAM con las propuestas híbridas
y el retorno a laboratorios, talleres y otras
actividades académicas.

Los indicadores a la baja tras la tercera ola

de contagio hacen posible desde este lunes
que la vida noctur na en los establecimientos
se reactive con la apertura en aquellos que
venden bebidas alcohólicas, respetando hora
rios establecidos hasta la medianoche.
El Semáforo Amarillo es consistente con la

dinámica que demanda una vida social sana y
resarcitoria de ingresos y empleos. En lo que
respecta a la legitimidad del cambio de régi
men en cur so, apoyado por el 60% de la po
blación, la reconstrucción de oportunidades
económicas y la recuperación de fortalezas
sanitarias puede asociarse positivamente.
La colaboración constante del sector priva

do con el Gobierno de CDMX en la reapertura
configur a la proyección de crecimiento de 6%
para este 2021, aunque no podr á recuperarse
en su totalidad la perspectiva de crecimiento
muy sobrio previo a la pandemia.
Reactivar sin arriesgar es la encomienda

para todas las edades en CDMX con cuatro
semanas de indicadores en descenso en ca
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La SCJN podría
hacer historia

Si no hay cambios de úl
tima hora, la Suprema
Corte de Justicia de la

Nación (SCJN) se pre
para para aprobar, este mismo
martes, la despenaliz ación de la
pr áctica del abor to voluntario a
nivel nacional, en la etapa inicial
de la gestación.
En la sesión de ayer, ocho mi

nistros se pr onunciar on por in
validar el artículo 196 del código
penal del estado de Coahuila, que
sanciona con uno a tres años de

pr isión a la mujer que decide inte
rrumpir de maner a voluntaria su
embarazo, pero también a quie
nes le asistan en ese proceso.
El proyecto a cargo del ministr o

Luis María Aguilar Morales está
fundado en el der echo a recono

cer a la mujer y a las personas con
capacidad de gestar, como las úni
cas personas titulares de su plan
de vida a partir de su individua
lidad e identidad pr opia, por lo
que el estado tiene la obligación
de brindarles protección y no una
sanción.

En su participación el ministro
presidente Arturo Zaldívar, ade
más de sumarse al proyecto, pidió
invalidar todo el capítulo sobre el

aborto del código de Coahuila, in
cluso si eso implica eliminar' el tipo
penal, ya que dijo, existe un dere
cho constitucional a la interrup
ción del embaraz o voluntario que
la corte debe reconocer' sin medias

tintas, cercano al inicio de la ges
tación, así como al aborto cuando
esté en riesgo la salud de la madre,
el feto sea inviable o el embarazo
sea resultado de irna violación, en
los cuales debe poder practicarse
sin restr icción temporal.
En la sesión de hoy, los minis

tros José Fernando Franco Gon

zález Salas, Margarita RrosFarjat
y Jorge Mario Pardo Rebolledo,
expondrán sus argumentos sobre
el tema y una vez que se oficialice
la votación, será la primera vez
en la historia, que la SCJN habrá
declarado inconstitucional la des

penalización del aborto, aun vi
gente en la mayoría de los estados
del país.
Debido a la reforma judicial, los

razonamientosdéla Corte en esta

sentencia que sean aprobados con
al menos ocho votos, serán obliga
torios para todos los jueces pena
les del país que lleguen a conocer
de alguna acusación por el delito

de aborto.

De concretarse esta posibilidad
se daría un paso muy importante
en cuanto al tema de salud y legal
déla mujer, enunpaíscomoMéxi
co en el que, de acuerdo a cifras de
algunas organizaciones feminis
tas, anualmente se practican entre
750 mil y un millón de abortos
clandestinos que ponen en ries
go la vida de la madre; además
de que la criminaliz ación de esta
pr áctica más que proteger la vida,
lo único que ha hecho es discrimi
nar a las mujer es por su condición
social y sobre todo económica.

DNVPRESENTA
PERITAJEDEÜNEA12
Después de tres ocasiones fallidas,
la empresa noruega DNV entre
gó el dictamen final sobre el des
plome de un tramo déla línea 12
del metro, y será hoy a las 11 de
la mañana cuando el Gobierno

de la Ciudad de México lo haga
público.
La Secretaría de Protección

Civil indicó que en términos ge
nerales el infor me incluirá an

tecedentes, alcance del trabajo,
resultados, análisis estructural y
conclusiones finales.
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González Pedrero y AMLO: la democracia fracasada

En 1983 fuimos invitados varios re
porteros a Tabasco.
Se estrenaba Enrique González

Pedrero como gobernador del esta
do y quería imprimir su sello al Partido Revo
lucionario Institucional (PRI).
Aprovechó su ascendencia con el presi

dente Miguel de la Madrid y el dirigente
priista Adolfo Lugo Verduzco convino en
impulsar la democracia.
Primer experimento: designar dirigentes

regionales y postular candidatos a presiden
tes municipales con el voto de la militancia.
Los reporteros, acompañados de miem

bros del Comité Ejecutivo Nacional (CEN),
senadores y diputados federales, fuimos ob
servadores.

La logística de prensa fue coordinada
por Juan José García de Haro y cada perio
dista decidió a cuál lugar asistir para narrar el
acontecimiento.

En aquel tiempo despuntaba un joven po
lítico impulsado por Ignacio Ovalle Fernán
dez y recomendado a González Pedrero,
quien lo designó presidente del Comité Direc
tivo Estatal (CDE).
Era Andrés Manuel López Obrador, antes

representante del Instituto Nacional Indi
genista (INI) y convertido en guía político
tricolor.

Lo vimos operar.

DEMOCRACIA TRANSPARENTE

Quienes sabíamos su origen, acudimos a Ma
cuspana.
En el municipio de López Obrador y en

su pueblo natal, Tepetitán, estuvo presente
como agitador para hacer ganar a su candi
dato.

Lo consiguió con creces, sin oposición.
Se notó la mano de la dirigencia del PRI.

¿Fue su instrucción? pregunté al goberna
dor Enrique González en presencia de su
operador de prensa Antonio Andrade.
No hubo recomendación. Es una democra

cia transparente contestó el político, literato
e historiador tabasqueño fallecido ayer.
Me recuerda a la democracia transpa

rente de Carlos Sansores Pérez, tan burda
que Fidel Velázquez la criticó con un: "Es tan
transparente que nilaveo..
No te confundas me refutó González Pe
drero. Este es el primer experimento de
mocrático del PRI desde el principio de sus
orígenes. Denos oportunidad.
Meses después renunció López Obrador y

de aquel proyecto nadie se acuerda: por eso
ahora lo recuerdo como una promesa perdida.
Con una pregunta adicional:
¿Aprenderán de ella Alejandro More

no, Alito, y quienes detentan la nomenclatura
del partido histórico de México?

PRESIDENCIABLES SIN MANCHA

Si no hay arrepentimiento postrero, al límite,
hoy debemos conocer el informe del acciden

te en la Línea 12 del Metro, sucedido hace más
de cuatro meses.
Muchas voces intentan desacreditar a la

empresa noruega DNV, con presencia en un
centenar de paísesy más de 12 mil empleados
en el mundo.

Sus ejecutivos han prometido sustentar
sus conclusiones sobre hechos y con estricto
criterio técnico y no político.
Las previsiones son: no habrá grandes cul

pables, ni quienes en 2012, tiempos de Mar
celo Ebrard, apresuraron su inauguración,
ni quienes la operan en estos tiempos de Clau
dia Sheinbaum.

Los cargos se descargarán y no es oxímo
ron sobre responsables técnicos, superviso
res y residentes de obra, gente encargada de
los trabajos finales.
Lo dicho aquí a lo largo de toda esta polémi

ca: si ya Carlos Slimylos demás empresarios
convinieron asumir los costos, ¿para qué agi
tar lajusticia?
Así no se desprestigia a nadie ni se apea a

los señalados desde Palacio Nacional para la
contienda presidencial del 2024.

Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n i stalSifl
independientesyno reflejan necesariamente

SÜMffltodg vígfsle 24 HORAS.
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Espacios de VOX parlamentaria

En una democracia es saludable que
los partidos políticos tracen lazos
de entendimiento con otros actores

relevantes —gobiernos, empresas,
organizaciones, universidades— sean afines
o no. De eso se trata la libertad de reunión,
asociación y expresión, particularmente en
un recinto legislativo.
A mi juicio, la diplomacia parlamentaria

debe centrarse en la edificación de puentes de
diálogo respetuoso con los diversos agentes
de la sociedad; no obstante, es importante
saber cuándo y en qué términos hacerlo.
Ésta debe posicionarse como un elemento

que proponga, defina y encuentre puntos de
acuerdo. También debe actuar a modo de

canal de cooperación.
Tras la reunión que sostuvieron un grupo

de legisladores panistas con Santiago Abascal,
líder de VOX, en la cual firmaron una carta
para "detener el avance del comunismo", la
comentocracia no se hizo esperar —voces del
blanquiazul y del resto de los bandos—.
VOX es un partido político español tradi

cionalista que nació en 2013, fundado en las
bases del sistema binario y fragmentado de
la clase política española. Desde entonces ha
ido ocupando espacios; en diciembre de 2018
obtuvo representación parlamentaria por
primera ocasión, y después de las elecciones
de abril de 2019 pasó a ser la tercera fuerza

política del Congreso de los Diputados.
Cabe señalar que VOX busca relacionar

se con otros a través de acercamientos; ello
forma parte de una estrategia geopolítica
e ideológica. En abril de 2020, registró su
marca y logotipo ante el IMPI en las clases 35
y45, afín de ofrecer servicios de consultoríay
comunicación política.
Su plataforma en España se apega avalores

concretos que se resumen en: familia, vida
y propiedad privada. Además, su programa
políticoideológico gira en torno a ejes te
máticos relativos a la migración, el aborto, el
feminismo y las autonomías.
Es una reacción al desgaste de Podemos, el

Partido Populary el PSOE —cada partido con
sus extremos y escándalos—. Por lo visto no
es un asunto exclusivo de España; en Italia se
ven reflejadas las mismas ideas de VOX en el
partido político denominado Fratelli d'Italia.
Estos fenómenos de disidencia surgen por
el abandono del diálogo en la renovación de
agendas.
El encuentro de los senadores con Abascal

debe interpretarse como un ejercicio de inter
locuciónpolítica, mas no de adoctrinamiento.
Ahora bien, en mi opinión, fue un mal cálculo
político. No es buen momento para llevar a
cabo este tipo de eventos, dado que las coa
liciones legislativas posteriormente serán
electorales.

Todos los partidos políticos deberíanmedir

la forma de proyectar puentes de entendí
miento sin olvidar sus principios y compromi
sos, pero sí verlos desde una perspectiva am 
pliada, mesuraday fiel a la realidad mexicana,
sin generar síntomas de alerta que inciten
al encono y la división —como se vivió en el
adoctrinamiento de la Guerra Fría—.

Sin duda, en esta legislatura se deberá pro
piciar un ambiente de prudencia y modera
ción frente a los discursos de polarización. Al
igual que la expresión "París bien vale una
misa", un diálogo nutrido bien vale mante
nerlo.

En los parlamentos no se puede descartar
ninguna postura, pero tampoco sobreesti
mar. Una de las ventajas de la diplomacia
parlamentaria radica en aprender de lo dis
tinto, encuadrarlo en lo común y analizar
su viabilidad de implementación. Esa es la
naturaleza de un parlamento: la expresión
política de planteamientos y consensos. Los
partidos políticos deben tender puentes en
el mundo.

La diplomacia parlamentaria implica estre
char vínculos, generar experiencias de diálo
go, conocer las mejores prácticas y abrazar
coincidencias. No supone polarizar ni hacer
turismo parlamentario.
Al final del día, escuchar los diferentes pun

tos de vista y construir agendas es el camino
a recorrer. ¿O será otra de las cosas que no
hacemos?
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¿Hasta dónde llegará el brazo de la ley en el caso de la Línea 12?

Hoy se presentará, por fin, el infor
me final de la consultora noruega
DNV sobre las causas que provo
caron el derrumbe de un tramo

de la Línea 12 del Metro.

Cinco meses después de la tragedia ocurri
da el 3 de mayo, se conocerán cuáles fueron
las fallas estructurales que causaron la muer
te de 27 personas sin que hasta el momento
se haya fincado responsabilidad penal por
comisión u omisión, a nadie.
La empresa noruega dio un informe preli

minar en el que señaló "fallas estructurales";
es decir, de diseño y construcción, además
de una mala soldadura de unos pernos en la
parte derrumbada.
¿Qué puede aportar de nuevo a esas reve

laciones?
Mala calidad de los materiales, una defi

ciente supervisión de la obra, la falta total de
mantenimiento en los últimos dos años.
De cada uno de esos señalamientos debe

haber responsables no solo en la parte admi
nistrativa sino en la parte penal.
Respecto a las posibles fallas estructurales,

el dueño de una de las empresas constructo
ras, Carlos Slim, se comprometió a reparar
los daños y hacer una revisión preventiva de
toda la línea con cargo a su cartera.
Entendemos que las otras dos empresas

involucradas en la construcción hicieron lo

propio: aportarán de sus tesorerías los recur
sos para reparar la Línea 12.
¿Ello los eximirá de responsabilidad penal?
Hay también responsabilidad de los ex fun

cionarios que supervisaron la construcción
de todalaobray decidieron modificar el trazo
original para que el ahora canciller Marcelo
Ebrard alcanzara a inaugurarla antes de ter
minar su gestión comojefe de Gobierno de la
CDMX, antes Distrito Federal.

¿Alcanzará la responsabilidad a Mario Del
gado, quien se dice canceló la compra de los
trenes chinos para comprar unos españoles
que no se ajustaban a las especificaciones
técnicas de la vía?

Cuando ocurrió la desgracia del Colegio
Rébsamen, la autoridad no tuvo dudas en res
ponsabilizar aladirectoraporlamuerte de 26
personas, entre alumnosypersonal escolar.
La directoray elresponsable de la construc

ción de un segundo piso, fueron encarcela
dos; "Miss Moni", recibió una sentencia de 37
años de prisión.
¿Qué revelaciones traerá el informe final y

hasta dónde alcanzará la responsabilidad de
los constructores originales y los funciona
rios como Florencia Serranía, ex directora
del Metro y señalada por el sindicato de no
aplicar recursos para el mantenimiento de la
Línea 12?
Veremos.

• • • •

Por cierto, ha habido intentos por descalificar
a la empresa DNV, por el tiempo que ocupó en
terminar el informe final.

Este no es el primer asunto que analiza la
firma noruega en el país.
En el 2019 investigó las causas de una plata

forma de Pemexy en el 2020 un accidente en
la planta petroquímica de Nuevo León.
Los nombres de sus clientes y sus investiga

ciones respaldan su prestigio el cual, creemos,
no dejará perder con una "investigación a
modo" como acusan sus críticos.

• • • •

¡Vaya golpe al orgullo el que asestó Lorenzo
Córdova a los diputados!
Ante la amenaza de "evaluar" a los conse

jeros del INE y a los magistrados del Tribunal
Electoral, el presidente del Instituto Nacio
nal Electoral cuestionó que un "órgano poco
apreciado" por la ciudadanía quiera realizar
pruebas a las autoridades electorales que
tienen una alta confianza ciudadana según
encuestas.

Y no le falta razón, pero sin duda las pala
bras del consejero presidente del INE tuvie
ron el efecto de un rejón en los muy sensibles
diputados, sobre todos los del partido en el
Gobierno, que no se la dejarán pasar.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colÜWistas sfift
i ndependientesy.no reflejan necssar ¡ámente

fljgfJitOT^ VI sfaáe 24 HORAS.
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• Perdonan a Rementería. El coordinador de los
senadores panistas, Julen Rementería, no recibió ni un
regaño por andar reuniéndose con elultraderechista
partido español Vox. En cambio, senadores que alza
ron la voz por este hecho ahora son amenazados hasta
con echarlos del partido. Qué bárbaros. Al que cesaron
fue al responsable de redes del PAN en el Senado,
Christian Camacho.

• ¿Y las iniciativas? El presidente Andrés Manuel
López Obrador había anticipado que enviaría al Con
greso tres: en materia electoral, electricidad y Guardia
Nacional. Pero al parecer arrastrar el lápiz es más fácil
para escribir libros que iniciativas...

• El grito... fue el que dio Martí Batres, secretario
de gobierno de la CDMX. Dice que él no dijo que el 15
de septiembre habrá gente en el Zócalo en la ceremo
nia del Grito... que las características de la ceremonia
las deñne Palacio Nacional. Ya veremos.

• Alejandro Certz en Palacio Nacional. Muchos
levantaron las cejas al ver al autónomo fiscal general
entrar a donde vive y despacha el presidente López
Obrador. ¿Alguna preocupación por Lozoya, Anaya o
cuál sería la agenda?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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N o cuadran cifras

No sé de qué forma lleva Ja Fiscalía
General de Justicia su. conteo de

feminiddios en la capirucha, pues las
cifras que presentó recientemente la
Fiscal General, Ernestina Godoy, en ese
rubro no cuadran con las que llevamos
diariamente los medios que cubrimos la
nata roja.
En los Avances de la Alerta por

Violencia Contra las Mujeres en laCiudad
de México que presentó la mandamás de
la Fiscalía chilanga, en instalaciones del
Centro de Justicia Para las Mujeres de
íziapafacra, aseguró que en lo que va del
año se han presentado 35 feminiddios
en Chilangolandiay que en el mismo
periodo del año pasado se registraron 46
casos, lo que implica una disminución de
24% en materia de feminiddios.

Sin embargo, en el conteo extraoficial
tenemos que en lo que va del añejo se
han cometido de manera muy violenta
69 feminiddios en la capital y no se

ha informado cuántos de esos atroces
crímenes han sido resuellos.

La lista completa por alcaldía es la
siguiente: En la Miguel Hidalgo 3 casos;
Venustíano Carranza 3; Gustavo A.

Madero 10: Iz lapalapa 10; Ti al pan 2;
Benito Juárez 2; Tláhuac 4; Cuauhtémoc
10; Iztacalco 3; Milpa Alta, 6; Magdalena
Con t re ras 1; Xochimilco 1; Cuajimalpa 1 y
Alvaro übregón 1 caso.
En base a estas cifras es

incomprensible que la Fiscal chilanga
asegure que los feminiddios en la Ciudad
de México van a la baja.
Tampoco se puede pasar por alto

la violenciafeminicida que se e jerce
tochos los días contra las mujeres, algo
que tampoco han podido combatir ni
erradicarlas autoridades capitalinas,
pues tan solo durante ía pandemia van 131
damitas asesinadas en diversas alcaldías

de laCDMX. Los números no cuadran por
donde quiera que le busquen.
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Mtic/ícis Copias

La Ciudad de México se está
convirtíendu en un verdadero

campo de bu Lilla en cuanto
a conferencias se refiere. En
las últimas semanas comenzó

a s urgir un n uevo delirio de
conferencias mañaneras,
contramañaneras y lo que se
asemeje, ya sea por alcaldes o
legisladores de oposición con
tal de hacerle "competencia"
en la Agenda Nacional al
presidente Andrés Manuel
López Obrador, o a la Jefa
Claudia.

Sólo hay que recordar
que, en la Ciudad de México,
el panista José Luis Luege
Tamargo, intentó vencer id
tabasqueño en el terreno de
las mañaneras y el cansancio
lo venció.

Pero ahora que Lía
Limón de Alvaro Übregón;

Santiago Taboada, de Benito
Juárez; Adrián Rubalcava.
de Cuajimalpa; Mauricio
Tabe, de la Miguel Hidalgo;
Giovani Gutiérrez, de
Coyoacán; Luis Gerardo
Quijíuio, de Magdalena
Contreras; Alfa González de
Tlalpan y Margarita Saldaña,
de Azcapo tzalco, todo ellos
integrantes de la Unión de
Alcaldías de la Ciudad de

México (LINA CDMX) quieren
hacer su propia versión de
"mañanera semanal".
Ahora falta ver cuánto íes

dura el gusto y la resistencia
de estar citando a la fuente

capitalina a las 6:30 de la
mañana, esperemos que a
quien se le haya ocurrido la
idea, no sea el mismo asesor
del PAN capitalino.
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MAESTRO, AMLO DUO QUE NO SE APLICARA
EL ARTÍCULO 33 A VOX N I A NADIE.
Ese partido ultraderechista pidió tener aquí
una consultaría de comunicación y relaciones
públicas, que bien puede quedar en Coyoacán
1546 (sede pañis ta), para más remontadas a Ju
len Hementería y Santiago Abascal, pero mucho
ojo con su torvo accionar porque el fascismo sue
le ser traicionero, y entonces sí. fuera de nuestro
país aunque el paso sea libre.
AI1MSA pagó en 2014 viáticos por 58 mdp
a Moreira, líeitroiies, Lozoya, Carlos Nava
rrete, Cué y otros.
A Rubén le tocaron 31 millones 509 mil, buen
motivo para quitarle la Jucopo del Congreso
mientras se investiga.
El Grupo Car so construye un tramo
del Tren Maya.
Vigílenlo bien, no vaya a quedar como el tramo
de la L12 q ue se cayó y no hay castigo.
Se han destinado $75 mdp a víctimas y lesio
nados del colapso de la Línea 12 del STC.
Que Slim y demás empresarios que reconstrui
rán el tramo colapsado paguen otros 75 mdp a
deudos y heridos, o cárcel a sus dueños.
Nataly García, alcaldesa electa de Díaz Or
daz, Ta man lipas, pide cambiarte el nombre.
Con toda razón: GDO (Gorila Del Olimpo) asesi
nó a estudiantes en 1968 y sólo merece ser recor
dado en el Panteón del I Iorror.

El escultor Pedro Reyes hará la escultura
Tlalli {una indígena olmeca), en el lugar que
dej ó la de Colón.
Adiós a la Glorieta de Cristóbal, asi ya nadie tra
tará de derrumbarla cada 12 de octubre. Nada

más falta cambiarle el nombre a la estación Villa

de Cortés del STC.
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Amenazas
de muerte

PERIODISTAS DE VERDAD LA

SUFREN Y OTROS HACEN CIRCO

El trabajo que desempeña un periodista
tiene riesgos que muchos desconocen,
amenazas que llegan de manera fre
cuente solo por hablar con la verdad.
Si bien, hace tiempo escuché la fra

se de "Las amenazas nunca se cum

plen" hace unos meses abordé el tema
de un atleta profesional llamado Ma
rio Saenz quien por cierto se encuen
tra preso en el reclusorio sur por un
feminicidio que no cometió.
Ese tema merece la atención me

diática, uno de los presuntos culpables
más sonados en los últimos meses que
nadie toma en cuenta.

Después de revelar infinidad de da
tos que eran importantes para la in
vestigación, comencé a sufrir el acoso
de la procuraduría quien por cierto

hasta la fecha sigue acosando a mis fa
miliares sin razón alguna.
Activistas también hicieron uso

de sus influencias para amedrentar
me sin razón aparente dejándome en
claro que "No me metiera can ellas o
lo iba a lamentar"

El acoso a periodistas en este país
es una constante, ningún periodista
que haya abordado temas delicados,
se salva de recibir este tipo de ame
nazas que son por demás un mal que
debe erradicarse.

La 4T nos abre la posibilidad de lo
grar por medio del diálogo encontrar
ese balance para podernos expresar de
la manera que mejor nos convenga sin
vulnerar las intereses de particulares
sin embargo, hay muchas que no entien
den la misión del periodismo en si.
Hoy por la mañana una vez más

el show se centró en los periodistas
quienes se olvidan de la misión que
deben de desempeñar.
Cuando un periodista se convier

te en la nota misma deja de hacer pe
riodismo para convertirse como tal
en un payaso que busca atención a
como de lugar.
Jesús Ramírez Cuevas Coordina

dor de comunicación de presidencia
debería de tener mucha más precau
ción con los accesos qLte se dan a "La
Mañanera" pues en pocos meses esto
se convertirá en ring de box.
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SE AVECINA LA TEMPORADA DE

PROTESTAS SAN LAZARO

La Cámara de Diputados es quien se en
carga de aprobar el presupuesto anual
de gastos, así, para el año 2022, una nue
va legislatura tendrá ese encargo y, en
unos cuantos días tendrá la propuesta
del Ejecutiva Federal de cómo gastar el
dinero público.

En el anterior renglón, ya adelanta
ron que la propuesta va encaminada
para recaudar mayores fondos; recor
demos que mucho se ha hablado de una

Reforma Fiscal, donde la idea es que pa
gue más el que más tiene.
Por lo que hace al presupuesto,

habrá una verdadera "rebatinga";
los "jaloneos" y peticiones de incre
mento presupuesta! llegarán de to
das partes, pero es evidente que no se
pLiede complacer a todos, por lo que
habrá protestas, algunas legítimas y
otras sin sentido.

Lo correcto es que el presupuesto se
reparta en porcentajes, para así evitar
discusiones inútiles, malos entendidos
y quejas, que como señalamos, algunas
pueden tener sustento, sin desconocer
que otras son solicitudes audaces.
El ramo educativo y el sector salud

son dos renglones que reclaman un
presupuesto definido, lo cual permi
tirá atenderlas ingentes necesidades
de la población.
El presupuesta debe sustentarse

en un análisis sereno y sería de lo que
necesita el puebla, ya que es claro, los
dineros públicos deben ser para bene
ficio de la comunidad, sin desviación
ni corruptelas.
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Los gobernudos de Javier
Cornil y Aureoles, sin iluda,
íHÍcJanJarífifi el reloj

Con 162 años de edad cumplidos al día de hoy, si el
reloj más famoso del mundo, originalmente llamado,
Elizabeth Tower. elBigBen, viese loque pasa
en México, seguramente gustaría de adelantar sus
manecillas en algunos estados.
Pues con lo ocurrido, ante el desgobierno de

Silvano Aureoles, en Mkhoaeán, más de un
habitante de dicha zona quisiere adelantar las horas,
los días y los años, para que culmine su periodo,
por aquello que el gobernador prefiere dedicarse al
turismo gubernamental y vociferar sandeces, que
gobernar para las y los michoacanos.
Cosa semejante seguramente ocurre con las y

ios chíhuahuenses, ante el desgobierno de Javier
Corral, con su dicho que se va con la conciencia
tranquila habrá de recordarle al abogad! to, que
laMíss Universo, Andrea Meza, se la ha pasado
defendiendo a las madres de las mujeres fallecidas en
Ciudad Juárez. Será ésta una razón por la cual, Corral
Jurado no acudirá el próximo miércoles al acto
protocolario con su a ucesora Maru Campos.
Por lo menos al Big Ben. le dará gusto apreciar

el momento en que llegó la ministra en reliro. Olga
Sánchez Cordero, a l a presidencia del Senado, por
aquello que ante su arribo se pudo aprobar la Ley
para prohibir el maltrato animal con las pruebas
cosméticas, sin duda el v ideo dt Spencer Susser.
titulado "Save Ralph", habrá hecho pensar 2 veces a
más de un senador, debido a que la aprobación de esta
iniciativa fue de manera unánime.

Quien seguro pedirá que el tiempo pase muy
rápido, para olvidar la multa de más de 28 millones
que siempre sí, le impuso el INE, presidido por
Lorenzo Córdova, será el goberné lore de N ue vo
León, Samuel García
Ante lo anteriormente expuesto, será que el doctor

en Derecho, García Sepulveda se quede con los
brazos cruzados o se sume a la reforma por una
autoridad electoral no amañada.

POSTIT Quien abrió su sección de "Quién es quién
en las mentiras" versión empresas y consumidores
fue el titular de la Profeco, Ricardo Sheffieid. al
detallar que algunos negocios presentan publicidad
engañosa para las y los clientes. ¡Enhorabuena!
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lira «tifos
INCONSISTENCIAS EN LIMPIEZA
•Entre las iuffldoras del sector limpieza

ítoocic'm las el is pa i;icja des

de. C.V., pues ja compañía ha m
contratospor 54..M!ÍQnes.depe^s.que.
Á OIPÍ Í_*c a o. 3 . Z3Z_ ^¿?_ck >s en a c t i\ ( >A nc >
Obstante,, ensui;egistro obrero
¦fia s ok> 135 in scri t(>s, acjeniás de _eljc>
existe un adeudo de un millón 200 mil
peso?:. Con estos
se posicionana como un .caso
para el instituto Mexicano del Seguro
SocialJÍMSS), £ye jle\^_Zoé Robledo,
así como paralas dependenems con
flucL.corren iosLconvemos^
¡^..Secretaríade .Relaciones Exteiw
(SRÉIj de Marcelo Ebrard; el Servicio de

11 i11 i^ t r a c k MilVí t > u ta (SA¡ í"^c! ^ ¡1^1 L] e J
Buemostro; Dicoi^.yja.Co^sión.
Ñadonai para la Mejora Continua de la
Educación, por.mencionaxá^MS.
SCJN APLICA CERO
TOLERANCIA AL ACOSO
•Sin dar a conocer el nombre o cargo, la
SiAOrC'DA^tie rvistk;ía cjja XaciÍ >ii
íSforrxió_(gue:.susj^^

directivospor acoso ,se?g^j^.vidm^de.
género. La Unidad" General de .investigación
de'..Respon^
fc> suspendió, .como medida
cnprotccción a las^j^sibíes^dim^,
de.acosojvioiencia sexua^^
tanto se; concluya..el procedmiiento
correspondiente
guesetornaLinadecisiíMieneseseniiíi().

HOY SEGUNDO INFORME
DEL COLAPSO DE LA L12

•Hoy se dará a conocer H. segundo
ÁtlíkfirAr' ^ cjel cc>íapso
.de.uri.tramo de.ja Linea 12 c
ocurrida hace más de 3 mes

Secretaria ..deGesttá^
Riesgos,_y..Protección Civü
de México informó que el reporte
que entregue la empresa noruega
l;)XV se pulM[cará ei] elpropiopwíal
de la dependencia y en el sitio de
Transparencia de la Línea "Í2 del Sistema
de .Transporte Colectivo
dictamen ..considerara
cLdcance del.trabajo^ msultoictos,
análisis¡.estructura^
finales del modelo.
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CUMPLIR ACUERDOS
•^.DAk k! !kk! !!< ?. k'k J. A k^AAÍA! A de Cr i stóba I
Colón, en Paseo cíe la Reforma, la Alcaldesa
electa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas,
fJÜ'í 'Ar)A\
"cuestión de sustituir monumentos; es
necesario(atenderde fondo_|os proWemas
que atañen a Ja mujer como es el feminicidio,
"la trata de personas y "la prostitución infantil
entre otros rubros". En la conferencia de
prensa de los lunes ( \ \C¡ )\ÍX, las y ios
M).1:k:fí.!k1 L(r^_ ^.9 >r!! V.O.
(I M kT.ó. A L í JA í ij*! ^7.1 kA A ÁIA'. a1, k kl ?.(1l:1. k
garantizará ia gobernabiüdad y manifestaron
^y.M^ocupaciónpor;ej.presup_uesto_de_los_
tres meses finales de 2021.

PREPARAN EXPULSION
•El PHD capitalino ya prepara el
procedimiento de expulsión de sus filas
.de. laiietaiic) Lozano,ksAA después de
haber brincado del PRD a Morena. Á través
de sus redes.sociales Ja pr^
instituto político en la CDMX, Nora Arias,
señaló: "No permitiremos una traición más
en el PRD. Iniciamos ei procedimiento de
expulsión de Lozano Reynoso Ricardo
Janecark); NO hav cabidapara _qui en es
no sean comprometidos, leales con los
Principios, Estatutos y con nuestra militancia
de Par ti do". Por lo pronto .ja ñeca río, se dice
flue forma parte dé la.Hsta^de^dosjgru^s^
pariamentórios

RENUNCIAS APLICADAS
•Existe una incertidumbre entre las y los
t.ra b a iad(¡res d el Co ngreso cíe Ia Ci tidad,
EPAflue aunquehayuna .¿recrtz_de;que_
no hay renuncias y que los movimientos se
van a dar conforme la nueva configuración
del Condeso.se^resmte en cada área?_
específicamente, en Comunicación Social se
tomaron las cosas muy en serio y le hicieron
>.í?I .'A1 .'A AIJ/AAA

kí! kAA ^LVAkl ÁkLklA P_Ak"P^ Akl_A_ _Le rAAVAAA A Díl AA?_
la nueva Coordinación. Ya veremos cómo
resulta y que; dicen jasólos diputados.

CELEBRAN DIALOGO
Cpo^ir.ador; del PAN,.en el Congreso de la

Ciudad, Chrtslian Von Roericti, convocó al
.skkrkkAr.!!A^Í?.rM..Í)l?Aktv^^A.!'kÍAr.kkA.\k^AI?Ar.a..
.que "los acuerdos aterrizados entre ios futuros
aicaídeg| ia jefatura de. Gobierno, transiten
.sÍrA/.j}AsA.Á^^kl!k)A.":.]^\kA!A1.AL!.!kbA.U?.ykA1;L).
2022,.dijo queja CDMX no le puede regatear
a destinarle los recursos suficientes a los

gobiernos que entrarán en funciones a partir
del 1 cíe oct ubre Yon iípehk'k'A A&kkSkkl"r!k
"su bancada en d Legislativo celebra que
existan, por fin, íos puentes de diáiogo con
k oppsMón, pero[.recordói que;.este proceso
debió ser más oportuno y no hasta el final".
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Ucrania esta interesada en fortalecer la cooperacion
interparlamentaria con México

sie año Ucrania celebra el.'!()

aniversario de su Indepen
dencia. Después fie, la diso
lución fie la URSS en 1991,
los ucranianos finalmente

obtuvieron su libertad y
soberanía tan esperadas, o

más bien, recuperaron su independen
cia, Como dijo el Presidente fie Ucrania,
Volodymyr Zelenskyi, en su discurso con
motivo fiel 30c aniversario fie la Indepen
dencia de Ucrania: "Somos un país joven
con mil años de historia. Construimos
nuestra casa en la tierra donde vivieron y
obraron nuestros antepasados. Somos los
descendientes fie un país poderoso que
fue el Centro fie Europa",

Me parece que está tesis sintoniza bien
Con la gloriosa historia de México, donde,
las civilizaciones milenarias florecieron

mucho antes dé la llegada de los conquis
i adores españoles.

Es emblemático que desde este año va
mos a celebrar el Día fie la Esta.didad fifi
Ucrania. Consideramos que el año fte la
fundación fie la.ciudad de Kyiv eíssu punto
de partida. La capital fie la Rus de Kyiv 
Ucrania, que con razón se llama la ciudad
donde todo nace.

Durante estos 30 años México hizo un
aporte significativo en mareo de las relacio
nes de Ucrania.con el mundo, apoyando a
nuestro país en momentos claves.

Para empezar, México lite uno fie los pri
meros países de América Lat ina en reconocer
la independencia de Ucrania. En el año 2022
celebraremos 30 años del establecimiento

fie las relaciones diplomáticos entre nues
tros países. Vale mencionar que el papel del
parlamento mexicano en el proceso de reco
nocimiento mutuo fue muy importante. La
cooperación interparlamentaria entreíjerania
y México de hecho se remonta a 1991  el año
fie la proclamación fie nuestra independencia.

Desde el comienzo mismo de la coopera
ción, se establecen grupos de amistad en los
parlamentos de ambos países.

En la Verkhovna Rada de Ucrania (par
lamento) de la novena convocatoria, en
noviembre fie 2019 se renovó el grupo par
lamentario fie amistad con Mfixico. Espera
mos la formación de un grupo de amistad
con l (lanía en la Cámara de Diputados lo
antes posible. Es una herramienta impor
tante de la cooperación interparlamenta
ria, ya que permite establecer vínculos más
móviles y efectivos entre los parlamentos fie
los dos estados.

También vale la pena mencionar la
contribución del Congreso mexicano al
reconocimiento internacional fiel Holo
flomon Genocidio ucraniano u Holocausto

ucraniano, que fue la hambruna artificial
provocada por el régimen estalinista que
devastó Ucrania en los años 193233.

Además, en el mismo año 2008 la Vi
cepresidenta fiel Senado fie la República,
senadora Yekol Polevnski Hurwitz visitó

Ucrania pata, participar en eventos conme
morativos dedicados al 75c Aniversario fiel

Holoflomor en Ucrania.
Durante 20142020, se implemen

taron varios proyectos con la partici
pación de diputados mexicanos: se

publicaron declaraciones oficiales y
discursos de representantes del'Grupo
fie amistad en el parlamento mexicano
sobre el apoyo a la soberanía e integri
dad territorial ríe Ucrania.

Sin lugar a dudas, el apoyo fie los dipu
tados mexicanos en el tema fie la integri
dad territorial y la soberanía, de Ucrania
fue y es extremadamente importante para
Ucrania, La. posición clara de nuestros so
cios sobre la inviolabilidad de las fronteras

estatales y el respeto de la soberanía ayuda
a resolver lo antes posible los problemas
asociados con el intento ilegal de Rusia de
anexar Crimea ucraniana y la liberación de
los territorios ocupados temporalmente en
el Donbas ucraniano.

El 23 de agosto del año en curso en Kyiv
se celebró lá Cumbre Inaugural fie la l'la
taforma de Crimea, en la que participaron
delegaciones de 47 estados u organismos
internacionales. Es un nuevo mecanismo

consumativo y de coordinación multilateral
y mulliflimensional para liderar el proceso
fie desocupación fie Crimea. La Plataforma
trabajará en cinco áreas principales: polít i
ca internacional de no reconocimiento del

intento fie anexión, sanciones, seguridad
y libertad fie navegación, derechos huma
nos, problemas ecológicos y económicos
causados por la ocupación. El nivel inter
gubernamental de la Plataforma de Crimea
contará con el apoyo de la dimensión par
lamentaria, >;j ha comenzado el proceso
de creación de los grupos fie, apoyo parla
mentario en los parlamentos nacionales
y asambleas parlamentarias de organiza
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a los diputados mexicanos a sumarse al
trabajo de la dimensión parlamentaria fie
la Plataforma de Crimea.

No es exagerado decir que el papel
de los parlamentarios mexicanos en los
procesos internacionales y regionales es
sumamentfiimportante.:l.crauia está lista

y dispuesta a desarrollar una asociación
integral con México, en particular, en la
dimensión parlamentaria.

•Embajadora de Ucrania en México
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Logros y retos de la educación comunitaria,
a 50 años de la creación del Conafe

n 2021 se celebran 50 años

desde la creación del orga
nismo gubernamental que
atiende a las escuelas en
miles de localidades rurales,

las más aisladas y pequeñas
del país —donde ha hil an,

usualmente, menos de cien personas—.
Nos referimos al Consejo Nacional de to
rnen lo Educativo (Conal'e), una inslilución
del Estado mexicano que desempeñases
funciones alejada de los reflectores de los
medios de comunicación.

El Conafe liene algunas características
únicas Hace medio siglo, en México no
existían suficientes doeeni.es profesiona
les por lo quese creó la figura del Instruc
tor Comunitario, adoptada por jóvenes
que, durante un año, realizan su servicio
social impartiendo clases en las escuelas
rurales comunitarias de nivel preescolar,
primaria y secundaria. Además, para sos
tener el servicio educativo, los habitan

tés de las localidades rurales aportan su
mano de obra para construir las escuelas
y son obligados a otorgar alimentación
y hospedaje a los jóvenes que imparten
las clases.

Las respuestas á esté par de interro
gantes no podrían ser tajantes sino, más
bien, comprehensivas fie la diversidad
social que se vive en los muchos "Méxi
cos" existentes. En términos de equidad
e igualdad social, no resultaría justo que
el Estado mexicano instale los servicios

escolares sólo si los habitantes de las lo
calidades rurales —muchos de ellos en

condiciones de pobreza y marginación—,
otorgan los alimentos y el hospedaje a
los docentes y demás figuras de acom
pañamiento escolar que llegan a esos
lugares. Sin embargo, hay que reconocer
que esta dinámica facilita la creación de
estrechas relaciones entre los educado

res y los pobladores rurales; relaciones
poco comunes en el caso de los maestros
profesionales de medios rurales, ya que
muchos deeIlos.se trasladan diariamente
desdi' sus hogares en las urbes hacia los
centros rurales de trabajo.

1 na posible salida a este dilema se
ría que los quehaceres de los habitantes
rurales fueran fortalecidos por acciones
gubernamentales, tales como dolar de
despensas a las familias o construir ""Ca
sas del Maestro", donde los Instructores
Comunitarios puedan vivir de manera,
digna en las comunidades.

En relación a la segunda interrogante
arriba planteada, nos encontramos en
otra encrucijada basada en el hecho de
que existen suficientes profesores egre
sados de las Escuelas Normales y de la
Universidad Pedagógica Nacional para
ser asignados a las escuelas act ualmente
atendidas por el Conafe. Si se decidiera
adoptar este camino, se presentarían
dos retos: por un lado, no muchos maes
tros profesionales estarán interesados,

ni tendrían la disponibilidad para vivir
y trabajar en las pequeñas y aislarlas
localidades rurales. Por el otro lado, el
Conafe ha construirlo un modelo educa
tivo específico para la educación rural,
el cual no se implementa en el resto de
las escuelas a tendidas por la SEP; por lo
tanto, trasladar las escuelas del Conafe
a la SEP —o a las diversas Secretarías

ríe Educación ríe las entidades federa
tivas— podría hacerse únicamente si
estas contasen con modelos educativos

y de gestión escolar específicos para los
territorios rurales.

No quería más que felicitar a todas las
personas involucradas para que, en de
cenas de miles de localidades rurales riel

país, se pueda impartir la educación que
ofrece el Conafe, Felicidades por estos 50
años de existencia.

De esta manera,y a 50
anos de la creación de

esta institución, resulta
conveniente preguntarnos:
¿Las condiciones sociales en
México justifican que sean los
pobladores de las localidades
rurales quienes sostienen
los servicios educativos que
llegan a estos lugares? ¿Aún
se justifica que las escuelas
rurales sean atendidas por
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jóvenes prestadores de servicio
social, quienes cuentan con
voluntad de servicio, pero no
necesariamente con sólidos

conocimientos de pedagogía?
Para celebrar el 50 aniversario

del Conafe,. el Instituto
de Investigaciones para el
Desarrollo de la Educación

(INIDE) de la Universidad
Iberoamericana Ciudad

de México y la Red de
Investigación de Educación
Rural (RIER), han organizado
cuatro mesas de análisis

virtuales en las que se
reflexiona sobre la historia,
los aportes, los retos y el
panorama a futuro de esta

institución gubernamental
Las transmisiones se

pueden seguir en la página
de Facebook de la RIER.

•Investigador del Instituto de
Investigaciones para el Desarrollo de
la Educación (INIDE), de la Universidad

Iberoamericana, #IBEROInvestiga, Plumas
en colaboración con Integridad Ciudadana

AC, @lntegridad_AC @IBEROinvestiga
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AMLO, hace caravana con sombrero ajeno

a semana pasada, el se
cretario de Gobernación

entregó el Tercer Informe
Lde Gobierno del presiden

te Andrés Manuel Eópez
Obrador a la Cámara de
Diputarlos; en élse rinden

cuentas de las actividades realizadas
durante el tercer año de la actual atl

ministración federal.
En su informe, el presidente destacó

que en julio las remesas enviadas por
nuestros paisanos que trabajan en Es
tarlos Unirlos alcanzaron la cantidad

de 4 mil 500 millones de dólares; in
clusive presumió que estas remesas
llegan a las comunidades más pobres
del País. Al respecto, podemos decir
coloquia.lmenie que "el presidente
hace caravana con sombrero ajeno",
porque lo cierto es que el gobierno
mexicano no tuvo natía que ver con
en ese dinero, las remesas crecieron
18%, pero no gracias al programa ríe
Eópez Obrador, sino a los apoyos mi
llonarios que el gobierno de Estarlos
Unirlos otorgó a nuestros paisanos y
a los ciudadanos que radican en ese
país, para que pudieran subsistir sin
salir de casa durante la pandemia,
medidas que nuestro gobierno no im
plemento nunca.

Cumulo presume ahorros de 1.4 bi
llones ríe pesos gracias a la revisión ríe
contratos y servicios, se le olvida que
gracias a los ahorros mal entendidos
el Metro ríe la Ciudad de México se co
lapso y se perdieron vidas, así como la
desaparición del fondo de desastres, he
rramientas indispensables para apoyar
emergencias como los huracanes.

El presidente rlijo que la economía
creció 6.0 por ciento, pero lo cierto es
que venimos de una caída del 8.2 en
la economía, una de las peores caídas
del mundo.

Respecto de los delitos presume
una reducción en los homicidios de

0.5%, pero resulta que agosto cierra
Con 2,414 homicidios, es decir 78 ho
micidios diarios, una de las cifras más

altas de las últimas décadas, y delitos
como el feminicirlio están a la alza con

13% y las extorsiones con 28%, y que
decir del robo a transporte público,
que ha aumentado en 12%.
En cuanto a los medicamentos que

se siguen entregando en forma gratui
ta, de 390 millones de piezas compra
rlas por la 4T, solo se han entregarlo
el 20%, así que la medicina no esta
llegan rio a quién la necesita.
Dice que no sé tolera la corrupción

en este gobierno, pero resulta que se
tipifica Como delito grave la corrup
ción, pero a la fecha no hay ninguna

sentencia condenatoria contra ningún
función ar i o p ú b 1 i co.
En su informe, también habla ríe las

obras lara.ónicás como el aeropuerto
de Santa Lucía, el Tren Maya, el Co
rredor del Istmo de Tehuantepec o las
nuevas refinarfas, torios esos contratos
se adjudicaron de forma directa.
¿Dónde quedó la honestidad y la

rendición de cuentas?

de Guadalupe, la gente se
salvaba del Coyid, y como esa
fue su filosofía entró tarde a

la compra de vacunas, al uso
del ciibrebocas. y el combate
a la pandemia, se pudieron
evitar miles de muertes.

Habló que se reduciría el
número de fallecimientos

y hospitalizaciones tras el
repunte de este verano, pero
tampoco dijo de las miles
de muertes de mexicanos,
por un pésimo manejo de
la pandemia, Mientras en
Estados Unidos se incentivó

la vacunación, en México el
Presidente decía que con
una estampita de la virgen
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La rancia inercia de la derecha sin histo
ria evoca tiempos lejanos donde la auto
laceración era un acio de fe. La llegada,
de los alcaldes panislas a los escudos
dé los policías rememoraba una fie esas
películas sobre la Roma antigua, donde
se creaba un espectáculo violento para

que el pueblo tuviera con qué,entretenerse para
paliar el hambre.
Roma antigua o Centro Histórico, Senado Ro

mano o Asamblea Legislativa,, el Coliseo o la calle
transitada,Se fundían y confundían en el tiempo
donde las caras buscaban desesperadas el garrote
para sangrar y mostrar qué también en la dere
cha hay pueblo, que los conservadores también
lloran. También la derecha marcha a pesar del
sol o la lluvia.

Comedia y tragedia, viajaban por el tiempo, en la
atmósfera postelectoral, entran a la escena colocan
do en primer plano la. sangré, como en los espectá
culos más pop ii la res del circo romano. Los gesl os de
dolor congelados en busca de la mirada del pueblo
que pifie más sacrificios como mérit o para alcanzar
el reconocimiento del aplauso facilón. Los cabellos
despeinados a propósito. L1 llanto sin lágrimas.

La arrogancia y el ridículo mostraban una pelea
desigual pero no por ello menos feroz.
La sobre actuación perpetua, la improvisación

evidente, los valores fie un conservadurismo que
no abandonan ni frente al dolor como la fe, el dolor,
el dogma, el fanatismo, la anim idad. Espectáculo
grotesco y populachero dirigido a convencer de que

en esta película hay un malo, el tirano, represor él
dictador, el emperador, el que condenó a la cruz a
santos y ladrones.

No importaba el dolor propio cuando se lucha
por exterminar el dolor del pueblo. Haya que aven
tarse contra, el muro deescudos que esconden es
padas que prolongan la agonía y el dolor que sólo
puede aliviar la leen el mundo abstracto.

l.ii el centro histórico de la Ciudad fie México el

espectáculo circense Se Convirtió también en un
sacrificio humano donde se autoinmolaron con el

fuego histriónico de los medios voluntariamente
buscaban de reojo los reflectores. Los fanáticos dan
su sangre y entregan su vida a la historia y a las
cámaras.

La fiesta pagana afuera, fiel Congreso capitalino
donde los tribunos aumentaban impuestos y res
tringían actos de libertad (de robar) había sucedido
a imagen y semejanza del parlo de nuestra era. Más
de dos mil años concentrados en el espectáculo de
sangre y lucha con ira escudos y toletes de la guar
dia fiel emperatriz. No hay heroicidad sin sangre
y los conservadores, nostálgicos fiel circo romano,
colocaron sus rostros frente a los escudos multipli
cados por una represión imaginaria que forzaban
a exaltar su hazaña.

Las imágenes pueden ser de hoy o de hace dos
mil años, las causas casi las mismas, la comedia
con los mismos fines, darle al pueblo PAN y circo.
«Analista político

@Josangasa
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ace ríos años, en estas mismas pá
ginas, celebraba la vida, y obra del
personaje Tokio, en la. serie La Casa
de Papel, qué acaba de entrenar su
quinta y penúltima temporaria en Ne
ll'lix. hllpS://vvvvvv.conlrareplica.mx/
nolaLargavidaaTokio2(.) 196849.

Lo rlije con todas Sus letras: siendo el más en
trañable personaje de la serie, simultáneamente,
la amábamos y odiábamos. Que era nuestra villana
favorita y nuestra heroína, preferida en el marco ríe
una terrible lucha interna entre su fortaleza espiri
t ua.l y su extravío emocional.
La ladrona, cuyo nombre verdadero (ahora sabe

mos) es Silene Oliveira, es, efeciivamente» uno de los
personajes más ricos ríe la TV contemporánea. Su
compleja personalidad nos confronta dé golpe,capa
tras capa, con la frágil condición humana frente al
rlelilo, el amor, la violencia, lo injusto y lo Corréelo.

Hacia el cierre de aquella columna de agosto de
2019, declaré y sigo creyendo que Tokio nos loca
el alma, nos remece. la conciencia y nos estruja el
corazón. Ella nos recuerda que, además de com
batir nuestros vicios y repeler nuestros enemigos,
deberíamos atemperar nuestros demonios y pu
lir nuestras viriudeS, Erente a su contemplación y
persistencia, tan auténticas, tan necesarias, ella no
debería morir nunca, porqué ella y solo ella, nos
ofrecía redención.

Sí, Tokio seguirá siendo ésa conmoción senti
mental multicolor que se burla de nuestras tristes:

escalas dé grises. Encarna nuestras tempestarles dé
obsesiones y neurosis que jamás se compadecen de
nuestras dudas y dolores.
En el episodio linal, ella lanza una admonición

de valor universal; es una ilusión huir del amor o

de la policía, como si ambas fueran amenazas para
la humanidad. Que la única salida es correr, como
lo hizo al sumarse a la banda, y aguantar, pero que
siempre llega un momento en que le paras y sien
tes cómo lorio ese dolor le atraviesa y entonces la
escapatoria ya es impensable.

En una tristísima escena final, Silene ha dejado
de huir de la pena, ha pararlo, el dolor por fin la ha
alcanzado y, eléctivamente,ya, nó es posible escapar.
Antes de volar hacia Nairobi, en los últimos instantes

demanda sonriente a Pío, y a través dé él a nosolros,
vivir muchas vidas. Vidas distintas, pero tan nuestras
como la anterior o la que signé, pues en una vida,
sentencia, caben varias.

Torios Somos Tokio, como lo rlije aquella vez.
Ya redimirla, vivirá lorias las vidas, siempre redi
miéndonos, llamándonos a rehiveniarnos y acaso
trascender, decidiendo en cada caso entre él bien y
el mal, la ley y la juslieia, y nal uralmente, el perdón
y la. venganza. En su inmensidad, el personaje nos
hace ver que, en este plano, en esta dimensión, solo
estamos de paso y lo impórtame será, el amor que:
compartamos, el perdón que regalemos y la j ust ic.ia
qué busquemos.
•gsergioj@gmail.com

@EIConsultor2
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erminó una legislatura de con
irol y predominio morenistá en el
Congreso de la CDMX e inicia una

Tnueva etapa, en donde la mayoría
afín a la 4T pende de un hilo. Los
equilibrios se hacen necesarios y
no se pueden sostener sin acuer

dos» no solo entre la oposición y las bancadas
cercanas al gobierno, sino también en su interior.
El acuerdo del desacuerdo llegó a Donceles.

Septiembre será, un mes de muchas reuniones,
de jalonees, presiones y chantajes. Veremos de
t orlo, alardes, amenazas, agandalles y pataclas bajo
la mesa. El pastel se repartirá por etapas, primero
entre el bloque opositor y el bloque de la Cuarta
Transformación.

Después, cada uno fie éstos bloques tendrá
fuertes negociaciones para distribuir cuánto le
toca a. cada grupo parlamentario o asociación
que confluyen en su interior. Y finalmente, en

cada partido político representado en el Con
greso, se. dará una lucha interna en la que cada
diputada y diputado buscará quedarse con una
rebanada más gránele del pastel.
Lo que está en juego no es poca cosa, son 40

comisiones ordinarias y 6 comités, eS decir, 20 di
putadas o diputados (si hay equidad de género) se
quedarían sin presidir una anhelada comisión o
comité. Pero pueden reformar la Ley Orgánica del
Congreso de la CDMX para aumentar el número
fie comisiones o crear comisiones especiales. Todo
Con tal fie dejara, menos con las manos vacías.
Las y los elegidos podrán contratar a la o e.1

Secretario Técnico y un equipo de asesores pa
ra el desahogo de los asuntos turnados por el
pleno. Pero las comisiones no es lo único que se
negocia, también el presupuesto para contratar
Colaboradores y asesores para las diferentes co
misiones y comités que no presidan, pero de las
que serán integrantes.
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Hay comisiones y comités más col izarlos, que
serán motivo de largas e intensas negociaciones,
Como Presupuesto y Cuenta Pública., Hacienda,
Administración Pública Local, Rendición de
Cuentas y Vigilancia de la Auditoría Superior de
la Ciudad de. México y el Comité de Administra
ción y Capacitación.

Adicionalmente, se. repartirán la inmensa es
truct tira y personal de confianza con sueldos muy
bien pagados que, con su trabajo hace posible que
el Congreso funcione. Tendrán que definir el pre
supuesto para la operación y contratación fiel per
sonal que les ayude a las y los legisladores en sus
módulos de atención ciudadana, que instalarán
en sus respectivos distritos, para cumplir con su
tarea de representación y gest ión social. No habrá
diputado o diputada sin espacios.

¥ por si lodo esto fuera poco, tendrán que de
finir el formal o fiel Tercer Informe fie Gobierno,
que presentará Claudia Sheinbaum, anle el Con
greso fie la CDMX. éste 17 fie septiembre y que,si
el semáforo epidemiológico lo permite, será en el
Recinto de Donceles.
ENTRE GITANOS

1) Tas muestras fie alecto y confianza del pre
sidente Andrés Manuel Tópez < Mirador, hacia
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se han

hecho más evidentes y no pararán hasta el 2024.
2) El Secretario de Hacienda. Rogelio Ramírez
de la O, tiene mucho que revisar en áreas que no
son tan visiosas y en donde le dejaron personal
que hasta ahora mantiene bajo perfil. Tal es el
caso fiel Instii ulo para, la Protección al Ahorro
Bancario (1PAB), a cargo fie Gabriel Angel Timón
González. En este instituto, la Directora Gene
ral Adjunta de AfIminislración, Cíaiiflia Xóchitl
Nájera Prieto, tiene una larga y polémica, trayec
toria en administraciones pasadas, con serios
señalamientos en su paso por los Ksi udios Chu
ru busco Azteca S. A., el INBAy actualmente en
el IPAB. Ya. que asigna la mayoría de contratos
por adjudicación directa y a proveedores que
la acompañan fie dependencia en dependen
cia. Ya lo dice el dicho, hay dos cosas que no se
pueden ocultar, el amor y el dinero.
3) Además fiel desfile fie comerciantes de ar
tículos patrios, también desfilaron alcaldes y
alcaldesas por la oficina ríe la jefa fie Gobier
no. Convino a todas y todos, pero la que salió
fortalecida fué Claudia. Sheinbaum, ya que
sentó las bases para una relación de apoyo,
diálogo y respeto.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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